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СЕРГЕЙ СОБЯНИН: ЧТО ЖДЕТ МОСКВУ
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ОБСУЖДЕНИЕ статьи   

на сайте  

■ АННА КЕНДРИК сыграла бухгалтера в новом 
триллере. «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
немые сцены, сексуальность математики и 
средства, при помощи которых можно по-
казать себя умнее, чем на самом деле.

■ ЕКАТЕРИНА ВОЛКОВА возвращается на теа-
тральную сцену с ролями в двух спектаклях. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой и обсу-
дил жертвы, на которые приходится идти ради 
работы, таланты детей и роль бабушки.

■ А ТАКЖЕ: Скарлетт Йоханссон продает поп-
корн, Мария Кожевникова приучает сыновей 
к светской жизни, Егор Корешков оказался в 
любовном треугольнике и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Хирург Залдостанов сделает все, чтоб за-
щитить нас от американской демократии. Вчера 
он сказал об этом по радио.

В принципе, надо радоваться. Но, глядя на 
Хирурга, не хочется.

Не верю, как говорил Станиславский. Глядя 
на Хирурга — на его стильные кожаные прикиды, 
дорогие «косухи», жилетки, черепа, кресты и 
прочие байкерские «приблуды», купленные в 
европах-америках или скопированные у тамош-
них мотоциклистов до последней мельчайшей 
детальки, — не верю.

Как он может защитить от тех, к кому тянется 
сам и за кем повторяет? 

Если бы он носил то, что носят русские 
люди в подавляющем большинстве — пуховик 
с рынка, спортивные штаны с начесом и ботинки-
говнодавы, — тогда да. Он внушал бы доверие как 
защитник от американской демократии.

Если бы ездил не на «Харлее», а на мотоцикле 
«Урал» с коляской и с самодельным прицепом, 
чтобы грузить туда найденные на помойке по-
лезные вещи, — к его словам тоже имело бы 
смысл отнестись серьезно. 

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

ИЛИ ТРУСЫ НАДЕНЬ, 
ИЛИ КРЕСТИК СНИМИ

Как известно, строгость российских за-
конов компенсируется необязательностью 
их исполнения. Похоже, такая же печаль-
ная участь и у закона о бесплатном предо-
ставлении в собственность многодетным 
семьям земельных участков, который в 

Подмосковье действует уже 5 лет. В этом 
на собственном опыте убеждается много-
детная мама из Павловского Посада Татьяна 
Захарова.
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СВОБОДНАЯ ТЕМАГеоргий БОВТ, политолог

КТО НЕ РАБОТАЕТ — ТОТ ЗАПЛАТИТ Читайте 3-ю стр.

27 и 28 ОКТЯБРЯ ПОДПИСКА НА «МК» В СОЦЗАЩИТЕ ПОДМОСКОВЬЯ
Подробности на 7-й стр.

Администрация Павловского Посада после 
нескольких попыток все-таки придумала, 

как у Захаровых изъять землю — проложить по ней 
дренажную канаву

У МНОГОДЕТНОЙ МАМЫ 
ВЛАСТИ ОТОБРАЛИ 

ОГОРОД-КОРМИЛЕЦ

Татьяна Захарова 
со своими детишками.

В Верховном суде РФ сегодня случилась 
сенсация: утром на заседание по рассмотре-
нию апелляции по делу украинских нацио-
налистов Клыха и Карпюка, приговоренных 
грозненским судом к длительным срокам 
заключения, прибыла «герой Украины» На-
дежда Савченко. Как всегда — с боевым 
настроем и в чистой вышиванке. Появление 

нардепа Верховной рады в самом сердце 
российской столицы стало неожиданностью 
даже для ее украинских соратников. Перед 
отъездом Надежда оставила обращение в 
соцсети, где сообщила, что «может не вер-
нуться живой». Но долг свой, который видит в 
том, чтобы поддержать морально соратников 
по борьбе, выполнит. Что это — очередная 

безбашенная выходка народной героини, 
которая привыкла действовать по наплыву 
чувств, или просчитанный политический 
ход? Который, к слову, может обернуться 
для Савченко не очередным триумфом на 
родине, а ощутимыми потерями. 
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ПУТИН ПОВЫСИЛ АВТОРИТЕТ 
ДУМЫ В ПОЛТОРА РАЗА

«Борьба с мигалками» вернулась на исходные 
позиции

Президент Путин, если можно так вы-
разиться, «повысил авторитет Госдумы» од-
ним росчерком пера: указом главы государ-
ства количество положенных руководству 
нижней палаты парламента спецсигналов 
увеличено с 8 до 12. Теперь с проблесковы-
ми маячками смогут, если захотят, ездить 
все вице-спикеры и лидеры фракций.

По правилам выделенные на тот или иной 
орган власти спецсигналы распределяет ру-
ководитель этого органа, в данном случае — 
спикер. Формально соответствующий документ 
Вячеславом Володиным еще не подписан, но 
все предположения, частично подтвержденные 
представителями аппарата Госдумы, совпадают 
в одном: мигалку по многолетней традиции 
точно получит глава аппарата Госдумы (Татьяна 
Воронова), а также, вероятно, все вице-спикеры 
и лидеры фракций. Сам Вячеслав Володин по 
должности входит в перечень лиц, которых 

охраняет ФСО, и ездит с машиной сопровожде-
ния, на которой спецсигнал уже есть, и потому 
на думскую квоту не претендует.

Итак, право на спецсигнал и получение 
преимущества в движении по дорогам полу-
чат Геннадий Зюганов, Владимир Жиринов-
ский, Сергей Миронов и Владимир Васильев 
— как лидеры фракций, а также первые вице-
спикеры Александр Жуков («ЕР») и Иван Мель-
ников (КПРФ) и «просто» вице-спикеры: Петр 
Толстой («ЕР»), Сергей Неверов («ЕР»), Ирина 
Яровая («ЕР»), Ольга Епифанова («СР») и Игорь 
Лебедев (ЛДПР).

Обращалось ли к руководству страны но-
вое руководство Думы с просьбой расширить 
число имеющих преимущества при движении 
на дорогах или руководство страны само ре-
шило сделать новому созыву такой подарок 
— неизвестно.
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НАДЕЖДА БЕЗ БАШНИ
Савченко приехала в Москву со второй попытки

Мэр Москвы рассказал 
депутатам Мосгордумы 

о планах на будущее.

РОССИЯНАМ ПРЕДЛАГАЮТ МАЗАТЬ НА БУТЕРБРОД 
КИШЕЧНУЮ ПАЛОЧКУ

Кишечная палочка, пле-
сень и дрожжи, а также пре-
словутый пальмовый жир 
— такие ингредиенты могут 
угодить на бутерброд к лю-
бителям сливочного масла. 
Исследование всенародно 
любимого продукта провели 
эксперты Роскачества.

Расхожая поговорка о 
том, что кашу маслом не ис-
портишь, с магазинными об-
разцами срабатывает далеко 
не всегда. Как рассказали в 
Роскачестве, для эксперти-
зы были закуплены 64 пачки 
сливочного масла жирно-
стью 82,5. Продукт иссле-
довался по 60 параметрам 
качества и безопасности. В 
36 упаковках оказалось не-
понятное содержимое со-
мнительного качества. Так, 
шесть брендов за дорогие 
сливки выдали дешевый рас-
тительный жир. На грубой 

фальсификации эксперты 
поймали масло торговых 
марок «Вологодские луга», 
«Молочный стиль», «Молоч-
ная ферма», «Лав», «Рже-
вушка», «Русское молоко». 
Еще восемь производителей 
решили сэкономить, снизив 
положенную жирность про-
дукции, подливая в нее воду. 
Это масло брендов «Невские 
сыры», «Балтком», «Свитлого-
рье», «Ока Река», «Молочный 
стиль», «Ржевушка», «Томское 
молоко», «Компания Сёмкин». 
Кроме того, 18 образцов ока-
зались заражены опасными 
бактериями группы кишеч-
ной палочки, плесенью и 
дрожжами. По показателям 
безопасности микробиоло-
ги забраковали масло «Не-
вские сыры», «Тысяча озер», 
«Луговая свежесть», «Фер-
мерское», «DankeAnke», «Из 
Вологды», «Малком», «Ока 

Река». В них было зафикси-
ровано повышенное содер-
жание микроорганизмов. 
Кишечная палочка обжилась 
в пачках масла «Доярушка», 
«ShannonGold», «Невские 
сыры», «Тысяча озер», «Фер-
мерское», «DankeAnke», «Из 
Вологды», «Русское молоко», 
«Балтком», «Малком», «Ра-
дость вкуса», «Ока Река», 
«Останкинское», «Избенка», 
«Сметанин», «Просто». На-
конец, еще 11 конкурсантов 
провалили тест на термоу-
стойчивость: способность 
сохранять форму при комнат-
ной температуре. По ГОСТу 
масло не должно «плыть» в 
течение двух часов. Не спра-
вились образцы «ArlaNatura», 
«Аланталь», «Балтком», «Бе-
лорус», «Вкуснотеево», «Во-
логодские луга», «Избенка», 
«Милье», «Правильное мас-
ло», «Му-у», «Вологодка».

ПО ЧИСЛУ КРЕДИТОВ УСТАНОВЯТ 
ЛИМИТ НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ

Не загружать заемщиков 
сложными терминами и за-
ранее напоминать о следу-
ющем платеже по кредиту 
предписал ЦБ микрофинан-
совым организациям. Кроме 
того, финансистам запретят 
раздавать деньги в долг «до 
получки» кому попало. 

Как стало известно «МК», 
регулятор разработал про-
ект правил по защите прав 
заемщиков. Предписания 
коснутся тех, кто предпо-
читает перехватить пару 
тысяч на бегу в мелких фир-
мах. Если документ будет 
принят, МФО не смогут за-
туманивать клиентам мозг 
с помощью обилия заумных 
терминов, расшифровать 
которые способны только 
люди из финансового мира. 
Значение любого специаль-
ного понятия придется объ-
яснять простыми словами. 
Причем делать такие сноски 
финансистам придется не в 
отдельных брошюрах «мы-
шиным» шрифтом, а прямо в 
договоре займа. Кроме того, 
МФО будет обязана заблаго-
временно направлять клиен-
ту эсэмэс или электронное 
письмо с напоминанием о 
дате очередного платежа. 
Если кредиту в ближайшем 

будущем грозит реструкту-
ризация или какие-то дру-
гие изменения, об этом тоже 
придется поставить заемщи-
ка в известность. Более того, 
клерки денежной компании 
будут обязаны сами разъ-
яснять должникам способы 
разрешения возможных кон-
фликтов. Так, по мнению ЦБ, 
клиент должен знать, куда 
при необходимости можно 
отправить жалобу на дей-
ствия микрофинансовой 
организации. Если помимо 
процентов заемщику при-
дется платить еще за что-то, 
МФО также будет обязана об 
этом рассказать. Еще одно 
новшество — необходимость 
оценки потенциальной пла-
тежеспособности клиента. 
Его планируется ввести для 
того, чтобы люди не могли 
рухнуть в долговую яму, за-
крывая один кредит с по-
мощью другого. Для этого 
саморегулируемые орга-
низации, членами которых 
должны быть все отече-
ственные МФО, разработают 
положения о максимальном 
количестве займов на одного 
должника в год. Если лимит 
будет превышен, следующий 
кредит гражданину просто 
не дадут. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО ГОРОДА 
ДОВЕЛО ЧИНОВНИКА 

ДО ТЮРЕМНОЙ КАМЕРЫ
По подозрению в мошен-

ничестве был задержан на 
днях заместитель главы ад-
министрации Раменского 
района Московской области 
30-летний Руслан Шахшаев, 
в ведении которого нахо-
дились вопросы ЖКХ. Со-
трудники силовых структур 
этапировали Шахшаева в 
изолятор прямо с рабочего 
места.

Как стало известно «МК», 
следствие подозревает му-
ниципального служащего 
в аферах, которые прово-
рачивались на фоне благо-
устройства города. Кстати, 
за год своей работы (Шах-
шаев вступил в должность 
только в сентябре 2015-го) 
он успел снискать специфи-
ческую славу среди мест-
ных жителей. По их словам, 
будучи представителем 
власти, он позволял себе 

нелестные высказывания о 
портале «Добродел», пото-
му что ежедневно получал 
по 80–90 писем с жалоба-
ми о проблемах в районе. 
По отзывам раменцев, 
чиновнику было сложно 
проконтролировать даже 
замену лампочек в подъ-
езде, он фигурировал как 
антигерой в битвах жильцов 
против нерабочих лифтов, 
игнорировал проблемы не-
хватки детских площадок и 
отличился во многих дру-
гих «полезных» для города 
делах.

П р и м е ч а т е л ь н о, ч т о 
Руслан Шахшаев являет-
ся сыном районного де-
путата Юнуса Шахшаева, 
который имеет десятки го-
сударственных наград за 
вклад в развитие жилищно-
коммунального хозяйства 
Раменского района.

ЗА «ШПИЛЬКИ» В АДРЕС ЛИБЕРАЛОВ МИХАЛКОВУ 
ПРИХОДИТСЯ РАСПЛАЧИВАТЬСЯ БИТЫМИ ОКНАМИ
Нападению хули-

ганов в очередной 
раз подверглось 
з д ание, где 
располагается 
студия «ТриТэ» 
режиссера 
и актера Ни-
киты Михал-
кова. Как и в 
прошлом году, 
злоумышлен-
ники попытались 
разбить стекла в 
окнах с помощью пнев-
матического оружия. 

Как стало известно «МК», 
инцидент случился в ночь на 
25 октября по адресу Малый 
Козихинский переулок, дом 
11. Дождавшись, пока по-
мещение студии опустеет, и 
все сотрудники разойдутся 
по домам, злоумышленник 
выпустил несколько пуль из 
пневматического оружия в 
одно из окон на фасадной сто-
роне здания. Разбить стекло 
ему не удалось, но вмятины от 
трех «снарядов», вызвавшие 

трещины, на нем оста-
лись. Первым без-

образие заметил 
администратор 
студии, кото-
рый пришел на 
работу к 9 утра. 
Осмотрев по-
вреждения, 
мужчина отпра-

вился в ОМВД по 
Пресненскому 

району Москвы, 
где заявил о ЧП.

К слову, хулиганы 
обстреливают студию не 
первый раз. Как уже писал 
«МК», в конце апреля 2015 
года злоумышленники (их 
личности полицейским так и 
не удалось установить) вы-
пустили в здание несколько 
пуль, две из которых проби-
ли стеклопакеты. Поскольку 
и тогда помещение студии 
было пустым (сотрудники 
к этому времени не успели 
приехать на работу), никто 
не пострадал. Тогда окруже-
ние Михалкова тут же связало 

происшествие с выпусками 
передачи «Бесогон», автором 
и ведущим которой является 
знаменитый режиссер. В ней 
мэтр регулярно осуждает ли-
берально настроенные мас-
сы граждан. В частности, в 
одной из передач Михалков 
знатно «приложил» Андрея 
Макаревича, а затем и Ксению 
Собчак. На этот раз мнение о 
причинах нового инцидента 
осталось неизменным.

— Именно с деятельностью 
Никиты Сергеевича мы про-
должаем связывать подоб-
ные происшествия, — зая-
вила «МК» пресс-секретарь 
Михалкова Евгения Дорофе-
ева. — А в первую очередь — с 
его программой «Бесогон». 
Ведь именно ее тематика 
регулярно подвергается 
нападкам со стороны тех, 
чьи интересы затрагивает 
автор. 

В УВД по ЦАО ГУ МВД Рос-
сии по Москве пояснили, что 
по факту случившегося про-
водится проверка.

СТУДЕНТЫ-НАСИЛЬНИКИ ПЕРЕД 
ПРИГОВОРОМ ПРИЗНАЛИСЬ 

В ТВОРЧЕСКОЙ НЕУДАЧЕ

Наказание двум экс-
студентам МАДИ, которые 
надругались над своей под-
ругой в ночном клубе, а за-
тем выложили видео отвра-
тительной сцены в соцсетях, 
вынес в среду Савеловский 
суд. 

Жертва молодых людей 
была одноклассницей одного 
из них, 19-летнего Станисла-
ва Соболевского. 26 сентя-
бря 2015 года он пригласил 
подругу в клуб «Арена» на 
Ленинградском проспекте, 
где студенты МАДИ отмеча-
ли посвящение в студенты. 
На вечеринке девушка злоу-
потребила спиртным (выпи-
ла около 200 граммов водки). 
Соболевский и его 20-летний 
приятель Лев Каменецкий 
решили воспользоваться 
этим. Каменецкий отвел 
девушку в кабинку туалет-
ной комнаты и изнасиловал 
ее. Соболевский снимал это 
на видео, которое затем вы-
ложил в закрытую группу в 
Сети. Но вскоре ролик разо-
шелся по Интернету. Девуш-
ка тяжело переживала позор 
и дважды пыталась наложить 
на себя руки. До сих пор она 
пребывает в подавленном 
состоянии.

Обоим молодым людям 
пришлось ответить за дей-
ствия сексуального харак-
тера с применением насилия 
и угрозы его применения с 
использованием беспомощ-
ного состояния девушки, 
совершенные группой лиц 
по предварительному сго-
вору. Соболевскому так-
же вменялось незаконное 

изготовление порнографи-
ческих материалов и рас-
пространение сведений о 
частной жизни лица. 

Как сообщил «МК» стар-
ший помощник савеловского 
прокурора Алексей Морозов, 
гособвинитель просил при-
говорить Соболевского к 10 
годам лишения свободы и 
штрафу в 100 тысяч рублей, 
а Каменецкого — к 9 годам 
лишения свободы с отбыва-
нием наказания в колонии 
строгого режима.

Соболевский в послед-
нем слове признал, что зря 
распространил съемку. Ка-
менецкий же раскаялся в 
занятиях любовью в обще-
ственном месте. Но при 
этом заявил, что все было 
по обоюдному согласию. 
Также молодые люди ска-
зали, что хотели поскорее 
приобщиться к взрослой 
жизни, но не справились. С 
ними косвенно согласились 
родители. «Наши дети не 
виноваты. Конечно, их по-
ступок аморальный, но это 
не уголовное преступление, 
и они уже понесли свое на-
казание», — заявили в один 
голос родители Соболевско-
го и Каменецкого (кстати, 
мать Каменецкого работает 
врачом-реаниматологом на 
«скорой»). 

Тем не менее суд пригово-
рил Станислава Соболевско-
го к 9,5 года лишения свобо-
ды с отбыванием наказания 
в колонии строгого режима и 
штрафу в 100 тысяч рублей, 
а Льва Каменецкого — к 9 го-
дам колонии. 

ПРЕДВОДИТЕЛЬ РЭКЕТИРОВ БРАЛ 
В СВОЮ БАНДУ ДАЖЕ ЖЕНЩИН

Заключительный аккорд в 
ликвидации банды вымога-
телей и рэкетиров сыграли 
сотрудники правоохрани-
тельных органов Москов-
ского региона. В минувшее 
воскресенье подмосковные 
оперативники задержали ли-
дера шайки — вора в законе 
по кличке Турок.

Как стало известно «МК», 
в оперативную разработку 
члены этнической ОПГ, воз-
раст которых был от 26 до 46 
лет, попали еще в июле 2016 
года. Поводом для проведе-
ния разыскных мероприятий 
стало похищение жителя 
подмосковного Красногор-
ска, 27-летнего Александра 
Серикова. Мужчина слыл че-
ловеком небедным, так как 
занимался строительным 
бизнесом. В районе дерев-
ни Ромашково Одинцовско-
го района бандиты, угрожая 
пистолетом, затолкали ком-
мерсанта в машину и увезли 
Александра в неизвестном 
направлении. За его осво-
бождение злоумышленники 
требовали от родственников 
40 млн рублей.

На поимку бандитов и осво-
бождение похищенного чело-
века у силовиков ушло чуть 
более двух месяцев. В осу-
ществлении операции опе-
ративникам МВД помогали 
их коллеги из ФСБ. Перво-
начально блюстители закона 
задержали шесть активных 
членов преступной группы. 
Ими оказались выходцы из 
Республики Молдова и жи-
тели столичного региона. 
Аресты и обыски прошли по 
месту постоянного прожи-
вания злоумышленников. 
Однако на этом операция 
по обезвреживанию банды 
была не закончена. На свобо-
де оставалась значительная 
часть злодеев, да и самый 
главный гангстер был еще не 
пойман.

Буквально через несколь-
ко дней правоохранители 
получили информацию о 

местонахождении главаря, 
35-летнего вора в законе 
Андрея Толкунова по кличке 
Турок. Он родился в Молда-
вии, однако всю свою созна-
тельную жизнь промышлял 
грабежами и разбоями на 
территории Московской об-
ласти. Мужчина скрывался от 
полиции в деревне Маруш-
кино, которая расположена 
в Новой Москве. При обыске 
у преступного авторитета по-
лицейские изъяли 50 грам-
мов гашиша и пистолет «ТТ», 
снаряженный боевыми па-
тронами. После ареста ли-
дера банды правоохрани-
телям удалось задержать и 
остальных участников пре-
ступного сообщества. Всего 
в него входили 14 человек, 
а среди них была даже 39-
летняя женщина.

На допросах налетчики 
рассказали обо всех своих 
злодеяниях, а также показа-
ли, где хранили похищенное 
имущество, оружие и бое-
припасы. Так, всего лишь в 
150 м от железнодорож-
ной платформы Ленинская 
Павелецкого направления 
оперативники в тайнике 
обнаружили восемь шуб, 
два карабина зарубежного 
производства, отечествен-
ное гладкоствольное ружье, 
ночные снайперские при-
целы и тепловизор. Всего, 
помимо похищения бизнес-
мена, бандиты оказались 
причастны к восьми грабе-
жам и разбоям. Сейчас они 
арестованы. Как сообщила 
начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской 
области Татьяна Петрова, в 
настоящее время проводят-
ся дальнейшие оперативно-
разыскные мероприятия, 
направленные на установ-
ление соучастников, а также 
выявление дополнительных 
эпизодов противоправной 
деятельности фигурантов 
уголовного дела.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ВИДЕО   
на сайте 

НАВКА ОБЪЯВИЛА 
ПРИБЛИЖЕНИЕ НОВОГО ГОДА 

С предновогод-
них съемок первой 
выложила в свой Ин-
стаграм видео Татья-
на Навка. «Прямо сей-
час снимаем! Ждите в 
эфире в преддверии 
Нового года. Ну очень 
весело!..» — написала 
Навка. 

Кроме нее и Ур-
ганта в съемках при-

няли участие Орбакайте, а также Лолита, Дюжев, 
Исинбаева.
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СЕГО ДНЯ2
ВЛАСТЬ

ПОЛИТИКА

СЕТЬ
В России может начаться настоящая во-
йна с социальными сетями. Первой под 
запрет рискует попасть сеть для деловых 
контактов Linkedin. Роскомнадзор уже 
добился решения об этом в Таганском 
суде, но оно не вступило в силу, посколь-
ку обжалуется в Мосгорсуде. Этой сети 
предъявляется обвинение в нарушении 
российского законодательства о локали-
зации персональных данных. Linkedin не 
перенесла сервера с данными россиян 
на территорию России, как того требу-
ет закон, вступивший в силу с 1 января 
текущего года. Закон, еще в момент его 
принятия, многие эксперты считали ско-
роспелым и технически неисполнимым. 
Выполняют ли его требования остальные 
соцсети и существует ли риск, что и они 
будут заблокированы следом за Linkedin? 
Об этом «МК» поговорил с экспертами в 
области интернет-индустрии. 

Эксперты, близкие к Роскомнадзору и руко-
водству крупных интернет-корпораций, предпочли 
выступить на анонимной основе, а ситуацию об-
рисовали следующим образом.

Ни Роскомнадзор, ни суд при всем желании 
не смогут закрыть в России сеть американской 
корпорации. Технически возможно только огра-
ничить или затруднить доступ к этому ресурсу на 
территории России. Условно говоря, поставить 
вместо главной страницы красную «ладошку» с 
надписью «Ресурс заблокирован». И любой мало-
мальски опытный пользователь найдет возмож-
ность обойти эту «ладошку».

В Роскомнадзоре это прекрасно понимают. 
Но и в соцсетях тоже осознают, что лишние за-
труднения для пользователей принесут убыт-
ки. И обе стороны понимают невыполнимость 
требований закона. Поэтому они ведут диалог. 
Соцсети объясняют свои технологические труд-
ности по перемещению серверов на территорию 
России контролирующему органу, но отчитывают-
ся об определенных шагах в этом направлении. 

Роскомнадзор ставит галочку и не назначает оче-
редную проверку. По ряду соцсетей плановые 
проверки просто прекращены как минимум до 
будущего года.

— Очевидно, что Фейсбук все данные рос-
сиян в российские дата-центры не перенес. И 
даже не мечтает этого добиться в обозримой 
перспективе, — говорит эксперт. — Индустрия 
дата-центров еще не успела развиться. Но эта 

сеть делает какие-то шаги к намеченной зако-
ном цели, она не поворачивается к российскому 
законодательству спиной демонстративно, что 
всех удовлетворяет. Так же ведет себя Google. С 
другой стороны, «Майкрософт» уже смог практи-
чески полностью локализовать хранение данных 
по продаже билетов в России.

Что касается Linkedin, то они работают как 
спамеры и раздражают не только нас, но и всех в 

мире. На них в Роскомнадзор поступила жалоба, 
ее проверили, дважды Роскомнадзор предлагал 
обсудить эту жалобу. Но был проигнорирован. 
Значит, нужно обращаться в суд и наказывать. Это 
незначительная для России сеть, пусть не ведет 
себя как самая главная и гордая.

Закрывать остальные соцсети точ-
но никто не собирается, тем более что они 
договороспособны.

По мнению эксперта, законодательство в 
данном случае уводит нас в ложном направлении: 
«Лучше бы занялись предотвращением краж баз 
данных. Они воруются постоянно, за последние 
полгода столько утекло... И никто никого не ловит 
и не несет ответственности. Вместо этого занима-
емся профанацией с персональными данными».

— Я сеть Linkedin не использую, да и мои 
знакомые тоже. Думаю, ее главная проблема в 
том, что она недостаточно популярна в России, 
чтобы иметь у нас квалифицированных пред-
ставителей, — сказал «МК» депутат Госдумы, 
член комитета по информационной полити-
ке Вадим ДЕНЬГИН. — А Фейсбук популярен, у 
него есть хороший штат, который ведет диалог с 
Роскомнадзором и другими государственными 
структурами. И компромиссы непременно будут 
найдены. Если нет исполнения законодательства 
— ответственность должна быть одинаковой для 
всех. Но если по техническим причинам его не 
может в точности выполнить никто, то наказание 
достается тому, кто не желает общаться с контро-
лирующими органами на эту тему. Сейчас идут 
согласования о том, как быть с дата-центрами: 
переносить ли их в Россию, арендовать ли их в 
России, как обеспечить необходимые мощности? 
Всем это интересно. И я удивлен тем, что одной 
из сетей это вдруг оказалось неинтересно. Но не 
удивлюсь, если ее накажут. Роскомнадзор — адек-
ватная структура, которая всегда идет на диалог, 
готова согласовать сроки, никогда не отстраняет 
валом всех от деятельности и не стремится за-
блокировать кого-нибудь.

Михаил ЗУБОВ.

Решение о переносе форума «Откры-
тые инновации» в наукоград «Сколково» 
обернулось конфузом, который вряд 
ли улучшит имидж российской «сили-
коновой долины». В разгар пленарного 
заседания в зале, где присутствовал 
Дмитрий Медведев, возникло сильное 
задымление, а из звуковых колонок 
послышались громкие хлопки, напоми-
нающие выстрелы. В итоге премьеру не 
удалось рассказать аудитории о дости-
жениях в инновационной сфере — все 
было ясно и без лишних слов. 

У форума «Открытые инновации», который 
появился в 2012 году, не было постоянной пло-
щадки. Сначала он проводился в технополисе 
«Москва», потом переехал на ВДНХ, чтобы с 
новыми технологиями могли познакомиться не 
только специалисты, но и все желающие. Однако 
в этом году концепция вновь поменялась: орг-
комитет во главе с вице-премьером Аркадием 
Дворковичем принял решение перенести форум 
туда, где логичнее всего обсуждать новаторские 
проекты, — в инновационный центр «Сколково». 
Тем более что там после долгих мытарств наконец 
открылся самый большой в Европе технопарк 
площадью почти 100 тыс. кв. м. Пленарное за-
седание форума называлось «Технологии роста: 
безопасность или мечты определят дальнейший 
технологический прогресс». На нем с речью дол-
жен был выступить Дмитрий Медведев, с именем 
которого ассоциируется не только проект «Скол-
ково», но и само слово «инновации».

Премьер-министр вместе с Дворковичем 
и предпринимателем Виктором Вексельбергом 
мирно сидел на стуле, слушая представителей 
IT-компаний и готовясь к собственному докладу, 
когда в зале начало происходить нечто странное. 
Сначала из колонок послышалось несколько 
отчетливых хлопков. Корреспондент одного 

из телеканалов, ведущих прямую трансляцию 
мероприятия, даже принял их за выстрелы, о 
чем с перепугу не преминул сообщить в эфир. 
В помещении появился запах гари, и началось 
задымление, усиливавшееся с каждой секундой. 
Однако ведущие ничего не замечали. Опомни-
лись они только тогда, когда с первых рядов к 
Дмитрию Медведеву как по команде броси-
лись плечистые мужчины, ранее старательно 
изображавшие заинтересованных дискуссией 
айтишников. Впрочем, своими телами никто 
премьера не накрывал. О чем-то переговари-
ваясь с Дворковичем и Вексельбергом, ДАМ в 

окружении сотрудников ФСО самостоятельно 
покинул зал.

Организаторы форума быстро установи-
ли, что сработала пожарная сигнализация. А 
«выстрелы» из колонок были спровоцированы 
коротким замыканием в звуковом оборудовании. 
«Замыкание было вызвано то ли самозапуском 
звуковой колонки, то ли проблемой с кабелем», 
— пояснил журналистам вице-президент «Скол-
ково» Александр Чернов. По словам участников 
форума, технические неполадки в технопарке 
начались еще до приезда Дмитрия Медведе-
ва. В частности, во время одной из утренних 
сессий неожиданно погас свет и отключились 
микрофоны у спикеров. «Здание только что от-
крылось, поэтому без неполадок не обошлось», 
— посетовал Аркадий Дворкович.

Хотя мощная вентиляционная система 
быстро справилась с задымлением, премьер 
принял решение не возвращаться на заседа-
ние. После такого конфуза смысла говорить о 
технологическом прогрессе и тем более при-
водить в пример «Сколково» действительно не 
было. (Тем не менее ДАМ остался в технопарке, 
чтобы провести очередное заседание комиссии 
по модернизации экономики.) 

Елена ЕГОРОВА.

26 октября на форум общероссийско-
го народного фронта в Ялте «Форум 
действий: Крым» прилетел лидер ОНФ и 
Президент России Владимир Путин. Он 
выслушал жалобы и предложения крым-
чан и дал указание руководству региона 
и федеральным министрам искать их 
решение.

— ОНФ — первая общественная организация, 
которая пришла в Крым после его объединения с 
Россией, — открыл встречу с местными активи-
стами Владимир Путин. — С момента вхождения 
Крыма в состав России проведена большая работа 
по интеграции, однако многое еще предстоит 
сделать. И самый чувствительный вопрос — соци-
альные и транспортные инфраструктуры. Крайне 
важно выслушать по этому поводу людей, узнать, 
что их волнует, и получить обратную связь. Как по-
казал предшествующий опыт форумов ОНФ, такие 
встречи дают возможность не только обменяться 
мнениями, но и принять важные решения.

«Принятие решений» начали с одной из глав-
ных российских бед, особенно заметной в Крыму, 
а именно с дорог. Крымчане сообщили президенту, 
что недавно запущенный проект «Таврида» пред-
полагает строительство четырехполосного авто-
мобильного моста, но с двухполосными съездами 
с него. А это значит, что фактически вовсю, не 
жалея сил, строят не что иное, как «бутылочное 
горлышко».

Путин, как оказалось, об этом читал. Но, по 
его словам, как и во Владивостоке ранее, он не 
поддался на уговоры своего окружения урезать 
расходы на транспортные развязки. Так что полно-
ценная дорога в Крыму будет: вначале, действи-
тельно, двух-, но со временем и четырехполосная. 
Да и как иначе, если после строительства Керчен-
ского моста, напомнил он, в Крым ежегодно будут 
приезжать по 14 миллионов туристов (в этом году 
в Крыму отдохнули 5 миллионов).

Поддержит федеральный центр и развитие 
придорожных инфраструктур в Крыму:

— Я бы мог помочь в реализации программы 
развития придорожных кафе и т.д., — пообещал 
президент. — Мы можем предусмотреть дополни-
тельные субсидии на развитие таких проектов. Но 

под эти проекты, чтобы деньги не растворились, 
должны быть составлены конкретные программы. 
Тогда источники финансирования мы поищем.

Кроме того, из федерального бюджета 
будет оказана помощь при переоборудовании 
рыболовецкого флота Крыма: «Давайте вместе 
с рыбаками подумаем, что может эффективно 
заменить нынешний траловый промысел рыбы, 
— предложил глава ОНФ. — Я готов обеспечить 
финансирование переоснащения рыболовецкого 
флота в Крыму, вместе с местными властями и 
бизнесом. Давайте программу!»

А когда крымчане пожаловались главе госу-
дарства на громадные очереди в поликлиниках, 
помощь из федерального бюджета тот пообе-
щал и на эти цели: «Количество поликлиник для 
населения Крыма, я полагаю, достаточное. А вот 
качество их плохое. Так что давайте строить новые 
медучреждения, хотя бы рядом со старыми, а так-
же создавать современные высокотехнологичные 
медицинские центры. И не надо годами согласо-
вывать проекты! — обратился он к строителям. — 
Эти проекты уже есть, их надо только привязать к 
местности! Надеюсь, что строительство начнется 
не позже первого квартала 2017 года!»

Не нашлось в Крыму лишь межэтнических 
проблем. Представители крымских татар поблаго-
дарили президента за реабилитацию их народа, 
строительство соборной мечети, превращение 
крымско-татарского языка в один из национальных 
на полуострове, а также за запуск специального 
телеканала на их родном языке.

Еще 500 млн президент пообещал крымча-
нам на повсеместное обустройство спортивных 
площадок, «чтобы молодежь занималась спортом, 
а не сидела на стакане». Тем самым президент 
невольно опроверг утверждения своего премьер-
министра, заявившего крымчанам, что в казне 
денег нет.

Поговорили и о проблеме обеспечения Кры-
ма электричеством. «На что в Киеве надеялись, 
когда перекрывали подачу электричества в 
Крым? — удивился Путин. — Что мы встанем на 
колени и будем просить? Да они просто полные 
идиоты!»

Марина ЛЕМУТКИНА, Ялта—Москва.

После введения Керченского 
моста на полуострове отдохнут 

15 миллионов человек

ПУТИН ПРОФИНАНСИРУЕТ 
ПРИДОРОЖНЫЕ КАФЕ В КРЫМУ
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Разговору об успехах российских айтишников помешали 
технические неполадки

КОНТРОЛЬНЫЙ ХЛОПОК 
В «СКОЛКОВО»

Премьер покидает 
«Сколково».

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ЧП

ЗВЕЗДЫ

ОБОРОНА

СКАНДАЛ ГОРОД

«Запрет на выезд за грани-
цу вкупе с ограничением 
действия водительских 
прав (эта норма введена в 
январе 2016 года. — «МК») 
является действенным стиму-
лом к погашению задолжен-
ностей, — считает глава Фе-
деральной службы судебных 
приставов Артур Парфен-
чиков. — Суммарно в этом 
году приставами вынесено 
почти 1,8 млн таких постанов-
лений: 1,6 млн — запрет на 
выезд за границу и 200 тысяч 
— ограничение действия 

водительских прав». С невы-
ездных взыскано 20,3 млрд 
рублей, что в 2 раза больше, 
чем за 9 месяцев прошлого 
года. С тех, кого лишили во-
дительских прав или просто 
напугали этим, получено 1,9 
млрд. В итоге часть должни-
ков оперативно расплати-
лась, и все ограничения с них 
сняты. Невыездных остался 
ровно миллион. Напомним, 
подобные меры применяются 
к алиментщикам, должникам 
по налогам, штрафам ГИБДД, 
имущественному ущербу, 

моральному вреду и прочее. 
Суд может принять соот-
ветствующее решение, если 
сумма долга превышает 10 
тыс. рублей. Интересно, что в 
этом году для отечественных 
должников закрыли «окно 
выезда» через Белоруссию, 
посещение которой не на-
рушает законодательство. 
Весной были подписаны 
двухсторонние документы о 
едином визовом простран-
стве, и органы власти наших 
стран начали обмениваться 
информацией.

россиян, которые не желают или не могут 
выплатить свои долги, стали невыездными. 1 млн

ЦИФРА

Публичное заявление ад-
воката Марины Анисиной 
о ее предстоящем разво-
де с Никитой Джигурдой 
вызвало гнев актера. 
Реакция шоумена не за-
ставила долго ждать. Джи-
гурда разразился постами на 
своей страничке в соцсети, 
где дал понять, что теперь у 
него начинается новая жизнь, 
а к мадам Анисиной он остыл. 
«Я знаю, что я уже победил. 
Я бредил по Ней... и Нам 
мадам Анисина (к которой 
остыл) уже подарила храм! 
Благословения Храм — храм 
мам аум». Под постом автор 
разместил фотографию 
губ, вероятнее всего, новой 

пассии. Ниже актер выло-
жил фотокарточку зеленых 
глаз, предположительно, 
той самой избранницы. И 
комментарий: «Осенний 
вечер предтеча встречи, где 
путь отмечен, и мечь заточен 
тем, кто в законах не надо 
сечи. В глазах зеленых сей 
мир не вечен зажгите свечи». 
И далее: «Это больше, чем 
любовь до гроба... Это то, 
что дарит новь, где оба 
счастливы, что вдруг нашли в 
ласке то, что дарит Айболит 
в сказке...» То, что Джигур-
да неровно дышит к некой 
зеленоглазой красавице, чув-
ствуется в каждой строчке: «Я 
растаял под твоим зеленым 

взглядом. В космос падал. 
Дня другого мне не надо. Лу-
ной отмечен осенний вечер. 
Тебя мне дарит. Лилит». По 
поводу предстоящего раз-
вода сам Никита Джигурда 
высказался: «Мы договори-
лись развестись тихо. Вдруг 
откуда ни возьмись — лихо. 
Это Жорин (адвокат Аниси-
ной. — Авт.) (ментальный 
шакал) разводить нас с Анис 
прискакал». И угрожающе 
добавил: «Я ему рожу начищу 
по-пацански. Сергей Жорин 
— один из оборотней». 
Первое судебное заседание 
по бракоразводному про-
цессу Джигурда—Анисина 
назначено на 2 ноября.

В то время как власти 
Франции продолжали 
демонтаж стихийного 
лагеря нелегальных ми-
грантов близ порта Кале 
и рядом с туннелем через 
Ла-Манш, там произошли 
пожары — не исключено, 
что их могли устроить 
жители лагеря, не же-

лающие его покидать. На 
операцию по сносу палаток 
и временного жилья было 
отведено три дня. Лагерь, 
известный как «Джунгли», 
добровольно согласились 
покинуть уже более 2 тысяч 
человек. Согласно пла-
ну властей, около 4 тыс. 
мигрантов (из 7–8 тыс. про-

живавших в лагере) должны 
быть перевезены в центры 
по приему беженцев во 
Франции. В свою очередь, 
Великобритания в конце 
прошлой недели приняла 
первую группу из 1300 детей 
и подростков, прибывших из 
лагеря в Кале без сопрово-
ждения взрослых.

ЛАГЕРЬ БЕЖЕНЦЕВ ОКАЗАЛСЯ В ОГНЕ

ДЖиГуРДА ЗАЯВиЛ, чтО «ОСтыЛ К мАДАм АНиСиНОй»,  
НО СНОВА ВЛюБЛЕН 

уСАДЬБу ОБЕщАют 
ВОССтАНОВитЬ

В прошлом номере «МК» 
писал о том, что в Москве 
разрушается усадьба XVIII–
XIX веков «Покровское-
Стрешнево». В ответ на наш 
запрос по поводу судьбы 
усадьбы Департамент культурно-
го наследия Москвы подчеркнул, 
что сам дом и здание оранжереи 
уже переданы в собственность 
Москвы, вскоре из федераль-
ной собственности в городскую 
должна быть передана и ограда 
усадьбы с парадным въездом. 
Когда будет окончательно 
решен вопрос собственности и 
определен пользователь объек-
та, между ним и Департаментом 
культурного наследия города 
Москвы будут заключены охран-
ные обязательства, а также будет 
определен перечень необходи-
мых работ и срок их выполнения.
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26 октября авианосная 
группа России во главе 
с атомным авианосцем 
«Адмирал Кузнецов» от-
казалась от дозаправки в 
порту Испании. Заключен-
ным еще в сентябре догово-
ренностям РФ с Мадридом 
воспрепятствовали страны 
НАТО, которые настоятельно 
рекомендовали Испании не 
пускать российские корабли 
в порт Сеуты. Официального 
ответа от Мадрида, дадут 
зеленый свет или же нет, 
Россия не дождалась и сама 

отказалась от намеченного 
плана. Военный эксперт, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона» 
Игорь КОРОТЧЕНКО рас-
сказал «МК», что «НАТО на-
давило на Испанию из-за су-
ществующих между Россией 
и США разногласий о том, 
как будет развиваться си-
туация в Сирии. Американцы 
не желают усиления наших 
военных возможностей в 
регионе. Прибытие такой 
мощной военно-морской 
группировки будет озна-

чать серьезные изменения 
существующего баланса в 
пользу России, ее сило-
вых возможностей. Факт 
дозаправки на одной из 
испанских военно-морских 
баз означал бы содействие 
России, которое оказывает 
одна из стран НАТО». По 
мнению эксперта, «в любом 
случае решение Испании 
никоим образом не затронет 
возможностей и способно-
стей России проецировать 
силу в Средиземноморье — 
и это будет сделано».

«АДмиРАЛА КуЗНЕЦОВА» НЕ ПуСтиЛи В иСПАНию

Елена Ваенга хотела 
всего лишь поблагода-
рить стюардесс, которые 
помогли певице пере-
жить тяжелый для нее 
авиаперелет, но в итоге 
поссорилась с подпис-
чиками своего аккаунта в 
социальной сети. Ваенга 
выложила в Инстаграм 
фотографию, где она лежит 
на полу в самолете, и сопро-
водила это подписью: «Этот 
пост я посвящаю всем стю-
ардессам с человеческим 
сердцем. Когда человеку 
плохо, ему надо лечь, а лечь 
нельзя. Но надо... Сердце. А 
было очень плохо…» Однако 
в ответ среди множества 
комментариев с пожела-
ниями певице здоровья 
появился и укоряющий ее за 

излишнюю откровенность: 
«Уволят стюардесс из-за 
такого фото. Есть должност-
ная инструкция». Ваенга 
обиделась и вступила в по-
лемику: «Я людям спасибо 
говорю, а меня кроют… Что 
вы за люди… Меня реально 
тошнит от таких, как вы…», 
— написала она. 

ВАЕНГЕ СтАЛО ПЛОХО В САмОЛЕтЕ, 
ОДНАКО ЕЕ ЖЕ ЕщЕ и ОтРуГАЛи В СЕти 
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Алексей ПАНИН, актер:

«Я никогда не стригусь так, как был подстрижен  
тот человек из скандального секс-видео»

ЦИТАТА

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Алексей Панин прокомментировал скандальное видео, где человек, 
похожий на актера, занимается сексом с собакой.
 — Я не специалист. Понятия не имею, как делают подобного рода видео. Но то, что 

это монтаж, или снимался подставной актер, — однозначно. Там есть нюансы, которые могли 
заметить только близкие мне люди. Например, у мужчины, которого выдали за меня, на спине 
татуировки, которых у меня не было. Также меня удивила прическа персонажа: я никогда не 
стригусь так, как был подстрижен тот человек. Будем разбираться, откуда взялось это видео и 
кому это было нужно…

«Указ президента дает право на 
использование руководителями 
Госдумы автомобилей со спецсиг-
налами, а воспользуются ли они 

этим правом — будут решать сами», — заметил в 
разговоре с журналистами представитель думско-
го аппарата. Сергей Неверов уже заявил, что «если 
будет принято решение об оборудовании служеб-
ного автомобиля спецсигналом, буду пользоваться 
им в случае крайней служебной необходимости». А 
Петр Толстой заверил, что мигалкой пользоваться 
не будет, потому что она ему не нужна…

Можно не сомневаться, что теперь забытая 
было за последние годы, а когда-то очень попу-
лярная популистская тема вновь попадет в центр 
внимания. Справоросс Олег Нилов уже пообещал 
внести законопроект, который предлагает запре-
тить спецсигналы для всех охраняемых должност-
ных лиц, кроме президента и премьер-министра, 
оставив их лишь у различных служб вроде «скорой 
помощи» и полиции. 

Аналогичная инициатива вносилась справо-
россами в прошлом созыве, но была отклонена, 
как, впрочем, и несколько других инициатив разных 
авторов, предлагавших разные варианты решения 
проблемы. Все они были внесены до 2012 года, 
когда спецсигналы распределялись постанов-
лением правительства, и исходили из того, что 
нельзя отдавать на откуп исполнительной вла-
сти право определять, кому положена статусная 
игрушка, а кому — нет, и следует урегулировать 
проблему законом. 

Но позволить депутатам решать, кого жа-
ловать «маячком», Кремль не мог: это нарушало 
бы все неписаные правила российской бюрокра-
тии, согласно которым единственным источником 
привилегий для высших слоев служивого класса 
может быть только глава государства. Во время 

своей предвыборной кампании 2012 года Влади-
мир Путин обещал прислушаться к гласу народа, 
раздраженного нагло ведущими себя на дорогах 
«боярами». Став вновь президентом, он подписал 
указ, и число спецсигналов на дорогах несколько 
сократилось. 

Этим документом спецсигналы были оставле-
ны на всех машинах экстренных служб — пожарной 
охраны, полиции, «скорой», спасателей, а также 
военной автоинспекции. Другим ведомствам при-
шлось поснимать часть «крякалок» и «ведерок»: в 
ФСБ РФ осталось 197 таких машин, в МВД — 100, в 
Государственной фельдъегерской службе — 60, в 
Генпрокуратуре — 30, в СК РФ — 12, в Минобороны 
— 20. Правительству были оставлены 28 авто со 
спецсигналами, Администрации Президента — 20, 
Совету Федерации — 5, Госдуме — 8. Оставили 

мигалки и руководителям субъектов Федерации, 
но с оговоркой: губернаторы могут пользоваться 
спецсигналами только на своих территориях.

На тот момент, кстати, в Госдуме было 12 
«особых» машин — ровно столько, сколько стало 
сейчас. Четыре года назад правом на спецсигнал 
пользовались все вице-спикеры, лидеры фракций 
и глава думского аппарата, так что после опубли-
кования указа пришлось решать, кто останется 
без них. Решили оставить отмеченные машины 
лишь у вице-спикеров и главы аппарата. Но два 
вице-спикера от «ЕР», Сергей Неверов и Сергей 
Железняк, публично от привилегии отказались. 

Не пользовался «маячком» и ставший позднее 
вице-спикером от партии власти Андрей Исаев. 
В результате спецсигналы получили все лиде-
ры фракций. Но г-н Миронов, как и тогдашний 
вице-спикер от «СР», а ныне член Центризбиркома 
Николай Левичев, заявлял, что спецсигналы не 
берут…

Стоит заметить, что сотрудники ДПС пре-
красно отличают автомобили со спецномерами, 
от которых никто из руководства Думы никогда 
не отказывался, от обычных, даже если на них не 
установлено никаких особых приспособлений.

Марина ОЗЕРОВА.

...ПОВЫСИЛ 
АВТОРИТЕТ 
ДУМЫ  
В ПОЛТОРА 
РАЗА

c 1-й стр.

«Борьба с мигалками. 10 лет спустя». 2006 год. 
Вице-спикер Вячеслав Володин торжественно 
сдает свою мигалку.

ЗАКРОЮТ ЛИ ФЕЙСБУК 
СЛЕДОМ ЗА LINKEDIN
Скандальный закон о хранении персональных данных  
выбрал первую жертву
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Георгий БОВТ, политолог

КТО НЕ РАБОТАЕТ — ТОТ ЗАПЛАТИТ
Но если государство загонит всех на биржи труда —  
ему же будет хуже

Стали вдруг обсуждать «налог на тунеядцев». 
Его должны будут выплачивать неработающие 
граждане за оказываемые им социальные услуги, 
включая медицинские. В этой истории многое 
сплелось: и неумение властей внятно объяснить 
свои истинные намерения населению, и их же 
неумение просчитать эти собственные «истинные 
намерения», и неполное представление людей, 
руководящих экономикой, о том, что в ней про-
исходит на самом деле.

Сначала о терминологии. «Налог на туне-
ядцев» — термин некорректный. Запущенный с 
подачи некоторых парламентариев, но вовремя не 
удушенный представителями правительства и не 
замененный на нечто более адекватное, отражаю-
щее суть новации, он уже нанес информационный 
удар по правительственной политике. Мол, оче-
редной побор. Во всем мире безработным платят 
пособие, но наши «умники» (как потом будут гово-
рить, отводя подозрения о причастности главного 
лица в стране, из «либерально-экономического 
блока») додумались брать плату с самих безра-
ботных. Хотя 45% населения (по данным ВЦИОМ) 
такое новшество одобряют. Но это пока эти 45% 
не увидят, как оно коснется их семьи.

Премьер Дмитрий Медведев уже выступил 
с замечанием: речь немного не о том. А о чем? 
Надо бы как-то это тогда четче формулировать. 
Речь о том, как я понимаю, чтобы заставить лю-
дей, которые имеют доходы, но государство о 
них не знает, платить налоги. В том числе в Фонд 
обязательного медицинского страхования. «Туне-
ядцы» же, пользуясь советским термином, ныне 
переделанные в «неработающих», — это и несо-
вершеннолетние, и домохозяйки, и пенсионеры с 
инвалидами, и студенты, а также и безработные, 
разумеется. С «официальными» безработными, 
то есть вставшими на учет, все ясно: их не пред-
полагается облагать таким налогом. Как и, будем 
надеяться, пенсионеров, инвалидов и детей с 
матерями, ухаживающими за ними до трех лет. С 
домохозяйками уже непонятно. И вообще много 
еще с чем. 

Перейдем к цифрам. Министр труда Максим 
Топилин прикинул размер такого налога. У него 
получилось 20 тысяч в год: 11 700 заплатил бы 
НДФЛ работающий человек с МРОТ, а осталь-
ное — это взносы в Фонд ОМС. И добавил: «для 
начала», поскольку «это даже маловато». Потому 
как, по прикидкам Топилина, за неработающего 
гражданина регионы платят из своих бюджетов 
«в среднем 8–9 тысяч в год». 

На самом деле «средняя температура по 
больнице» мало что говорит. И если региональные 
выплаты в ОМС разные, то почему налог один 
для всех — 20 тысяч? И почему он должен быть 
федеральным, а не региональным, причем с раз-
ными ставками? Скажем, в Оренбургской области 
региональные взносы за неработающих, а это 
1,4 млн человек из 2 млн населения области, со-
ставили примерно 6,5 тыс. рублей на нос. Общий 
же тариф ОМС по стране в прошлом году был 18,9 
тыс. рублей, часть его действительно ложится на 
региональные бюджеты. Но вообще-то регионы 
платили год назад за официально зарегистри-
рованных безработных в фонд ОМС по ставке 
3,4 тыс. руб. 

Ранее спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко, выступая за «налог на тунеядцев», 
приводила в пример еще Ивановскую область, 
где не работает 62% населения, — мол, это какое 
ж бремя для бюджета. Но при этом на учете как 
безработные стоят немногим более 5% населения. 
Сдается, что далеко не все остальные — это дети, 
беременные, инвалиды, пенсионеры и студенты. 
Последних в стране, кстати, 5 млн человек. Их 
тоже облагать? 

Так на кого же все-таки ляжет сие бремя? 
Всего по России людей, которые не рабо-

тают, включая пенсионеров, детей и тех самых 
«тунеядцев», — 85 млн. А если заглянуть в офи-
циальную статистику, то увидим: медианная на-
численная зарплата по России (ровно половина 
граждан получает выше, а половина — ниже) в 
прошлом году составила 24 868 рубля в месяц. 
Отчисления в ОМС по ставке 5,1% составят за 
такого «медианного» работника 15 219 рублей в 
год. Но! Примерно каждый десятый работающий 
(!), учитывая количество гораздо более низких зар-
плат в стране, платит уже сейчас в ОМС меньше, 
чем предлагается брать с безработных. Где тут, 
спрашивается, логика?

Очевидно, она в том, что правительство по-
дозревает, что многие трудоспособные «нерабо-
тающие» — это работающие, но «в тени». Росстат 
число таких тружеников «теневой экономики» на-
считывает миллионов 15. Однако эксперты самого 
Минтруда считают, что их не менее 22,5 млн че-
ловек. А вице-премьер Ольга Голодец, помнится, 
называла цифру 38 млн — столько человек, по ее 
словам, «занимаются непонятно чем». Как со столь 
«скачущими» — плюс-минус 23 млн — представ-
лениями о рынке труда наши власти собираются 
вводить и, главное, администрировать «налог на 
неработающих»? Размер которого тоже вызывает 

сомнения по части обоснованности.
Теперь представим себе унылый «моного-

род», где большая часть населения постоянной 
работы не видела годами, перебиваясь случай-
ными заработками или перейдя на натуральное 
хозяйство. С которого — с огорода — живет, как 
нам поведала недавно статистика, почти половина 
населения страны. И вот им объявляют: с вас 20 
тыс. с носа, извольте заплатить или доказать, 
что вы платить не должны. Сразу вопрос: успеет 
ли после этого лично президент Путин, который 
обычно и выезжает гасить социальные взрывы 
типа пикалевского, во все «горячие точки» воз-
мущения, учитывая, что «моногородов» у нас до 
400 штук? 

Впрочем, самые рассудительные и трезвые 
(в буквально смысле) «неработающие» поступят 
иначе. Ах так, скажут они, ну тогда мы пойдем и 
встанем на учет как безработные. И уже тогда 
причитаться будет с государства: сначала 75% 
размера оплаты труда по последнему месту (но 
не более 4500 в месяц), затем 50%, а по истече-
нии года — по минимальной ставке пособия, то 
есть по 850 рублей в месяц. Умножаем 38 млн 
«непонятно чем занимающихся» на хотя бы 850, 
получим 3 млрд 230 млн в месяц, 38,7 млрд в 
год. Что почти равно сумме, которую, по версии 
Счетной палаты, «переплачивают» регионы за 
неработающих в социальные фонды (40 млрд руб. 
в прошлом году). Вряд ли эти платежи заложены 
в бюджете и в расчетах фанатов нового налога. 
Плюс расходы на учет оравы новых «официаль-
но безработных». Плюс расходы на создание 
искусственных рабочих мест, на самом деле в 
экономике не нужных, чтобы занять людей, — ведь 
наверняка регионы получат такую разнарядку, 
чтобы улучшить статистику.

Таким образом, власти не имеют подробной 
информации о реальных доходах значительной 
части реально работающего населения. Ну, тогда 
так и надо ставить задачу! А не городить огород 
там, где ничего не вырастет и ничего, соответ-
ственно, не собрать. И ставить вопрос уже об 
эффективном учете на уровне налоговых орга-
нов соответствия реальных доходов граждан с 
расходами. Заодно сокращая объемы наличных 
платежей. Ведь мало еще в какой стране мира по-
прежнему за нал можно купить не только машину, 
но и недвижимость.

Тогда станут правомочны вопросы не только 
о том, почему «временно неработающий» молодой 
человек, катаясь на «Ламборджини» или, на худой 
конец, на «Гелендвагене», не только не платит 
взносы в ОМС, Пенсионный фонд и НДФЛ, но и 
вообще имеет «Ламборджини».

Но это, конечно, уже совсем другая работа 
госструктур. В идеале надо бы перейти к само-
стоятельному декларированию гражданами сво-
их доходов путем подачи декларации. И затем 
самостоятельной уплате налогов. Это сильно 
прояснило бы в мозгах многих представление о 
том, во сколько нам встает не только содержание 
родного государства и чиновников, которых нынче 
в России больше, чем было во всем СССР, но и 
отдельных его «мероприятий». От мегастроек, 
олимпиад и ЧМ по футболу до военных опера-
ций за пределами страны и прощения долгов на 
миллиарды сомнительным режимам. 

Правда, сравнение реальных доходов с рас-
ходами может породить много неудобных вопро-
сов к самим госчиновникам. Особенно высшим 
или к высокопоставленным «силовикам», у которых 
могут сильно не сойтись дебит с кредитом. Ви-
димо, в том числе по такой причине власти до сих 
пор особенно не спешили с налаживанием учета 
такого соответствия в обязательном порядке. Но 
в нынешней печальной бюджетной ситуации это 
делать придется рано или поздно. 

Что, в свою очередь, повлечет выход из тени 
миллионов, предпочитающих пока с государством 
не пересекаться. Они, кстати, редко пользуются 
и услугами госмедицины. Некачественно, хло-
потно и отнимает много времени. А им вкалывать 
надо в «гаражной экономике», поэтому проще 
и быстрее пойти в частную клинику. Но если их 
таки вынудить выйти из тени и начать предметно 
общаться с государством, в том числе по во-
просу налогов, то у них, людей, принадлежащих 
к наиболее активной части населения, в ответ 
могут родиться столь же конкретные вопросы о 
том, как эти налоги расходуются. Завяжется, как 
говорится, заинтересованный диалог. 

Если те, кто предлагает «налог на тунеядцев», 
хотят именно такого общения налогоплательщи-
ков и государства, то это прекрасно. Но, возможно, 
они вовсе не имеют в виду полный вывод из тени 
миллионов людей, чтобы те стали задавать столь 
щепетильные вопросы в ответ на требование к 
ним отчитаться о доходах. Предлагающие «на-
лог на тунеядцев» именно потому и подают его 
как популистское начинание укрощения якобы 
бездельников, потому что хотят лишь срубить 
бабла по-легкому.  

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Сторона обвинения в среду, 26 октября, в 
Московском окружном военном суде, где 
слушается дело об убийстве Немцова, по-
пыталась доказать, что обвиняемые (как 
минимум двое из сидящих в «аквариуме») 
следили за политиком 27 февраля 2015 
года начиная с Нового Арбата, где он вы-
ступал в эфире радио, и до ГУМа, где ужи-
нал перед смертью. Для доказывания это-
го утверждения был приглашен водитель 
Немцова и обнародованы новые видео с 
камер наблюдения. Но, пожалуй, наибо-
лее интересным объектом судебного за-
седания стала... полулитровая бутылка 
из-под клюквенного киселя, найденная в 
автомобиле, на котором передвигались 
предполагаемые убийцы оппозиционера 
Бориса Немцова.

Заседание с участием свидетеля — водителя 
оппозиционера Дмитрия Петухова — началось с 
унылого разбора маршрута Немцова и преступ-
ников. Свидетель на большой карте, которую за-
благовременно подготовила сторона обвинения, 
показывал, куда отвозил своего работодателя, 
пояснял, насколько далеко Голиковский переулок, 
где фиксировался автомобиль слежки от дома 
Немцова и т.д. Свидетель в своих ответах осто-
рожничал и отвечал неоднозначно, что в результате 
насторожило судью.

— «Наверное» — это у свидетеля слово-
паразит, ваша честь, — съерничала прокурор 
Мария Семененко и попросила Петухова отве-
чать четко.

После исследования маршрутов суд присту-
пил к изучению автомобиля марки ZAS SENS с номе-
ром T 649 КЕ 190, который 1 марта был обнаружен 
в Трубниковском переулке, 31/29.

Изначально частично затонированный се-
дан серебристого цвета изучили кинолог и 
криминалист-взрывотехник. «Взрывчатых веществ 
обнаружено не было», — зачитала результат об-
следования прокурор. После этого автомобиль на 
эвакуаторе отправили в Научный центр ФСБ РФ, 
где его исследовали специалисты.

Пожалуй, самым интересным предметом, 
который эксперты нашли в салоне автомобиля, 
стала полулитровая бутылка из-под клюквенного 
киселя. Изучив ее, эксперты пришли к выводу, что 
из нее пил Анзор Губашев — водитель, который, 
по версии следствия, помог киллеру скрыться с 
места преступления.

— Биологический материал, обнаруженный 
в области горлышка бутылки, а также на поверх-
ности крышки, — от Губашева Анзора, — огласила 
результат экспертизы прокурор.

Вещественное доказательство — полупустую 
грязную бутылку с серой жижей внутри — позже 
торжественно представили присяжным.

На этом следователи не остановились и 
изучили все места рядом с домом политика на 
Ордынке, где можно было бы приобрести за 44 
рубля клюквенный кисель. Действительно, в киоске 
рядом с храмом Священномученика Климента был 
в продаже этот напиток. Более того, 27 февраля 
2015 года его покупали четыре раза.

Кстати, сам Анзор Губашев даже преобразил-
ся в лице, когда суд изучал эти доказательства. 
Молодой человек, ранее безучастно следивший 
за ходом процесса, теперь с нескрываемым лю-
бопытством слушал прокуроров.

Напомним, что он же ранее на процессе за-
являл, что его похитили 6 марта неизвестные, 
посадили в автомобиль и увезли. По дороге не-
кто прыгнул в салон и взял «генетику» — слюну 
и кровь из пальца. Неудивительно, возмущался 
тогда Губашев, что его биологические следы были 
обнаружены в салоне автомобиля.

Всего, по словам прокурора, из салона ав-
томобиля изъяты 112 предметов: волосы, микро-
частицы, смывы, осколки компакт-диска, вырезы 
обивки с пятнами и т.д.

После перерыва следствие с помощью все 
того же свидетеля Петухова попыталось доказать, 
что за Немцовым очень плотно следили в день убий-
ства. Свидетелю и присяжным показали фрагменты 
видео с уличных камер наблюдения с временными 
отрезками 23.30 и 23.45 за 27 февраля 2015 года. 
Камеры зафиксировали в центре города двух муж-
чин. Впрочем, из-за плохого качества видеозаписи 
разобрать что-то еще было очень сложно. Не спра-
вился с этой задачей и свидетель. Он с трудом смог 
описать две фигуры на черно-белом видео. Так, 
по мнению водителя, один мужчина ростом ниже 
другого, у одного серая кепка, у второго — черный 
головной убор. Оба в куртках.

И самое главное — ни одну из фигур свидетель 
обвинения идентифицировать с кем-то из сидящих 
на скамье подсудимых не смог.

Замечания адвокатов после этого, прямо ска-
жем, не очень удачного эксперимента казались бо-
лее чем убедительными. В результате выяснилось, 
что свидетелю просто так кажется, что головные 
уборы мужчин серого и черного цветов, а не, к 
примеру, темно-синего. Точно так же свидетелю 
показалось, что на видео именно мужчины, а не 
женщины, потому что одеты те были «как муж-
чины». При этом водитель политика, отвечая на 
вопросы адвокатов, подтвердил, что не является 
ни экспертом, ни физиономистом, чтобы давать 
такие заключения.

Дарья ФЕДОТОВА.

Присяжным 
показали, что 

нашли в автомобиле 
предполагаемых 

убийц

ДЕЛО 
НЕМЦОВА 

ПРОЯСНИТ 
БУТЫЛКА

Мэр Москвы Сергей Собянин выступил 
перед депутатами Мосгордумы с еже-
годным отчетом о деятельности прави-
тельства в 2015–2016 годах. По тради-
ции его речь периодически прерывалась 
аплодисментами со стороны слуг на-
рода из партии власти и недовольными 
ухмылками со стороны малочисленных 
оппозиционеров. В целом жизнеутверж-
дающий доклад градоначальника был 
поддержан думским большинством. 
Против выступили, как и всегда, только 
коммунисты.

Итак, Собянин нарисовал весьма благост-
ную картину развития города в последние годы. 
Сегодня, по его оценкам, столица преодолела 
острую фазу кризиса и теперь возвращается к 
экономическому росту. Только в этом году объем 
инвестиций вырос уже на 1,6 процента, а если 
сравнить с 2010 годом, рост составил уже 60 про-
центов. «Лучшее лекарство от кризиса — создание 
новых рабочих мест, строительство дорог, город-
ской инфраструктуры, развитие образования, 
здравоохранения, выполнение социальных обя-
зательств», — с гордостью заявил мэр и сорвал 
щедрую порцию аплодисментов. Мэр рассказал 
о создании в столице высокотехнологичных пред-
приятий (за 6 лет открыто более 100 производств и 
еще 52 в стадии строительства). Ежегодно адрес-
ная инвестиционная программа, за счет которой в 
городе возводят транспортные объекты, школы, 
детсады и т.д., приносит по 3 рубля инвестиций 
на каждый вложенный бюджетом рубль. 

Кроме того, город на 100 процентов выпол-
няет свои соцобязательства. В прошлом году 
впервые за несколько лет повысили социальный 
стандарт пенсионера на 20 процентов, а еще вер-
нули московским инвалидам отмененную на феде-
ральном уровне 50-процентную льготу на оплату 
ЖКУ (вне зависимости от потребления). 

Особенно гордится мэр достижениями в об-
ласти образования, подтвержденными в этом 
году на самом высоком международном уровне. 
42 тысячи столичных девятиклассников приняли 
участие в тестировании по мировым стандартам 
по уровню читательской и математической грамот-
ности и попали в первую десятку среди 65 стран 
мира. Да и в олимпиаде столиц опять же победили 
москвичи. В дальнейшем система городского об-
разования будет развиваться на принципах инте-
грации с колледжами и вузами — чтобы школьники 
могли как можно раньше определяться с будущей 

профессией и получать соответствующие навыки 
в высших и других учебных заведениях. 

На здравоохранении мэр остановился очень 
подробно. Рассказал, что «трудный путь развития» 
уже практически завершен. Благодаря введению 
информационной системы проблема с очередями 
в большинстве случаев решена (так, на прием 
к терапевту большинство сегодня попадают на 
текущий или следующий день и лишь 1 процент 
— в течение 3 дней). Смертность от инфарктов 
сократилась втрое, а ожидаемая продолжитель-
ность жизни москвича достигла 77 лет — это мак-
симальный показатель за всю историю Москвы. 
Однако власти не остановятся на достигнутом. 
Новые задачи весьма амбициозны. В числе про-
чего планируется:

— создать инсультную сеть (по аналогу с 

существующей инфарктной);
— сократить сроки начала оказания меди-

цинской помощи онкобольным со 100 дней от 
выявления болезни до 10 дней;

— экстренных пациентов направлять в напич-
канные современным оборудованием приемные 
(таких экспериментальных приемных в ближайшее 
время откроют 10);

— сделать роддома современными, с мало-
местными палатами;

— довести до совершенства медицинские 
электронные сервисы (чтобы врач в любой больни-
це мог получать документы из любой поликлиники 
в электронном виде).

Главным транспортным достижением текуще-
го года мэр назвал открытие МЦК — никогда еще в 
истории Москвы не появлялось такого масштабной 
системы перевозок длиной в 54 км. Следующим 
грандиозным объектом станет Большое кольцо 
Московского метрополитена (60 км), основные 
работы по которому будут завершены в течение 
5–6 лет. Дорожное строительство в Москве также 
ведется весьма интенсивно — с 2011 года построе-
но уже около 500 км дорог, а в течение грядущей 

трехлетки появится еще 300. В ближайшее вре-
мя будут строиться северо-западная и северо-
восточная хорды, северный дублер Кутузовского 
проспекта, дорожный каркас Новой Москвы. 

Собянин особо подчеркнул, что московские 
власти не раз попрекали тем, что в кризис они за-
нимаются благоустройством. Но мэр по-прежнему 
считает, что он прав в своем стремлении сделать 
Москву красивее. За 6 лет благоустроено 23 тысячи 
дворов, 440 парков, более 200 улиц. В 2017–2018 
годах продолжатся работы на Тверской, Садовом и 
Бульварном кольцах, на набережных Москвы-реки 
в районе Зарядья и Нагатина.

На тему благоустройства мэр высказывался и 
на встрече с журналистами, прошедшей 25 октя-
бря. Ему, например, говорили о том, что разного 
рода зеленые фигуры и постоянная «празднич-
ность» столичных бульваров уже стали утомлять 
москвичей, и они соскучились по их изначальному 
виду. Мэр обещал подумать над этим, но в то же 
время сообщил, что сезонные праздники в городе 
продолжатся. А на вопрос обозревателя «МК», ждут 
ли горожан и в будущем году перекопанные улицы, 
мэр ответил честно: да. Придется потерпеть ради 
будущей красоты. Например, в следующем году 
конфетку сделают из МЦК. «Мы вывезли оттуда 
тонны мусора, теперь займемся благоустрой-
ством. Будут облагорожены территории в радиусе 
километра от станций», — заявил он.

По поводу пробок на той же встрече мэр ска-
зал, что сегодня их образуют не москвичи, которые 
в большинстве своем уже пересели на обществен-
ный транспорт, а приезжие — ведь каждая вторая 
машина на улице города из других регионов. С 
пробками же власти продолжат бороться. Напри-
мер, цены на парковку в отдельных районах — там, 
где заполняемость достигает 80 процентов, — 
будут повышать. Что касается тарифов на обще-
ственный транспорт, то их реальная стоимость за 
последние 10 лет даже уменьшилась.

Но вернемся в Мосгордуму. Большинство 
думских фракций и объединений приняли отчет 
мэра восторженно. Мэра похвалили и поблаго-
дарили за достижения и единороссы, и един-
ственный член фракции «Родина», и депутаты из 
объединения «Моя Москва». Одни лишь коммуни-
сты заметили, что в отчете как-то подозрительно не 
хватает информации о существующих проблемах. 
Тем временем, как рассказал глава фракции Ан-
дрей Клычков, по данным соцопросов, москвичи 
обеспокоены ростом цен, снижением доходов, 
низкой доступностью жилья, плохой экологией, 
ростом тарифов, пробками, платными парков-
ками, нехваткой мест в детсадах и пр. Малого и 
среднего бизнеса в городе почти не осталось, 
больницы закрываются, а на благоустройство 
тратятся бюджетные миллиарды. Собянин же на 
это ответил, что все проблемы будут решаться во 
благо москвичей. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ГРОМКОЕ ДЕЛОИНТРИГА

Сергей Собянин отчитался  
за работу правительства 
столицы перед Мосгордумой

МОСКВИЧИ ЖИВУТ ДОЛГО ИКРАСИВО

ГОРОД
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«Да как она смогла? Меня вот 
не пускают!» — такими постами 
пестрила с утра украинская 
сеть. Даже бывший адвокат На-

дежды Савченко, защищавший ее в ростовском 
суде, Марк Фейгин высказался неоднозначно: 
«Учитывая, что Надежду Савченко осудили в РФ 
помимо прочего и за незаконное пересечение 
границы РФ. Все это выглядит странно. 
Весьма».

Нардеп действительно вела себя в суде 
довольно вызывающе. Хотя во время апелляци-
онного процесса она спокойно сидела в первом 
ряду, после объявления 15-минутного перерыва 
встала напротив камеры трансляции и, вскинув 
руку вверх, произнесла: «Слава Украине! Героям 
слава!» После чего высказала слова поддержки 
подсудимым. Кстати, уезжая в Москву, Надежда 
написала, что по себе знает, как важна поддержка 
в зале. И едет она, мол, для того, чтобы подсуди-
мые Станислав Клых и Николай Карпюк, пригово-
ренные к 20 и 22,5 года за убийства российских 
военнослужащих во время первой чеченской 
войны, услышали украинскую речь в суде. Сами 
подсудимые при этом находились в Грозном и 
общались с судом по видеосвязи. Что уж они 
там увидели на экране телевизора — вопрос. 
Говорить с прессой депутат Верховной рады 
отказалась, пояснив, что приехала сюда только 
«ребят поддержать». Впрочем, украинским жур-
налистам, которые задавали вопросы на мове, 
она что-то сказала про российское правосудие. 
Российским же СМИ комментировать что-либо 
не стала. Однако известный адвокат, представ-
ляющий интересы подсудимых, Илья Новиков 
пообщался с журналистами и рассказал, как 
Савченко попала на территорию России. 

— Надежда сегодня утром прилетела из 
Минска в аэропорт «Шереметьево», — объяс-
нил он. 

По словам юриста, до того, как сесть в са-
молет, Надежда Савченко пыталась пересечь 
границу между Белоруссией и Россией на авто-
мобиле. Однако на территории РФ их остановили 
сотрудники правоохранительных органов и не 
отпускали на протяжении 3 часов, после чего 
депутату Верховной рады пришлось вернуться 
в Минск и воспользоваться авиатранспортом. «В 
«Шереметьево» также ждали Надежду, однако 
через непродолжительное время дали добро 
на въезд на территорию России», — рассказал 
Илья Новиков. Дальше Надя в сопровождении 
небольшой охраны отправилась на Белорусский 
вокзал аэроэкспрессом, а оттуда уже — в суд. 
Кстати, поддержка Савченко Клыху и Карпюку 
не помогла. Верховный суд принял решение 
оставить приговор в силе. 

Между тем на родине нардепа могут ждать 
неприятности. В Верховную раду уже поступило 
предложение лишить Савченко депутатского 
мандата. За что, правда, так до конца и не сфор-
мулировали. Но, как пояснил депутат Борис-
лав Береза: «Савченко не должна была ехать в 
Москву. Кремль пускает украинцев только для 
своих игр. И если вас пустили — то будут ис-
пользовать. Втемную или всветлую, неважно, но 
использовать будут». Некоторые из украинских 
блогеров прямо заявляют, что Савченко поехала 
в Россию — «получать указания от ФСБ». Так что 
очередная проверка ее в СБУ по возвращении 
на родину гарантирована.

У многих возникает вопрос: зачем Надя 
это делает? Неужто и впрямь полагает, что ее 
поддержка сильно нужна Клыху и Карпюку, ко-
торые с ней не особо знакомы? Надежда как 
будто специально провоцирует российских 
правоохранителей и украинских патриотов 
на неадекватные действия. Но с российским 

законом быстро разобрались. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков сообщил, что «все 
юридические действия в отношении Савченко 
были выполнены. Ей не закрыт въезд на терри-
торию Российской Федерации. Поэтому здесь 
не на что реагировать». Так что домой она вер-
нется живой. Если она рассчитывала опять стать 
«жертвой» — пока не вышло. А вот дома ее могут 
ждать сюрпризы.

«МК» попросил экспертов прокомментиро-
вать ситуацию с визитом Надежды Савченко:

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, политолог: 
— Надежда Савченко сейчас уже не солдат, 

а политик. Поэтому ее действия, даже совер-
шенные абсолютно искренне и спонтанно, несут 
политический подтекст. Савченко — политик 
независимый, что очень редко в Киеве. И ко-
нечно, ее бэкграунд бывшего солдата, бывшей 
заключенной в России, дает ей моральную опору 
для сохранения своей независимости. Это очень 
трудно в сегодняшней Украине, где все рассма-
тривается с точки зрения «ты чей?». Поэтому 
я думаю, что это, конечно, политический шаг. 
Причем в киевском контексте — это довольно 
сильный ход. Ведь она едет в Москву не гулять, а 
в суд — поддержать националистов. Я не думаю, 
что ее ждет какое-то наказание в буквальном 
смысле слова. Скорее, ей завидуют многие. У 
нее есть репутация, что в современном мире и 
в Восточной Европе — одно из редких явлений 
в политике. Не думаю, что она может всерьез 
пострадать.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии: 

— Не считаю, что ей что-то угрожает на 
Украине. Она сейчас выпала из серьезной конку-
ренции. Несколько месяцев ее поливали всякими 
помоями и спускали на нее собак, запретили вы-
ступать на телевидении, в результате ее рейтинг 
упал. Никакой угрозы она не представляет. На 
самом деле ей захотелось о себе напомнить. 
Гадости будут продолжать говорить, но в этот раз 
кто-то будет вынужден сказать, что она поехала 
с благородной миссией вступиться за своих со-
отечественников и с попыткой их поддержать в 
Верховном суде. Не думаю, что ее приезд — это 
событие. Скорее, это просто способ напомнить 
о себе и вернуться в высшую лигу, откуда ее вы-
перли буквально два месяца назад. Я ей скорее 
сочувствую, нежели осуждаю. Она критикует 
Порошенко, «партию войны», я поддерживаю 
ее позицию.

Павел ИВАНОВ, Елена ГАМАЮН, 
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Одним из главных достижений уходящего 
года Сергей Собянин считает открытие МЦК.

Свидетель не смог опознать на видео 
подсудимых, сидящих в «аквариуме».

Тверской районный суд Москвы в сре-
ду, 26 октября, рассмотрел админи-
стративное дело в отношении «Левада-
центра» — первой социологической 
организации, которая по решению 
Минюста была внесена в реестр НКО — 
иностранных агентов. Минюст усмо-
трел в деятельности центра админи-
стративное правонарушение: по закону 
(ст. 19.34 КоАП РФ) за то, что организа-
ция добровольно не вступила в реестр, 
ее могут оштрафовать на сумму от 300 
до 500 тысяч рублей. 

Напомним, что Минюст внес «Левада-
центр» в список НКО, которые выполняют 
функции иностранных агентов из-за «наличия 

договоров с иностранными маркетинговыми 
компаниями и университетами на исследова-
ния». Министерство посчитало это иностранным 
финансированием. Поводом для признания 
организации занимающейся «политической 
деятельностью» стали мониторинг социально-
экономических перемен, который провел центр, 
брошюра «Демократия в России» и выступления 
директора организации Льва Гудкова. Внепла-
новая проверка центра была проведена после 
запроса лидера движения «Антимайдан», се-
натора Дмитрия Саблина. 

Заседание началось с ходатайства адво-
катов «Левада-центра». Они попросили судью 
приобщить к материалам дела акты проверки, 
в которых перечислены документы, по которым 

министерство проводило проверку. Главным 
аргументом защиты НКО стал тот факт, что вы-
воды о «политической деятельности» центра, 
которые сделал Минюст, основаны не на этих 
документах, а на «произвольных оценках инфор-
мации, представленной в сети Интернет». Как 
пояснил «МК» представитель «Левада-центра» 
Александр Григорьев, это является нарушением 
регламента о проведении проверок, который 
установлен самим Минюстом. Недовольство 
защиты вызвало и то, что к «политической дея-
тельности» центра приписывается выражение 
личного мнения сотрудников. Хотя существует 
постановление Конституционного суда, в кото-
ром говорится, что личное мнение сотрудника не 
является частью деятельности организации. 

В течение получаса защитники организа-
ции выступали перед судьей с аргументами, до-
казывающими, что политической деятельностью 
«Левада-центр» не занимается. Когда судья 
удалилась для вынесения решения, предста-
вители центра стали высказывать недоумение 
тем, что представители Минюста даже не вы-
ступили в зале заседаний. «Мы рассчитывали на 
полемику с министерством, а вышло так, будто 
мы оправдывались», — слышалось в коридоре. 
На вопрос «МК», почему в суде не прозвучала 
позиция министерства, представитель Минюста 

Маргарита Мезенцева ответила, что «вообще-то 
есть норма закона». В ответ на просьбу уточнить, 
что это именно за норма и разрешает ли она 
не выступать в суде, Мезенцева посоветовала 
«сначала почитать Кодекс об административных 
правонарушениях, а потом спрашивать». 

— Вам не стыдно за то, что вы делаете? — 
вступил в диалог Лев Гудков. 

— Это вопрос не по теме, — парировала 
Мезенцева. 

— Нет, очень даже по теме. Это вполне 
человеческий вопрос, — продолжал Гудков.

— Тогда он останется без комментари-
ев, — жестко отреагировала представитель 
Минюста. 

В итоге суд признал «Левада-центр» вино-
вным в нарушении закона об НКО — иностран-
ных агентах и оштрафовал организацию на 300 
тысяч рублей. Лев Гудков пояснил «МК», что 
будет оспаривать решение в суде. Директор 
«Левада-центра» также отметил, что отказы-
ваться от коммерческих исследований центр 
пока не намерен, так как это научная деятель-
ность, а не политическая. Он назвал произо-
шедшее «позором российскому правосудию». 
«Это не судебное заседание, а просто штамп», 
— резюмировал он. 

Валерия МАРКОВА. 

СУД «ОТШТАМПОВАЛ»  
«ЛЕВАДА-ЦЕНТР» НА 300 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
Организация будет оспаривать это решение 
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Непонятно, смогли ли оценить 
осужденные Клых и Карпюк 
моральную поддержку Савченко 
по телеэкрану. Но приговор им 
оставили в силе. 

В суд Надежда пришла пешком, уезжала на машине.

ФЕМИДА



31 октября на Тверской  начнут вы-
саживать деревья. На тротуарах от  
Моховой до Настасьинского переулка 
появятся 104 крупномерные липы. 
Плоды озеленения Тверской первыми 
почувствуют на себе автомобилисты: 
улицу будут частично перекрывать от 
начала подготовительных работ 22.00 
29 октября до полного окончания вы-
садки 22.00 4 ноября. Корреспондент 
«МК» узнал, все ли продумали власти 
для аграрной спецоперации.

Для озеленения главной улицы города 
выбрали сорт липы «Паллида». По словам спе-
циалистов, она устойчива к ветру и морозу и 
хорошо переносит тяжелые для деревьев го-
родские условия, а в старости образует меньше 
всего сухостоя. Отобрали отнюдь не молодые 
побеги: высадят липы возрастом 35 лет и вы-
сотой больше семи метров.  

— «Паллида» — сорт мелколистной липы, 
достаточно распространенной у нас, — рас-
сказал «МК» специалист по уходу за деревьями  
Вячеслав Борисов. — Думаю, что для посадок 
взяли скорее импортные деревья, выращен-
ные не в России. Если говорить о возрасте, 
для саженца дерево скорее старое. Но могу 
предположить, что деревья такого возраста 
были выбраны неспроста: молодые липы часто 

поражает инфекционная болезнь тиростра-
моз, происходит прогрессирующее усыхание 
ветвей. Молодые саженцы от этого страдают 
и погибают.

Высота липы эксперта тоже не удивила: 

«Есть дать липе расти, то она может стать 
деревом первой величины — высотой 25–30 
метров. Рост можно регулировать, проводя 
регулярную обрезку».

А вот что действительно вызвало  опасения, 

так это корневое пространство, которое выде-
лят для деревьев. Под липы заготовили клумбы 
с гранитными краями: во время ремонта ули-
цы летом их размещали там, где позволяли 
коммуникации. 

— Доступное корневое пространство — это 
то количество почвы, которое предоставлено 
для дальнейшего роста корней, — говорит 
Борисов. — И успех всей операции как раз 
зависит от того, сколько почвы выделят липам. 
Ее должно быть не меньше, чем обхват кроны 
по горизонтали. Иначе будет угнетение кроны: 
ветки могут высыхать, и дерево просто по-
гибнет. Ошиблись озеленители или нет, станет 
ясно в течение года после посадки. 

Кроме того, как объяснил эксперт, будущий 
палисадник не должен быть глухой бетонной 
ямой: нужно обеспечить дренаж. Он поможет 
избежать застойного переувлажнения почвы. 
Да и грунт в клумбах должен быть новым и 
плодородным: вырыть небольшую ямку и за-
полнить ее новой почвой недостаточно.

А вот чем обернутся посадки для автомо-
билистов: всю неделю в ночное время плани-
руется перекрывать по две полосы в каждую 
сторону, а в дневное — по одной. Связаны 
ограничения с тем, что до 31 октября на Твер-
ской будут подготавливать клумбы и завозить 
грунт, а уже с 31 октября — разгружать и вы-
саживать липы в ямы с помощью автокранов. 
Поэтому с 22.00 30 октября до 6.00 1 ноября 
ограничат движение сразу по двум полосам. 
С 22.00 до 6.00 Тверскую будут перекрывать 
четыре ночи: с 29 на 30 октября, с 1 на 2 ноя-
бря, с 2 на 3 ноября и с 3 на 4 ноября. А  в эти 
дни с 6.00 до  22.00 закроют по одной полосе 
в обе стороны. 

Любовь КУЛЯБКО.

Правительство Киргизстана официально 
ушло в отставку. В среду утром прези-
дент Алмазбек Атамбаев подписал соот-
ветствующий указ. Смена кабмина стала 
неизбежной после того, как развалилась 
правящая коалиция в парламенте.

В понедельник фракция Социал-
демократическая партия Киргизстана (СДПК) 
заявила о выходе из коалиции большинства. 
Основная причина: политические взгляды членов 
коалиции, преимущественно представителей 
партий «Ата Мекен» и «Онугуу-Прогресс», не со-
впадают со взглядами представителей СДПК.

«Последние действия отдельных, теперь уже 
бывших наших партнеров обнажили такие про-
блемы, мириться с которыми фракция СДПК не 
намерена. Мы не можем быть в одной коалиции 
с теми, кого связывают, как оказалось, общие 
интересы с Акаевыми и Бакиевыми и кто до сих 
пор выполняет их указания. С теми, кто идет про-
тив национальных интересов страны. Наиболее 
явно все это стало проявляться в ходе конститу-
ционной реформы. Раньше мы старались верить в 
непричастность некоторых партнеров к мародер-
ству. Но теперь, когда все больше сталкиваемся 
с фактами и свидетельствами, говорящими о 
самых нелицеприятных обвинениях в их адрес, 
решили воздержаться от коалиции с ними до 
полного выяснения новых обстоятельств и фак-
тов», — сказано в заявлении СДПК. 

Что же на самом деле могло подтолкнуть 
СДПК к этому шагу и что ждет Кыргызстан? Наи-
более очевидной версией кажется сведение 
личных счетов между президентом Атамбае-
вым и лидером партии «Ата Мекен» Текебаевым, 
противостояние между которыми открыто длится 
уже третий месяц. Именно эту причину считает 
основополагающей ряд экспертов. Однако сам 
Омурбек Текебаев полагает, что виной всему 

— передел власти внутри самой СДПК и конфлик-
ты интересов между партийными тяжеловесами 
и членами других партий.

«Изменение Конституции по предложению 
Атамбаева (президент выступает за превра-
щение страны в парламентскую республику, а 
сам надеется в 2017 году занять пост премьер-
министра. — «МК») не является основной целью 
коалиционного договора. Атамбаев находится 
вне коалиции. Поэтому выход из нее из-за несо-
гласия партий «Ата Мекен» и «Онугуу-Прогресс» 
с инициативами президентского аппарата» не 
соответствует коалиционному договору. Считаю, 
что это стало просто предлогом», — подчеркнул 
он, комментируя ситуацию журналистам. В дан-
ном случае СДПК просто помогла президенту 
развалить строптивую коалицию и сменить не-
сговорчивое правительство.

Вторая версия — подготовка к президент-
ским выборам-2017. По слухам, наиболее ве-
роятной новой коалицией станет союз СДПК с 
«Кыргызстаном» и «Республикой — Ата-Журт», 
тем более что глава фракции РАЖ Омурбек Ба-
банов уже согласился на то, чтобы вступить в 
коалицию с партией власти. О том, что такое 
объединение наиболее вероятно, говорит и по-
литолог Игорь Шестаков. «Понятно, что СДПК 
создаст новую коалицию. С учетом того, что пар-
тия идет в партнерстве с фракцией «Киргизстан», 
думаю, мы увидим там «Республику — Ата-Журт». 
А «Ата Мекен» займет свое логическое место в 
оппозиции, — предсказывает он. — Что касается 
«Онугуу-Прогресса» и «Бир Бола», то коалиции 
большинства для устойчивости надо будет вести 
переговоры с одной из этих фракций. Несмотря 
на то, что отдельные бирболовцы выступают про-
тив конституционной реформы, определенные 
условия их могут заинтересовать».

Елена КОРОТКОВА, «МК в Киргизии».
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В Приморье сын директора школы, 
19-летний Дмитрий, подозревается в 
том, что задушил и сбросил в реку Раз-
дольную 27-летнюю учительницу ан-
глийского языка Анастасию Владими-
ровну. Предполагается, что молодой 
любовник уговорил женщину взять для 
него кредит в банке на сумму 140 тысяч 
рублей для покупки машины, а когда 
педагог стала настойчиво требовать по-
гасить ежемесячный взнос, парень рас-
правился с возлюбленной. 
О том, как могла взрослая женщина 
увлечься недавним выпускником школы 
и что привело к трагедии, рассказали 
знакомые и друзья Анастасии. 

По рассказам друзей, педагог родилась и 
выросла в районном центре, в селе Покровка. 
До Владивостока от него 130 км, до границы с 
Китаем — около 30. 

— Настя училась в Покровской средней шко-
ле, туда же после окончания Дальневосточного 
федерального университета пришла работать, 
— рассказывает ее подруга Лена. — Легкомыс-
ленной ее никак не назовешь. Настя была очень 
серьезной и ответственной. Дочку свою опекала 
как наседка. В конце лета мы все чаще стали за-
мечать в ее окружении молодого человека, этого 
Диму. По всей видимости, их связывали более чем 
дружеские отношения, так как Настя говорила, что 
у нее стала налаживаться личная жизнь. 

 Анастасия Владимировна работала учите-
лем английского языка в Покровской средней 
школе, а мать Дмитрия, Наталья Александровна, 

была директором другой школы, в соседнем 
селе. От Покровки до него 10–15 минут езды на 
машине.

По рассказам местных жителей, Дмитрий 
после школы поступил в Морской государствен-
ный университет во Владивостоке, но потом по 
каким-то причинам бросил учебу. 

В последнее время парень подрабатывал 
таксистом. 

В Покровке сейчас многие недоумевают: 
что могла найти в этом пацане самостоятельная 
молодая женщина? 

Друзья объясняют это одиночеством: 
— Настя одна воспитывала 4-летнюю дочь. 

И ей, как и любой женщине, хотелось иметь на-
дежного мужчину рядом.

Дмитрий же достаточно обаятельный и ха-
ризматичный, к тому же очень активный. У него 
был широкий круг знакомых. Летом он в качестве 

инструктора участвовал в районном туристиче-
ском слете школьников.

Подруга Насти, Лена, рассказывает, что но-
вый кавалер быстро втерся в доверие к Насте и 
якобы уговорил ее взять на свое имя для него в 
банке кредит. Говорил, что хочет купить машину, 
что они втроем с ребенком будут выезжать на 
природу. 

— Она была влюблена, верила, что на самом 
деле сможет с Дмитрием создать семью, — го-
ворит ее подруга Татьяна. — Оформила на себя 
кредит. В результате Дима оказался не в силах вы-
плачивать ежемесячные взносы. И вот результат. 
Когда Дмитрий давал первоначальные показания, 
подробно рассказывал, как задушил ее в машине, 
как сбросил тело с моста в реку, а одежду сжег. 
Позже, когда родственники ему наняли адвоката, 
он отказался от своих слов. Теперь говорит, что 
Настя сама свела счеты с жизнью. 

Впрочем, может, эта версия и не лишена 
оснований? Многие ведь не верят, что обаяшка и 
весельчак Димон мог совершить столь жестокое 
преступление. 

— Мы предполагали, что Дима мог убить 
Настю по неосторожности, в состоянии аффекта. 
Но полицейские сейчас говорят, что убийство 
он спланировал заранее, — делится наболев-
шим Елена.

Основной версией убийства местные жите-
ли считают корыстный мотив. Но не исключают и 
того, что вспыльчивый и ранимый Дмитрий мог 
расправиться с Настей из ревности. Молодая 
женщина была в хороших отношениях со своим 
бывшим мужем, который часто приезжал наве-
стить их общую дочь. Как говорят друзья, Саша 
родом из Уссурийска. Они познакомились с 
Настей, когда она училась в университете. 

— Анастасия на самом деле замечательная 
мать. Я хорошо знал ее бывшего мужа, Сашу, 
— рассказывает друг семьи. — Они расстались 
около трех лет назад. Никаких скандалов не 
было, разошлись мирно. Настю не устраива-
ло то, что Александр много работал и уделял 
мало времени и внимания семье. Отчасти это 
правда. Он действительно пропадал на работе, 
но вкалывал без выходных с одной лишь це-
лью — обеспечить достойную жизнь и Насте, и 
дочке. Саша хороший человек и отличный друг. 
Теперь он собирается оформить опекунство 
над девочкой.

Совсем недавно Анастасия участвовала в 
шоу-конкурсе «Мисс Октябрьский район-2016». 
На сайте местной газеты «Заря» проводилось 
голосование. За Анастасию отдали свои голоса 
9% читателей. 

— Сейчас ученики Покровской школы на 
своих страничках в соцсетях выставили посты 
в память любимой учительницы: «Хочу, чтобы 
Анастасия Владимировна вернулась к нам…», 
«К сожалению, нашей любимой учительницы 
больше нет с нами», «Помним, скорбим». 

А волонтеры из Уссурийска и Владивостока 
вместе с бывшим мужем Анастасии ищут ее тело 
в пойме реки Раздольная. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

В убийстве учительницы 
английского языка обвиняют 
сына директора школы 

СМЕРТЕЛЬНЫЕ ПРОЦЕНТЫ ЗА ЛЮБОВЬ
КРИМИНАЛ

«Все эти фотографии 
— документальные 
свидетельства того, 
что творится в Алеппо. 
Все они сделаны в этом 
городе», — сказал «МК» 
посол Сирии в России 
Рияд Хаддад на открытии 
фотовыставки «Человеч-
ность, о которой забыли» в 
Музее Востока.
Главный герой фотографий 
— автомат. Он в левой руке 
пожилой сирийской жен-
щины, в правой она держит 
фотографии двух молодых 
погибших парней, наверное, сыновья.
С автоматами и гильзами от автоматов 
играют на улицах маленькие дети. Пото-
му что они не знают других игрушек. Мир 
этих снимков — черно-белый, в нем нет 
красок, война.
Вместе с господином чрезвычайным и 
полномочным послом Сирии экспозицию 
посетил и «МК».

— Россия — дружественный нам народ. И 
мы хотим, чтобы весь мир увидел, что творится 
руками террористических группировок в Алеппо. 
Лучше, чем фотоаппарат, этого не покажет никто. 
Это реальность, а не фантазия, — уверен посол 
Рияд Хаддад. — Представленные здесь кадры 
олицетворяют именно то, что там сегодня и про-
исходит. Без каких-либо прикрас.

— Скажите, так что сейчас в Алеппо? Какие 
последние новости?

— Там по-прежнему бомбят мирных жителей, 
а не приверженцев какого-либо режима, запреща-
ют им уходить через мирные коридоры, которые 
тоже бомбят. Все говорят о существовании некого 
умеренного террора в Алеппо. Эти фотографии 

— послание миру, чем на самом деле является 
этот «умеренный террор».

Снимки сделаны простым жителем Алеппо. 
Взгляд изнутри. Почти три года Акоп Ванесян каж-
дый день уходил фотографировать, как на службу, 
и возвращался поздно ночью. Он не думал, что его 
работы когда-нибудь покинут осажденный Алеппо 
и увидят свет. В штаб-квартире ООН в Нью-Йорке, 
откуда эта выставка прибыла к нам, ею были не 
очень довольны. «Оппозиционеры хотели убрать 
эти фотографии, так как они не укладываются в те 
представления о происходящем у нас, которые они 
хотят навязать всем остальным, но мы отстояли 
выставку», — гордится фотохудожник.

Сам Акоп Ванесян — из потомственной семьи 
ювелиров. Уже третье поколение.

«Раньше, еще до войны, мы делали укра-
шения для церкви, оклады для икон, так как мы 
тоже христиане», — продолжает автор. По на-
циональности Акоп, как уже видно из его имени, 
армянин — в Алеппо до войны была очень большая 
армянская диаспора. «Теперь у моей семьи нет 
работы, потому что храмы уничтожены. Еду нам 
достав- ляют из гуманитарной 

помощи».
Акоп добавляет, 

что эти кадры — лишь 
малая толика того, 
что ему удалось за-
печатлеть. «Здесь 
изображен разру-
шенный город, его 
жители, обычные 
гражданские люди. 
Город стоит прямо 
на линии фронта. 
Я снимал также 
и солдат, бои». 
«А боевиков?» 
— спрашиваю 
я. «Боевиков — 
нет, — отрица-
тельно качает он 

головой. — Они 
бы убили меня, если бы увидели, что я их 

фотографирую».
Как-то выживают в Алеппо те, кто до войны 

имел хоть какие-то денежные накопления; те же, 
у кого ничего не было, сегодня перебиваются с 
хлеба на воду, в основном их кормят поставками из 
гуманитарной помощи — но только в тех районах, 
куда эта помощь доходит.

Как живут на окраинах, где хозяйничают бое-
вики, и представить невозможно.

«Страдания людей — вот что самое страш-
ное. Но я потерял свой страх, когда увидел чужую 
боль», — продолжает Акоп Ванесян. Свой родной 
город он покинул в декабре 2015 года. Надеется 
вернуться туда, так только будет возможно.

Родители парня до сих пор остаются в Алеппо. 
Связи с ними практически нет. Отец, мать, брат 
— все там. «Это качество жителей этого города. 
Многие остаются до последнего. Просто потому, 
что не представляют себе жизни вне. А те же, кто 
хотел бы уехать, тоже не могут сделать этого: не 
пропускают бандиты».

После Москвы выставка снимков из сирийско-
го Алеппо отправится в Санкт-Петербург.

Екатерина САЖНЕВА.

ФОТОГРАФ ИЗ АЛЕППО:

В Москве открылась выставка документальных свидетельств 
того, что происходит в осажденном городе

«Я ПОТЕРЯЛ СВОЙ СТРАХ,  
КОГДА УВИДЕЛ ЧУЖУЮ БОЛЬ»

ВЫСТАВКА ЗА БУГРОМ

«Мы четко покажем Венесуэле и всему миру, 
что в этом кризисе ответственность за нару-
шение конституции лежит именно на Мадуро», 
— заявил лидер парламентского большинства 
Хулио Борхес, добавив, что правительство «со-
вершило государственный переворот». Среди 
обвинений, звучащих в адрес действующего 
президента, — пренебрежение законами, аресты 
политических оппонентов и давление на суды. За 
это оппозиция намерена не только отстранить 
главу государства, но привлечь его к уголовной 
ответственности. Однако с подконтрольными 
Мадуро судами сделать это будет непросто. 
В пятницу, 21 октября, они уже признали часть 
подписей, необходимых для проведения рефе-
рендума об отставке президента, подделками. 
Это заблокировало плебисцит, что и толкнуло 
парламентариев на попытку избавиться от оди-
озного правителя иначе.

«Это выдумка, какая-то иллюзия, возможно, 
вдохновленная недавними примерами парла-
ментских переворотов», — заявила министр 
иностранных дел Венесуэлы Дельси Родригес, 
подчеркнув, что конституция страны не преду-
сматривает отстранение президента от обязан-
ностей путем голосования в парламенте. «В 
отличие от других стран Латинской Америки, на-
пример Бразилии, где президент Дилма Руссефф 
была свергнута с поста в августе, венесуэльская 
Национальная ассамблея не может отстранить 
главу государства. Это решение имеет право 
принять только Верховный суд, который никог-
да не голосовал против Мадуро», — отмечает 
Associated Press. 

Понимая недостаток законных оснований 
для импичмента, парламентарии пытаются 
обвинить Николаса Мадуро в том, что он во-
все не венесуэлец. Будущий президент, чьей 
матерью была колумбийка, якобы родился в 

приграничном колумбийском городе Кукуте, а 
значит, не является гражданином Венесуэлы 
и не может быть ее лидером. Однако никаких 
доказательств этого противники Мадуро пока 
не предъявили. Зато сам Мадуро обрушился 
на законодателей со словами: «Национальная 
ассамблея превратилась в бастион зла и горечи, 
для интересов нашей страны и нашего народа 
она бесполезна».

Несмотря на обвинения в диктаторских ам-
бициях, все же главной причиной недовольства 
правлением Мадуро остается бедственное по-
ложение экономики страны. Бюджет Венесуэлы 
на 90% зависит от нефтяных поступлений, и с не-
давним падением цен на «черное золото» страна 
погрузилась в тяжелый экономический кризис. 
По прогнозам МВФ, инфляция в стране к концу 
года превысит 700%. В Венесуэле царит жесто-
чайший дефицит товаров первой необходимости 
и лекарств. Это заставило ее граждан массово 
пересекать границу с Колумбией, чтобы купить 
там дефицитные товары. Венесуэла и Колумбия 
даже специально оговорили друг с другом воз-
можность таких «гуманитарных коридоров».

«Я не уверен, что данный импичмент зако-
нен, — рассказал «МК» заведующий лаборато-
рией Института Латинской Америки РАН Виктор 
Семенов. — Но даже если его законность будет 
подтверждена, Мадуро не позволит довести его 
до конца. Дело в том, что сейчас Национальная 
ассамблея лишена каких-либо рычагов влияния, 
все решает Верховный суд. Мадуро в данный 
момент собирает Совет национальной обороны, 
чтобы обсудить так называемый «парламентский 
переворот». Вполне возможно, что Верховный суд 
после этого просто ликвидирует Национальную 
ассамблею, и Мадуро спокойно будет править 
до 2019 года». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Национальная ассамблея Венесуэлы, которую контролирует оппозиция, про-
голосовала за начало процедуры импичмента президента Николаса Мадуро. 
Ставленника покойного Уго Чавеса обвиняют в узурпации власти, диктатор-
ском поведении, плачевном состоянии экономики страны и даже подвергают 
сомнению его гражданство. Мадуро, в свою очередь, называет происходя-
щее парламентским переворотом и сдаваться без боя не собирается. Он все 
еще контролирует армию, правительство и Верховный суд, который последо-
вательно блокирует попытки парламента провести всенародный референдум 
об отставке президента.

На президента Венесуэлы возлагают ответственность  
за гуманитарную катастрофу в стране

НАД МАДУРО НАВИС ИМПИЧМЕНТ

КУЛЬТУРА

ЭКОНОМИКА

Три дня продлится III Всероссийский фестиваль детской книги
В ОБНИМКУ С КНИГОЙ

Венесуэла предлагает производителям 
нефти, не входящим в ОПЕК, сократить 
добычу на 400–500 тыс. баррелей в 
сутки. Об этом сообщил накануне, про-
ведя переговоры в Москве, министр 
нефти Венесуэлы Эулохио дель Пино. 
Эксперты сомневаются в том, что ини-
циаторам сокращения добычи удастся 
добиться своего.

То, что именно Венесуэла выступает 
главным лоббистом добровольного сокраще-
ния всеми странами-экспортерами добычи, 
неудивительно. Именно эта страна больше 
всего пострадала от резкого обрушения не-
фтяных цен, случившегося два года назад. 
Государство, располагающее самыми боль-
шими разведанными запасами нефти в мире 
(по разным оценкам, от 50 до 70 млрд тонн), в 
настоящее время пребывает в глубочайшем 
экономическом кризисе. Достаточно сказать, 
что текущую годовую инфляцию в Венесуэле 
МВФ оценивает в 1760%. Единственный шанс 
на спасение власти видят в новом подъеме цен 
на нефть — если не к 100 долларам за баррель, 
то хотя бы к 60. 

Вот и мотаются эмиссары венесуэльского 
президента Николаса Мадуро по всему миру, 
пытаясь уговорить местных нефтяников добро-
вольно отказаться от наращивания добычи. Ведь 
на глобальном рынке «черного золота» предложе-
ние по-прежнему превышает спрос на 1–1,5 млн 
баррелей в сутки. А значит, по всем рыночным 
законам, баррелю расти в цене не с чего — скорее 
уместно снова падать.

Надежду на то, что баррель удастся удер-
жать от нового падения, дали страны ОПЕК, ко-
торые в сентябре договорились — пока, правда, 
неофициально — сократить добычу на 700 тыс. 
баррелей в сутки. Однако для того, чтобы данное 
соглашение заработало в мировом масшта-
бе, требуется, чтобы к нему присоединились и 
остальные государства-нефтедобытчики. Для 

выработки окончательного соглашения они 
получили приглашение на заседание ОПЕК 30 
ноября в Вене.

По подсчетам Эулохио дель Пино, страны, не 
входящие в ОПЕК, но задействованные в перего-
ворах — Россия, Оман, Казахстан, Азербайджан, 
Колумбия, Мексика, Бахрейн, Египет, — добы-
вают порядка 16 млн баррелей в сутки, то есть 
примерно половину от добычи картеля. А вот 
США, несколько лет назад перевернувшие своей 
сланцевой нефтью глобальный рынок, никак в 
нынешних переговорах не участвуют. И это за-
метно снижает шансы на их конечный успех.

Видимо, поэтому несколько дней назад 
венесуэльский лидер сделал громкое заявление 
о необходимости создания нового глобального 
альянса на нефтяном рынке, который включал бы 
в себя и страны ОПЕК, и других производителей 
нефти вместе с США, а также «самые влиятель-
ные нефтяные компании мира».

Правда, с позиций сегодняшнего дня воз-
можность создания подобного альянса выглядит 
чистой утопией. В настоящее время на рынке 
никто не только не сокращает добычу, а наобо-
рот — все наперегонки устанавливают новые ре-
корды по ее наращиванию. В частности, страны 
ОПЕК в сентябре выдали на-гора максимальный 
уровень — 33,64 млн баррелей в сутки. Россия 
тоже отметилась в первый месяц осени новы-
ми суточными рекордами добычи — более 11 
млн баррелей. Не случайно российская сторона 
устами своего министра энергетики Алексан-
дра Новака заявила, что считает оптимальным 
вариантом заморозку добычи нефти именно на 
уровне сентября.

Крайне скептически оценивает вероятность 
достижения окончательных договоренностей 
партнер консалтинговой компании RusEnergy 
Михаил Крутихин. Он убежден, что ни одна из 
стран — членов ОПЕК в отсутствие официального 
соглашения о заморозке не только с другими 
странами картеля, но и со всеми экспортерами 
нефти добровольно сокращать свою добычу не 
будет. «Причина предельно проста — если они 
сами уйдут с рынка, их место тут же займет кто-то 
другой. Хотя бы США со своей сланцевой нефтью, 
ведь Америка никаких ограничений по добыче на 
себя не взяла», — сказал эксперт «МК». 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ВЕНЕСУЭЛА ЗАТЕВАЕТ НОВУЮ ОПЕК
Каракас пытается уговорить 
Россию и другие страны 
сократить добычу нефти

ГОРОД Липы посадят на месте этих клумб.

Николас Мадуро сдаваться не собирается.

Правящая коалиция 
развалилась  

из-за разногласий 
по поводу 

изменений  
в Конституции 

страны
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Президент Атамбаев доверил право формирования правящей коалиции 
лидеру партии социал-демократов Исе Омуркулову (слева).  

Три дня, 28–30 октября, в Российской 
государственной детской библиотеке 
продлится III Всероссийский фести-
валь детской книги. В этом году герой 
фестиваля — сказка. Более 120 встреч 
с любимыми писателями, художника-
ми, актерами, мастер-классы и пока-
зы фильмов ждут участников фести-
валя. О нем рассказывает директор 
фестиваля, писатель Юрий Нечипо-
ренко.

— Юрий, третий год вы с любовью соз-
даете юным москвичам праздничное на-
строение в осенние каникулы — с любовью 
готовите встречи с творческими людьми, 
устраиваете книжные выставки, книжные яр-
марки, воспитываете в молодом поколении 
любовь к хорошей книге. И ваша собственная 
книга о Гоголе уже успела быть изданной за 
границей, расскажите об этом.

— На фестивале актер театра «Et Cetera» 
Кирилл Лоскутов и актеры детского музыкаль-
ного театра «Отражение» познакомят ребят с 
моей книгой «Ярмарочный мальчик» о жизни и 
творчестве Николая Гоголя.

Она появилась на греческом языке. Я побы-
вал в Греции. Там с удовольствием вспоминали 
о дружбе русского писателя Николая Гоголя с 
греками.

— Примут ли писатели участие в этом 
детском празднике?

— Да, мы ожидаем встречи с Риммой Алдо-
ниной, Александром Блиновым, Марией Вайсман, 
Эдуардом Веркиным, Валерием Воскобойни-
ковым, Григорием Кружковым и другими инте-
ресными авторами. Из Эстонии на фестиваль 
приедет сказочница Рээт Куду.

— Обычно на ваших фестивалях еще 
можно и всласть поговорить о книгах на «кру-
глых столах». Будут ли они на этот раз?

— Да, мы будем обсуждать экранизацию 
детских книг. В обсуждении примут участие ру-
ководители главных кино- и мультипликационных 
фестивалей, аниматоры, режиссеры и продюсе-
ры. Ребят ждет замечательная встреча с прези-
дентом Международного кинофорума «Золотой 
витязь», народным артистом России Николаем 
Бурляевым. Нам радостно, что «круглый стол», 
посвященный сказке и фантастике, проведет 
журнал «Октябрь». В презентации книги «Трава 
была зеленее, или Писатели о своем детстве» 
примет участие издательство «Эксмо». Состоятся 
премьеры сразу нескольких фильмов и муль-
тфильмов, встреча со съемочными группами и 
режиссерами. Актеры Юлия Пересильд (знакома 
зрителю по фильму «Севастополь»), Олег Блинов 
и Елена Николаева будут читать стихи и сказки 
лучших современных авторов.

На фестиваль приедут дорогие гости из 
Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода, Екате-
ринбурга, Саратова, Городца, Арзамаса, Ярос-
лавля, Казани и зарубежные гости

Наталья ДАРДЫКИНА.

ПРАВИТЕЛЬСТВО КИРГИЗИИ  
НЕ ВЫДЕРЖАЛО РЕФЕРЕНДУМА

SOSЕДИ

Учительница английского языка 
Анастасия Владимировна. 19-летний Дмитрий.
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В ТЕСНОТЕ, ДА НА ТВЕРСКОЙ
Эксперт считает, что липам на главной улице города  
может не хватить места
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В июле 1997 года в Москве умер некто Мер-

фаиз Хайруллович Феткулов. Я о нем ничего не 
знаю, а имя его упоминаю потому, что именно с 
него начинается наша история.

Так вот, Феткулов жил в крошечной одноком-
натной квартире общей площадью 19,3 квадрат-
ных метра в доме на Нагатинской набережной. 
И до поры считалось, что никаких наследников у 
Мерфаиза Хайрулловича не было. До лета 2009 
года квартира, согласно документам, пустовала. А 
в августе 2009 года в Симоновский суд Москвы по-
ступил иск от Кадичи Низамутдиновой к налоговой 
инспекции и Департаменту жилищной политики 
Москвы (далее ДЖП. — О.Б.). Там говорилось, 
что ее мать была двоюродной сестрой умершего 
Феткулова, сама она является его наследницей, и 
поэтому квартира должна принадлежать ей.

Представители ДЖП редко появлялись в 
суде. Никаких возражений на иск Низамутдиновой 
в суд они не направляли. И 8 февраля 2010 года 
Симоновский суд признал за ней право собствен-
ности на квартиру Феткулова. Согласно штампу 
на этом решении, оно вступило в законную силу 
19 февраля 2010 года.

12 лет ни федеральные, ни городские органы 
власти и ухом не вели для того, чтобы оформить 
квартиру в государственную собственность. Злые 
люди говорят, что опустевшие квартиры пустуют 
только на бумаге, а на самом деле в них прожи-
вают нужные люди. И за свое проживание они 
платят другим нужным людям. Таким образом, 
все довольны: у одних есть крыша над головой, а у 
других — дополнительный заработок, не облагае-
мый налогом. И чем дольше квартира «пустует», 
тем лучше. Но вы же знаете: рано или поздно все 
хорошее кончается.

Так вот, весной 2010 года в ДЖП вдруг вспом-
нили о квартире Феткулова и пришли к выводу, что 
это имущество города. Поэтому в Симоновский 
суд поступила кассационная жалоба из ДЖП с 
заявлением о восстановлении срока на ее подачу. 
Пропуск срока ДЖП объяснил тем, что в послед-
нем судебном заседании представитель депар-
тамента отсутствовал и не мог знать о принятом 
решении, а суд это решение в ДЖП не направил, 
хотя по закону был обязан это сделать.

Странные вещи происходят в ДЖП. То там 
годами не интересуются опустевшими квартира-
ми и не ходят в суды, то вдруг начинают с демон-
стративным усердием биться за них… 

В июне 2010 года вышестоящий суд отме-
нил решение Симоновского суда и направил 
дело на новое рассмотрение, указав, что Ни-
замутдинова не может являться наследником 
умершего Феткулова, потому что она слишком 
дальняя родственница. Кроме того, районный 
суд не потрудился выяснить, а являются ли они 
вообще родственниками. Удивительно: никто 
никого ни о чем не спрашивал, хотя в судах за это 
бьются до крови, а квартиру взяли да и отдали 
первому встречному, который просто назвался 
родственником.

Однако новое рассмотрение дела не состоя-
лось, и производство по нему было прекращено 
из-за того, что Низамутдинова в суд не являлась. 
А зачем? В мае 2010 года она продала квартиру 
Дмитрию Колесникову, 1977 года рождения, а 
тот в свою очередь 6 июля 2010 года продал ее 
Наталье Викторовне Кирилловой.

Возникает естественный вопрос: почему Ки-
риллова не побоялась покупать квартиру с такой 
историей? Возникает естественный ответ: а чего 
было бояться? Чай не в лесу живем, Федеральная 
служба государственной регистрации проверяла 
документы и Низамутдиновой, и Колесникова. 
Вопросов у государства к ним не было. Вот и все. 
Ну правда, почему не купить? Вот Кириллова ее 
и купила.

Дело в том, что до 2010 года Наталья Вик-
торовна состояла в браке и вместе с мужем и 
дочерью проживала в однокомнатной квартире в 
подмосковном военном городке. Брак распался, 
и она с дочерью вынуждена была искать новое 
жилье. Квартира Колесникова оказалась самым 
доступным вариантом. В подобных ситуациях 
люди долго не рассуждают.

Кирилловы сделали ремонт и переехали.

    
А в январе 2011 года представитель ДЖП 

подает иск об истребовании квартиры у Низа-
мутдиновой и ее выселении.

Интересно, да? Низамутдинова уже про-
дала квартиру, а отношения выясняют почему-то 
с ней…

Действительно, интересно. В первую оче-
редь потому, что представитель ДЖП не стал 
тратить времени на то, чтобы узнать: живет ли 
кто-нибудь в квартире, и если живет, то кто имен-
но? Какая разница, машину завели, она работает, 
прочь с дороги.

Суд тоже не стал разбираться и требование 
представителя ДЖП удовлетворил, не вникая в 
суть: Иванов ли там живет, Низамутдинова… 

Через год, а именно в июле 2012 года, это 
решение сам же Симоновский суд и отменил 
— ну правильно, при чем тут Низамутдинова, 
если владельцем спорной квартиры являлась 
Кириллова. И вышло, что государственная машина 
грохотала вхолостую — за наши с вами деньги. 
Направлялись иски, формировались судебные 
дела, люди приходили на работу — просто так, 
впустую. А в это время те дела, которые на самом 
деле требуют неотложного вмешательства, пы-
лятся в шкафу — очередь не подошла.

И в том же самом июле представитель ДЖП 
направил в суд исковое заявление об истребо-
вании квартиры у Кирилловой.

8 ноября 2012 года Симоновский суд при-
нял решение о передаче квартиры Кирилловой 
городу. «При этом суд отмечает, что Кириллову 
Н.В. нельзя признать добросовестным приоб-
ретателем квартиры, так как при заключении 

договора купли-продажи с Колесниковым Д.А. она 
не проявила должной степени осмотрительности 
и осторожности при совершении сделки, в связи 
с чем спорная квартира подлежит изъятию из 
незаконного владения Кирилловой Н.В.».

То есть получается вот что: суд пришел к 
выводу, что Кириллова не была осмотрительна 
и осторожна при выборе квартиры. И именно за 
это — ведь я цитирую решение, а не переска-
зываю своими словами, — за это у Кирилловой 
и отняли квартиру. Не за то, что она нарушила 
закон или сделала что-то неправильно, а за то, 
что документы, прошедшие проверку уполно-
моченных государственных органов, не вызвали 
у нее сомнений.

Такая формулировка позволила судье 
Ю.М.Бобровой избежать ссылки на 302-ю ста-
тью ГК РФ, которая дает возможность отнимать 
недвижимое имущество у добросовестного при-
обретателя только в случае установления воли 
первоначального собственника на отчуждение 
этой недвижимости. Разбираясь с вопросом о 
желании государства передать Низамутдиновой 
квартиру умершего Феткулова, суд неизбежно 
уперся бы в уже известное нам решение Симо-
новского же суда от 8 февраля 2010 года. Это ведь 
Симоновский суд принял незаконное решение о 
передачи квартиры невесть откуда взявшейся 
жительнице Обнинска Кадиче Низамутдиновой. 
А теперь этот же суд всю ответственность за по-
следствия своего незаконного решения почему-то 
возложил на Кириллову.

4 февраля 2013 года вышестоящий суд оста-
вил это решение в силе.

30 мая 2013 года судья Верховного суда 
С.В.Асташов вынес определение об отказе в пере-
даче дела на рассмотрение Судебной коллегии 
по гражданским делам.

1 октября 2013 года заместитель предсе-
дателя Верховного суда В.И.Нечаев сообщил 
Кирилловой о том, что оснований для отмены 
решения Симоновского суда от 8 ноября 2012 
года не усматривается.

Тут самое время сказать: 4 февраля 2013 
года Низамутдинова призналась представителю 
Кирилловой, что на самом деле она не родствен-
ница Феткулова, а во всю эту историю ее втянул 
любимый мужчина. Про любовь документов в суд 
по таким делам не представляют, но вот если бы 
в 2010 году все тот же Симоновский суд захотел 
выяснить, какое отношение Низамутдинова имеет 
к Феткулову, не пришлось бы мне писать этот 
судебный очерк.

    
Проиграв государству все суды в России, 

Наталья Викторовна Кириллова, у которой нет 
платиновой карточки какого-нибудь приятного 

банка, а есть зарплата диспетчера на автопред-
приятии, вынуждена была использовать свой 
последний шанс.

31 июля 2013 года она обратилась с жало-
бой в Европейский суд по правам человека. И 
вся эта душераздирающая история квартиры 
общей площадью 19,3 квадратного метра стала 
предметом судебного разбирательства в ЕСПЧ. 
Хотелось бы мне видеть лицо жителя Страсбурга, 
который, наморщив лоб, старается представить 
себе, что это за квартира такая, 19 квадратных 
метров. Когда я путешествовала по коридорам 
этого суда, навстречу мне то и дело попадались 
счастливые люди, которые были озабочены тем, 
что не успевают выпить горячего кофе. Но сколько 
бы кофе они ни выпили, им все равно не понять, 
что может сделать с человеком государство из-за 
19 квадратных метров.

7 января 2014 года Правительство России 
было уведомлено о  поступлении в ЕСПЧ жалобы 
Натальи Кирилловой. Европейский суд предло-
жил правительству изложить свою позицию по 
существу этой жалобы.

В таких случаях интересы Правительства 
России в ЕСПЧ представляет уполномоченный 
Российской Федерации при Европейском суде 
по правам человека — заместитель министра 
юстиции РФ Г.О.Матюшкин.

Ответ Матюшкина — меморандум по жалобе 
Н.Кирилловой №50775/13 — написан на 12 листах. 
Там подробно объясняется, почему правитель-
ство считает оправданным изъятие квартиры 
у Кирилловой: ведь Низамутдинова получила 
квартиру незаконно, и, значит, все последующие 
сделки с ней тоже являются незаконными. Кроме 
того, в 25-м пункте меморандума говорится: «…
Кириллова Н.В. не может быть признана добро-
совестным приобретателем, поскольку при за-
ключении сделки не проявила должной степени 
осмотрительности и осторожности. Хронология 
предшествующих сделок не могла не вызвать 
вопросов».

Где-то мы это уже слышали…
А ниже читаем: Кириллова из своей квартиры 

не выселена (пункт 32), и кроме того, она «может 
обратиться в органы государственной власти г. 
Москвы с заявлением о предоставлении жилого 
помещения по договору социального найма» 
(пункт 33).

Сами понимаете, как только Кириллова про-
читала этот документ, она обратилась в ДЖП с 
заявлением о заключении договора социального 
найма.

4 июля 2014 года заместитель начальника 
управления ДЖП в ЮАО, С.Н.Матвицкий отве-
тил ей, что правовые основания для заключения 
такого договора отсутствуют. А 3 сентября 2014 
года, то есть спустя два месяца, руководитель 
ДЖП Н.В.Федосеев сообщил в аппарат уполно-
моченного РФ при ЕСПЧ о том, что по состоянию 
на 1 сентября этого года Наталья Кириллова с 
заявлением о заключении договора социального 
найма в ДЖП не обращалась.

Тут, знаете, слова бессильны. Стоит на коле-
нях человек и в одной руке держит свое письмо и 
официальный ответ на него, а в другой — письмо о 
том, что таких документов в природе нет и никогда 
не было. И оба официальных ответа напечатаны 
на бланках ДЖП.

Я удивляюсь, что Кирилловой не прислали 
направление на прием врача-психиатра.

    
Ну а раз правовые основания отсутствуют, 

пришло время выбросить Кириллову на помойку. 
Не подумайте, что просто так — на основании 
судебного решения от 15 апреля 2015 года.

 Но и до этого власти не сидели сложа руки, а 
забросали Кириллову бумажной продукцией ска-
брезного содержания. И в почтовый ящик сыпали, 
и на дверь лепили, и по электронной почте на имя 
представителя Кирилловой взывали. Например, 
в документе без названия глава управы района 
Нагатино-Садовники Ю.Н.Богодухов в июне 2014 
года сообщил Н.Кирилловой: «Жилое помеще-
ние по адресу Нагатинская набережная, дом… 

находится в собственности Москвы и числится 
как свободное. Одновременно информирую, что 
согласно факсограммы от 2 июня 2014 г. (извините 
за это слово, видимо, оно печатное. — Прим. авт.) 
управление ДЖП в ЮВАО 4 июня 2014 года про-
водило комиссионное обследование свободных 
жилых помещений, находящихся в собственности 
города Москвы.

На основании изложенного информирую, что 
4 июня 2014 года было организовано плановое 
комиссионное обследование, попыток незакон-
ного проникновения на указанную жилплощадь 
не осуществлялось, так как по информации Де-
партамента квартира является собственностью 
города Москвы».

Я так поняла, что в квартире, согласно вы-
шеприведенному тексту, жильцы отсутствуют, и 
выходит, что Наталья Викторовна Кириллова и 
ее дочь Нина — это мебель. Название предметов 
не указано.

Что же касается произведения 
Ю.Н.Богодухова, понять, что именно он хотел 
сказать, я так и не смогла. Последним усилием 
всех мозговых ресурсов я уловила, что в квартире, 
где живут Кирилловы — то есть там никого нет, 
— проводилось комиссионное обследование без 
проникновения.

Судебное решение о выселении Кирил-
ловых вступило в законную силу 14 июля 2015 
года. В октябре того же года судебный пристав-
исполнитель Даниловского ОСП Д.А.Рыбников 
возбудил исполнительное производство о вы-
селении Натальи Кирилловой.

Но на помойку Кириллову пока не отправили. 
Учитывая, что жалоба Натальи находится в ЕСПЧ, 
Мосгорсуд предоставил ей отсрочку исполнения 
решения Симоновского суда о выселении сроком 
на один год — до 22 декабря 2016 года.

А в сентябре 2016 года Европейский суд по 
правам человека огласил постановление по жа-
лобе №50775/13 «Кириллова против России».

Там говорится, что при изъятии квартиры у 
Кирилловой были допущены нарушения Конвен-
ции о защите прав человека и основных свобод, 
участницей которой является Россия. В соответ-
ствии с российским законодательством этот факт 
является основанием для пересмотра дела об 
изъятии квартиры у Кирилловой по иску ДЖП.

Также суд единогласно постановил, что РФ 
должна возместить Кирилловой моральный вред 
и судебные издержки.

Теперь состоится новое слушание дела 
Кирилловой. ЕСПЧ постановил, что ей должны 
выплатить 7 200 евро. Банкет, как вы сами по-
нимаете, оплачивают налогоплательщики, то 
есть мы с вами.

А сколько стоят 4 года жизни, проведенные 
в судах? 

А сколько стоит отчаяние?
Представляете — нисколько.

    
Не поленитесь, прочтите фрагмент из поста-

новления ЕСПЧ по делу Натальи Кирилловой:
«Во-первых, Суд отмечает, что властям в 

1997 году было хорошо известно, что владелец 
квартиры умер, не оставив завещания и не имея 
наследников, и что квартира должна была перей-
ти к государству. Однако в этой связи не было 
принято никаких мер. Власти не предоставили 
никаких объяснений, почему вопреки требовани-
ям соблюдения общественных интересов, обе-
спечивающих удовлетворение потребностей тех, 
кто стоял в очереди на получение социального 
жилья, власти города Москвы не оформили право 
собственности на квартиру, как только им стало 
известно, что имущество стало выморочным в 
1997 году.

Кроме того, Суд отмечает, что к 2010 году, 
то есть 13 лет спустя, власти Москвы ничего не 
сделали для защиты прав города в отношении 
квартиры… В этой связи Суд повторяет, что когда 
речь идет о вопросах, связанных с обеспечени-
ем общественных интересов, на органы госу-
дарственной власти возлагается обязанность 
действовать своевременно, должным образом 
и максимально согласованно…

Суд также отклоняет аргумент Правитель-
ства о том, что заявительница несет ответствен-
ность за ее положение, так как не смогла при 
покупке квартиры действовать добросовестно. 
В решениях национальных судов не содержит-
ся никаких объяснений тому, как они пришли к 
такому выводу…

Наконец, Суд отмечает, что заявительница 
была лишена собственности без выплаты ком-
пенсации или предоставления замены жилья от 
государства…»

Не содержится никаких объяснений, была 
лишена собственности… Национальный колорит 
— великая вещь. Но наивные европейцы никогда 
не поймут главного: тех, кто дополз до Страсбурга, 
единицы. А тех, кто не дополз, не сосчитать. Да 
и незачем. Ведь наши люди в булочную на такси 
не ездят.

“Московский коМсоМолец”    
27 октября 2016 года 
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Если водитель в критической ситуации прини-
мает решение сбить пешехода, но сохранить 
жизни пассажиров, то потом правильность 
своего выбора будет отстаивать в суде, а всю 
оставшуюся жизнь оправдываться перед 
собственной совестью, ежели таковая при-
сутствует. А вот у беспилотных машин такой 
проблемы нет...

Насколько автопилот, даже самый продви-
нутый, может справиться с решением задачи, в 
которой кроме чисто физических аспектов — ско-
рости, длины тормозного пути, наличия препят-
ствий на дороге — присутствуют и нравственные 
аспекты? Именно этой проблемой озаботились 
в Массачусетском технологическом институте 
и… не нашли решения. Каким образом нужно за-
программировать машину, чтобы ее действия не 
вступали в противоречие с этическими и мораль-
ными общественными нормами? Чтобы оттянуть 
неприятный момент, когда придется выносить 
однозначный вердикт по этому поводу, они затеяли 
онлайн-исследование Moral Machine, предложив 
пользователям Интернета «запрограммировать» 
поведение автопилота.

Все задания — из серии «кто должен уме-
реть, если у беспилотного автомобиля отказали 
тормоза». Один пешеход, переходящий проезжую 
часть на зеленый свет, или трое, прущие на крас-
ный? Четверо идущих на красный или четверо 
пассажиров беспилотника? Доктор и беременная 
женщина на полосе движения машины или пре-
ступник и бомж на встречке? Кошка или пассажир? 
Группа женщин или группа мужчин? Ребенок или 
взрослый?

Между прочим, смешного в этой «игре» мало. 
Вот, скажем, выбрал искусственный интеллект один 
из вариантов. Кому будут предъявлены претензии 
за гибель людей? Разработчику? Автопроизво-
дителю? Пассажиру на заднем сиденье? Или ис-
кусственный интеллект получит индульгенцию на 
убийство? Самое грустное во всей истории то, что 
самих разработчиков этот вопрос волнует меньше 
всего — в отличие от массачусетских ученых. 
Технари погружены в решение исключительно 
технических аспектов. По крайней мере 
такое ощущение складывается после 

выступления в весьма солидной газете одного из 
руководителей российской компании Cognitive 
Technologies, занимающейся разработкой алго-
ритмов автономного вождения. Приведем лишь 
две цитаты из того интервью.

«Конечно, производители продумали еще не 
все. Недавно был громкий случай: аналогичный 
автомобиль Tesla столкнулся с фурой, не различив 
белый прицеп на фоне неба. Погиб пассажир. 
Однако баг скоро устранят — клиенты получат 
исправленную прошивку (у машин этой компании 
программное обеспечение обновляется так же, 
как в смартфонах), и проблема будет решена. 
Можно сказать, что жертва принесена не напрасно: 
больше в этой ситуации никто не пострадает». 
Развивая эту логику дальше, можно сказать, что, 
чем больше жертв, тем лучше — программы будут 
отшлифованы до блеска.

И еще: «Кого сбивать, бабушку или ребенка, 
— это вопрос не к разработчикам. Это задача 
законодателя, сертифицирующих органов, иных 
«министерств и ведомств». Но вряд ли работаю-
щие во всех этих структурах люди готовы решать 
такой вопрос… Вот когда машина первый раз кого-
то собьет, начнется обсуждение: правильное ли 
решение принял робот? Тогда, наверное, и будет 
выработан более-менее четкий подход». Разве 
надо комментировать этот пассаж?

Слава богу, что подобный людоедский подход 
к проблеме так и останется в узкой среде раз-
работчиков, откуда его не выпустят из-за страха 
перед общественной реакцией. Именно поэтому, 
даже научившись безошибочно различать знаки и 
фуры, «автономные» авто в обозримом будущем 
не выедут с тестовых площадок без обязательного 
водителя за рулем.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

В пятницу, 28 октября, на прямую линию с читателями «МК» придет 
самая любимая, прекрасная, сексуальная киевлянка российской 
эстрады Наташа КОРОЛЁВА. Осенью служба безопасности Украины без 
объяснения причин запретила певице въезд в страну на пять лет, таким об-
разом расширив печально известный «черный список» российских деятелей 
культуры и вызвав волну общественного негодования по обе стороны границы. 
Но несмотря на отмененный концерт в Киеве, Наташа Королёва продолжает 
радовать творчеством всех своих поклонников и готова лично пообщаться 
с нашими читателями и рассказать о ближайших планах. 

Вы можете напрямую задать свой вопрос звезде, позвонив 28 
октября по телефону (495) 781-47-09 с 13.00 до 14.00, а также уже 
сейчас оставлять вопросы в письменном виде под анонсом на сайте 
www.mk.ru в разделе «Пресс-центр».

«МК» ВСТРЕЧАЕТ КОРОЛЁВУ 

ТЕБЯ ПОСАДЯТ, 
А ТЫ НЕ ТОНИРУЙ!
ГИБДД берет водителей 
под арест за излишне 
тонированные машины

На официальном сайте ГИБДД Москвы сто-
личные правоохранители без тени смущения 
опубликовали очередную историю о безнрав-
ственном поведении придорожных полицей-
ских. Впрочем, дело тут не только в «облико 
морале» служивых, но и в очевидном незнании 
ими правоприменительной практики. 

Итак, 18 октября сотрудники 2-го СБ ДПС 
ГИБДД столицы на спецтрассе на 46-м километре 
МКАД остановили бюджетную иномарку — она 
привлекла их внимание «перетонированными» 
стеклами. Неизвестно, применялись ли сотрудни-
ками средства измерения их светопропускания. 
Однако протокол об их несоответствии требо-
ваниям техрегламента доблестные инспектора 
ДПС составили. Напомним, что статья 12.5 КоАП 
устанавливает 500-рублевый штраф за управление 
ТС при наличии неисправностей или условий, при 
которых эксплуатация запрещена. Казалось бы, 
получил протокол — езжай снимать пленку. Но по-
лицейским этого показалось мало, и они решили 
в очередной раз покуражиться.

Вот как живописует эту эпическую битву 
«добра со злом» полицейская журналистика: 
«35-летнему водителю было предложено устра-
нить причину административного правонаруше-
ния. Гражданин в присутствии понятых отказал-
ся выполнить законное требование сотрудников 
полиции». В отношении его составили новый 
протокол — уже по части 1 статьи 19.3 КоАП РФ 
(«Неповиновение законному распоряжению или 
требованию сотрудника полиции»). Постановле-
нием Никулинского районного суда города Москвы 
мужчина признан виновным с наказанием в виде 
административного ареста сроком на 5 суток.

Мы не одобряем саму идею «тонироваться 
наглухо», однако с трудом понимаем, как, по мне-
нию сотрудников, водитель KIA должен был, не 
сходя с места, сдирать темную пленку со стекол 
своей машины? Ногтями? Или лучше зубами? А 
может, служивые были уверены, что он возит с 
собой комплект специальных скребков и «пши-
калку» с водой, которые обычно применяются при 
растонировании машины «по уму»? Впрочем, не 
удивимся, если граждане полицейские для начала, 
еще перед оформлением протокола о «непови-
новении требованию сотрудника», предложили 
затонированному правонарушителю иной выход 
избавиться от перспективы ареста. Например, 
через финансирование частных нужд отдельно 
взятых представителей правоохранительной 
системы.

В этом случае неудивительно, что гражданин 
опешил от подобного оборота и предпочел на-
стаивать, что в соответствии с пунктом 2.3.1 ПДД 
должен «двигаться к месту стоянки или ремонта, 
предпринимая все возможные меры по обеспе-
чению безопасности движения». Но вместо этого 
приехал на нары. В связи с этим можем поздравить 
неназванных представителей ДПС, не упустивших 
возможность, пользуясь данными государством 
полномочиями, затюкать бесправного. А сотруд-
никам пресс-службы столичной ГИБДД от всей 
души пожелаем дальнейших творческих успехов 
в этом нелегком деле — предании гласности со-
мнительных делишек коллег-полицейских! Ну, а про 
«мудрость», «компетентность» и «объективность» 
столичных судей, расписавшихся в беспринцип-
ности под музыку ГАИ, вы и так все поняли.

Максим СТРОКЕР.

АВТОПРОБЛЕМА

АВТОБЕСПРЕДЕЛ

АВТОНОМНЫМ АВТО ВЫДАДУТ 
ЛИЦЕНЗИЮ НА УБИЙСТВО
Появлению беспилотников на дорогах мешает 
не уровень техники, а вопросы морали

Стесняюсь спросить: когда 
у вас дома происходит ссора, 
вы обращаетесь за помощью 
к соседям? Ну, чтобы они выяснили, 
кто из вас прав, кто виноват… 
Казалось бы, ответ очевиден: 
со своими проблемами мы должны 
разбираться сами. Тогда почему 
же проблемы россиян, оставшихся 
без крыши над головой, приходится 
решать в Страсбурге?

ПРОТИВ РОССИИ»

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Европейский суд по правам человека 
так и не понял, почему государство отбирает 
у москвички единственную квартиру

«КИРИЛЛОВА
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Наталья Кириллова с дочерью.

Титульный лист дела Кирилловой 
в Европейском суде по правам 

человека.
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Вадим УСТИНОВ, 
обозреватель портала 

«АвтоВзгляд».
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Если бы сама идея клуба байкеров 
не была им заимствована на За-
паде. Если бы ее «православный» 
уклон не являлся калькой с аме-

риканских «Байкеров за Христа». Если бы все, 
что Хирург Залдостанов представляет, родилось 
и выросло здесь, у нас, в России, и ни в каком 
другом месте родиться и вырасти не могло, — 
тогда он мог бы обещать защитить нас от чуж-
дого. И его обещания были бы не пустым 
звуком.

Но он сам — от макушки до кончиков паль-
цев — слеплен из этого чуждого. Он — его про-
должатель и имитатор. Штампует копии того, что 
придумывается на Западе, и раскрашивает их 
в другие цвета. Но его «картинки-раскраски» не 
становятся от этого оригиналами. Они все равно 
остаются копиями.

Копиями того, от чего он нас хочет 
защищать. 

«Абрамыч, ты или крестик сними, или тру-
сы надень». Есть такой бородатый анекдот про 
еврея в бане. Все его знают, наверное. Даже 
Хирург. Замечает он сходство между собой и 
Абрамычем?

Конечно, нет. В своем глазу бревен обычно 
не видно. Хотя со стороны их нельзя не заметить. 
И не рассмеяться.

За святую Русь, ага. На американском 
«Харлее». 

Намерение «защищать нас от американской 
демократии» Хирург высказал в ответ на слова 
Константина Райкина.

В минувший вторник Райкин призвал ре-
шительно осудить закрытие выставок и спекта-
клей «активистами общественных организаций», 

которые посягают на свободу творчества.
«Активисты» эти в последнее время дей-

ствительно отвязались. Громят произведения 
искусства, обливают мочой, орут, скачут как 
черти, выстраиваются в цепочки, закрывают 
проход, пугают мирных людей. А Залдостанов 
претендует на роль их лидера. Поэтому он и 
обрушился на Райкина.

«Райкины в Америке не существовали бы, а 
у нас существуют», — сказал Хирург. 

Бог знает, что он имел в виду. Сведения по 
американским райкиным нам недоступны.

Зато всем известно, что в Америке миллио-
ны «хирургов» и сотни байкерских клубов. Именно 
там это движение и зародилось в 50-х годах — 
вместе со всеми идеями и атрибутикой.

Православный Хирург Залдостанов — про-
сто его последователь.

Сам он старательно повторяет за 
американцами. 

А нас почему-то хочет непременно от них 
защитить.

Юлия КАЛИНИНА.

...ИЛИ КРЕСТИК СНИМИ
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В показанном недавно по ТВ сериале 
«Челночницы» труд «торговцев на вы-
езде» был показан, что называется, 
без прикрас. Грабители на границе, 
рэкетиры дома... Но сама жизнь чаще 
всего оказывается жестче и трагичнее 
кино. Жизни шестерых челночников и 
их водителя унесло страшное ДТП в 
Домодедовском районе Подмосковья 
на трассе «Дон» в среду рано утром. 
Около 6 часов утра на 36-м километре 
их маршрутка влетела в одну из двух 
столкнувшихся фур. Микроавтобус 
сложился гармошкой. Рабочая версия 
— шофер уснул за рулем. 

— Там такая мешанина была! Какие доку-
менты смогли, те вытащили. Одного человека 
сразу и не опознали…

Так вспомина-
ют жуткое ДТП медики Домоде-

довской станции скорой помощи: они первыми, 
в 5.50, приехали спасать людей.

В эту жуткую аварию (первую в Московии 
с такими последствиями в нынешнем году) по-
пали жители Тамбова и Тамбовской области. На 
микроавтобусе «Фольксваген Крафтер» они еха-
ли на московский рынок «Садовод». В маршрутку 
индивидуальные предприниматели сели в райо-
не 21.30 вторника. А быть на месте должны были 
в 8.30–9.00 среды — аккурат к самому открытию. 
Обратно в Тамбов собирались в 12.00.

Увы, привычный маршрут оказался для мно-
гих последним. Микроавтобус (им управлял 
46-летний Владимир Зяблов) по пути на рынок 
на полном ходу (по предварительным данным, 
скорость была не менее 100 километров час при 
разрешенной 130) протаранил фуру «Вольво» — 
ранее эта многотонная махина с ингушскими 
номерами врезалась в фуру «Ивеко». Водите-
ли грузовиков остановились, вышли на дорогу 
оформлять аварию.

Микроавтобус после аварии был смят в 
лепешку. 

Медики смогли помочь, увы, лишь двум 
пассажирам — 39-летнему Сергею Богме и 43-
летней Марии Токаревой. С травмами (у Сергея 
— перелом бедра, ушиб поясничного отдела 
позвоночника; у Марии — перелом плеча, за-
крытый перелом двух бедер) тамбовчан до-
ставили в домодедовскую больницу. В это же 
лечебное учреждение отправили водителя фуры 
«Ивеко», 62-летнего Владимира Попова: его за-
дел один из грузовиков, и он получал перелом 
левой голени.

Остальных людей из маршрутки вытаски-
вали по частям. 

Предварительная причина ДТП — водитель 
Зяблов уснул за рулем (в дороге он провел более 
7 часов). Хотя медики рекомендуют как мини-
мум каждые 4 часа делать перерыв на полчаса. 
Однако большинство шоферов пренебрегают 
этими нормами.

Как отмечает жена Зяблова, перед поездкой 
в Москву Владимир не выглядел усталым.

— Мне тоже сказали, что он уснул за рулем. 
Кто знает — всякое бывает. Хотя как человек в 
этом плане он был ответственным, очень акку-
ратно водил машину. Я тоже частный предпри-
ниматель, иногда с ним ездила. Вот в этот раз 
осталась дома… «Фольксваген Крафтер» — лич-
ный микроавтобус мужа, и время от времени он 
возил «челноков» за товаром. Иногда это были 
1–2–3 поездки в неделю, иногда ни одной. Все 
зависело от числа желающих.

— Были ли раньше у него ДТП?
— Да, но не по его вине. В этом же райо-

не как-то в заднюю часть его микроавтобуса 

въехали. Но он не был признан виновным. Стаж 
вождения — внушительный, права получил в 18 
лет. За рулем 27 лет. (По данным ГИБДД, на со-
вести Зяблова два нарушения ПДД в 2016 году 
и одно в 2015-м.)

— Это правда, что микроавтобус был 
переделан кустарным способом?

— Владимир лишь оборудовал один лежак 
сзади — чтобы отдыхать, пока ждет пассажиров. 
Там они везли мешок с носками нашего местного 
производителя — собирались реализовать на 
рынке… 

Тамбовские полицейские оповестили близ-
ких погибших. В среду вечером убитые горем 
родные собирались отправиться в Московский 
регион на опознание.

Истории жертв очень похожи. Сложное ма-
териальное положение, отсутствие поддержки 
со стороны мужа, маленькие дети… И главный 
принцип: «хочешь жить — умей вертеться». 
Одна из погибших — 49-летняя Любовь Коче-
това из поселка Сатинка Сампурского района 
Тамбовской области. Женщина всецело до-
веряла водителю Зяблову и ездила в Москву с 
ним на протяжении более 10 лет — с тех пор, 
как стала заниматься предпринимательской 
деятельностью. В бизнес Любовь Алексеевна 
решила уйти, потом что зарплаты продавца 
хлебобулочных изделий на жизнь не хватало, 

а женщине нужно было в одиночку тянуть двух 
маленьких сыновей. Кочетова арендовала не-
большое помещение в тамбовском торговом 
центре — там она открыла отдел канцелярских 
товаров. В Москву за товаром она ездила при-
мерно два раза в месяц.

У 50-летней Людмилы Поповой — торговая 
точка на окраине Тамбова. Предчувствия беды 
перед поездкой у Людмилы Ивановны не было. 
«Они поздно выехали, водитель торопился, мо-
жет, поэтому и врезался в грузовик», — пред-
полагают родные.

58-летней Ольге Сотосуарос нужно было 
срочно поехать на «Садовод»: в павильоне за-
кончилась женская и мужская одежда — люди 
расхватали теплые вещи в преддверии зимы. 
У Ольги остались взрослые дети — сын и дочь-
косметолог.

Остальные погибшие: 56-летняя Надежда 
Хромова (уроженка деревни Красненькая), 41-
летняя Татьяна Ильина из Тамбова и сам Зяблов. 
Личность седьмой жертвы не установили.

Чудом выживший в аварии 39-летний Сергей 
Богма (уроженец Котовска) — ветеран боевых 
действий в Чечне, профессиональный охранник 
(так, недавно Сергей следил за порядком на 
Олимпиаде в Сочи). Время от времени мужчи-
на торгует шапками в тамбовских деревнях. В 
среднем три раза в месяц ездит за головным 
аксессуаром. Жизнь Сергею спасло то, что он 
сидел в задней части салона маршрутки.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат  

Станислав ЛАГОЙКО:
— Водитель не учел техническое состояние 

своей машины, изменение погодных условий и 
не смог своевременно обнаружить и среагиро-
вать на возникшую опасность. Ночью был резкий 
перепад температур, и дорога заледенела. А на 
маршрутке была не просто летняя, а еще и «лы-
сая» резина. Машина влетела в столкнувшиеся 
фуры, как в стенку. Что касается версии со сном 
— установить это может специальная эксперти-
за, а также показания выживших в аварии.

Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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У нее четверо детей — от 1,5 до 6 
лет. 10 лет назад в районе Мишу-
тинского переулка города Павлов-
ский Посад, где она родилась и 

выросла, взяла в аренду 10 соток — под огород. 
Хозяйка из нее получилась отменная: картошка, 
лук, капуста, кабачки, патиссоны… Ступить от 
овощей негде! Это при том, что на участке нет 
ни колодца, ни света — все, как говорится, на 
своем горбу, благо родители помогают.

Всю зиму Татьяна овощами свою семью 
обеспечивает полностью. Сама же консервирует 
и маринует, готовит кабачковую икру. Благодаря 
чему многодетная семья и выживает в нынешних 
кризисных условиях, ведь трат на витаминную 
продукцию никаких.

— Покупаем только мясо, гречку, рис, 
— говорит Татьяна. — Даже хлеб 
сама пеку. Все 
свое. Яблочное 
пюре для само-
го маленького, 
компоты — все 
с участка…

Казалось 
бы, ее пример 
должен стать 
другим наукой. 
Но в октябре 
нынешнего года 
заканчивается 
этот самый срок 
аренды. И много-
детную семью… 
уже «попросили» 
съехать с огорода.

Причины, как 
выясняется, две. 
Первая — сам срок 
аренды. Тут, как 
говорится, ничего 
не попишешь. Да — 
многодетная семья, 
да — жалко, да — 
продовольственная 
программа, которую 
решает сама семья. 
Но есть контракт, где 
черным по белому за-
писано, когда он теряет 
законную силу и когда 
арендатор обязан вернуть имущество арендо-
дателю. Час пробил 1 октября 2016 года.

Вторая причина, по мнению местных чи-
новников, не менее веская, чем первая. Некие 
жалобы от соседей о том, что Захарова непра-
вильно эксплуатирует свой земельный клочок. 
Это о сотках, где нет свободной от помидоров 
или огурцов земли! Может, «правильная экс-
плуатация» — английский газон?..

— После рождения третьего ребенка, — 
рассказывает Татьяна, — я обратилась в пав-
ловопосадскую городскую администрацию с 
просьбой оформить арендуемый мной участок 
в собственность как многодетной семье. И из-
менить вид использования — с огорода на ин-
дивидуальное жилищное строительство. Такой 
закон в Московской области был принят в 2011 
году. Мне отказали…

Отказали под тем предлогом, что, выйдя 
замуж, она переехала в соседний Орехово-
Зуевский район — и, дескать, там пускай про-
сит землю. 

Однако столь однозначное решение пав-
ловопосадских властей — более чем спорное. 
В Законе МО «О бесплатном предоставлении 
земельных участков многодетным семьям» 
говорится, что если у члена семьи находится 
арендуемый участок, он его может оформить в 
собственность на всей территории Московской 
области. Независимо от того, где этот член се-
мьи проживает — в Павловском Посаде или в 
Орехове-Зуеве… Да и с какой стати ей начинать 

с нуля в Орехове-Зуеве, если в свой участок вло-
жено столько труда? Если рядом живут родители, 
которые всегда посидят с внуками?..

Тем не менее многодетная мама на вся-
кий пожарный случай обратилась и в орехово-
зуевскую администрацию.

Там только руками развели. Как они могут 
дать в собственность то, что им не принадле-
жит, находится совсем в другом районе?! «Иди 

в свой Павловский Посад, — посоветовали ей 
местные чиновники. — Там добивайся причи-
тающихся льгот».

Круг замкнулся. В одном муниципалитете 
просто не хотят предоставлять землю в соб-
ственность, а в другом вроде бы хотят, но не 
могут.

— Летом нынешнего года я обратилась в 
администрацию с просьбой хотя бы продлить 
договор аренды, — поясняет Татьяна. — Ответ 
тоже не заставил себя ждать: не представляется 
возможным. Якобы я на своем участке препят-
ствую чистке дренажного канала, из-за чего 
подтапливаются соседние владения. Но дело в 
том, что никакого дренажного канала там сроду 
не было. Как я могу препятствовать?..

Ситуация усугубилась нынешним летом 
— так совпало, что как раз накануне истечения 
контракта. По неведомым причинам именно ее 
участок подвергся сильнейшему обводнению. 
По огороду даже плавали две бочки, в которые 
хозяйка набирает воду для полива растений. Из-
за таких вот капризов погоды даже не удалось 
собрать весь выращенный урожай.

В общем, проще всего — землю у семьи 
отобрать. Линия нападения на многодетную 
семью вырисовывается четкая. Когда-то к ней 
якобы пришла бригада, чтобы почистить канаву, 
а Захарова в грубой форме не пустила ее на 
участок. Отсюда и затопление, и неправильное 
землепользование. Но это цветочки. Ягодки в 
том, что эту самую дренажную канаву для отвода 
поверхностных и сточных вод в результате «не-
правильного землепользования» арендаторша 
засыпала, когда навозила на огород плодород-
ный грунт.

Тут с какой стороны ни посмотри, а одни 
проблемы от многодетной мамаши.

Линия защиты от Захаровой звучит более 
правдоподобно. Татьяна из декретных отпу-
сков не выбирается. Сейчас тоже в декрете: 
младшему — 1,5 года. Откуда у нее средства, 
чтобы самосвалами завозить чернозем? Живет 
на то, что выращивает в огороде, и на детские 
пособия. А какие они — сами знаете. Вот и все 
ее источники дохода.

В мае 2015 года, вспоминает многодетная 
мать, действительно на участок с проверкой 
неожиданно пришла комиссия из городской 
администрации. Как раз на предмет правиль-
ности землепользования. И никаких нарушений 
не выявила — о чем и составила акт.

Письма и ответы из разных властных струк-
тур уже занимают целый том. Во всех экологиче-
ских катастрофах местного значения городское 
руководство усматривает козни многодетной 
семьи. Будто родительнице от скуки больше и 
заняться нечем.

После многочисленных хождений по каби-
нетам ситуация вроде бы начинает меняться.

— Письменно мне отвечают, что аренду 
продлить могут, — рассказывает она. — Но при 
условии, что участок уменьшится, так как по нему 
хотят проложить дренажный отвод.

— Сколько же вам тогда останется? — ин-
тересуюсь я.

— То, что останется от канавы, — говорит 
она. — Рядом есть свободные площади, по ко-
торым можно пустить водоотводный ров. Мы с 
соседями писали коллективное обращение в 
администрацию, чтобы она использовала сво-
бодную, не разграниченную территорию. Но 
для города это дорого: если по моему участку, 
получается экономия…

При этом многодетной маме придется за-
ново оформлять документы на участок — точнее, 
на то, что от него останется после инженерного 
сооружения. Кадастровая и регистрационная 
палаты, прочие инстанции… Десять лет назад 
на эти процедуры у Захаровой ушло пару лет. 
Сейчас, если идти по новому кругу, получится 
больше. Во-первых, многодетной семье, под-
нявшей пустырь, придется сначала выиграть 
конкурс на аренду. А во-вторых, его объявят 
только после того, как дренажное устройство 
появится в городском генплане.

А по отчетам в губернию павловопосадская 
администрация наверняка докладывает, что 
проявляет о многодетных семьях отеческую 
заботу…

Владимир ЧУПРИН.
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В страшной катастрофе на трассе «Дон»
 погибли предприниматели 
из Тамбова

В Московском областном суде раз-
меренно движется процесс над самой 
кровавой шайкой убийц последних лет. 
Именуемые с легкой руки журналистов 
«банда ГТА» на самом деле не имели 
никакого отношения к известной ком-
пьютерной игре. А вот термин «автома-
ньяки» им подходит куда больше — уро-
женцы Таджикистана расстреливали 
преимущественно автовладельцев. 

В среду потерпевшие рассказали судье На-
талье Валиковой об обстоятельствах одного из 
первых убийств, совершенных бандой. 

В июне мужчина с приятельницей выехали 
в уединенное место, чтобы провести свидание 
в машине. Однако романтическая встреча за-
кончилась трагически. 

Отец погибшего Юрий Зорин рассказал, 
что его сын, 29-летний Андрей, проживал в Сол-
нечногорском районе, в поселке Менделеево, с 
гражданской женой, трудился в автосервисе в 
Зеленограде. Ездил на «семерке».

— Я в последний раз видел сына 10 июня 
2013 года, ровно за два дня до убийства, — каж-
дое слово давалось Юрию с трудом. — 12-го числа 
позвонила моя дочь и сообщила, что Андрея уби-
ли. Я поехал на место происшествия. Там тупик 
дороги и лесополоса, чуть дальше находятся 
дачи. На месте работала следственная группа, 
и меня не пустили. Автомобиль сына находился 
за мостом по улице Пионерской в поселке Мен-
делеево. Он был изрешечен пулями.

По словам Зорина, он все же смог увидеть 
тело сына в машине «скорой помощи» и заметил 
ранение в области шеи. 

На вопрос гособвинителя, не было ли у Ан-
дрея Зорина конфликтов на работе, Юрий Зорин, 
признанный потерпевшим, ответил отрицатель-
но. «Нет категорически».

Впоследствии отцу стало известно, что в 
день гибели сына тот поругался с супругой и 
поехал к приятельнице. Она и была с ним в ма-
шине. 38-летняя Юлия чудом выжила. На суде она 
вспомнила, что Андрей ей позвонил на мобиль-
ный в ночь на 12 июня и предложил встретиться. 
Она тогда работала продавцом в магазине и 
проживала в поселке Менделеево. 

— Мы с Андреем дружили. Через 20 минут 
после его звонка я села к нему в автомобиль. По 
дороге купили по две банки пива. И поехали к 
моему дому. Он чуть дальше проехал, за мостом 
остановился, — рассказывала Юлия. — Зорин си-
дел за рулем, а я рядом на пассажирском кресле. 
Мы разговаривали и слушали музыку. Андрей 
откинул кресло и полулежал. 

Не прошло и получаса, как женщина услы-
шала хлопок, а затем почувствовала сильную 
боль в правом плече. 

— Я согнулась пополам, потому что не могла 
дышать. Я повернула голову направо и увидела 
силуэт, но было темно, ничего не разобрала. Мне 
показалось, что это был человек в капюшоне, а 
на нижнюю часть лица натянут шарф. Потом я по-
теряла сознание, — вспоминала потерпевшая. 

Через некоторое время она пришла в себя 
и вышла из машины, но упала на землю и вновь 
потеряла сознание. 

— Когда очнулась, уже светало. Подошла 
к автомобилю и увидела, что Андрей лежит на 
водительском кресле без движения. Он был уже 
холодный. Я не понимала, от чего у меня боль 
и что случилось с Андреем. Я нашла в сумоч-
ке телефон и позвонила друзьям, — пояснила 
женщина.

Вскоре знакомые приехали на место ЧП и 
сказали Юлии, что у нее скорострельное ранение. 
От шока приятельница Зорина не могла в это по-
верить и даже не сообразила вызвать неотложку 
и полицию. Это сделали ее друзья. 

Приехавшие медики забрали Баранову в 
больницу. Там ее прооперировали — извлек-
ли пулю из груди. Женщина месяц провела в 
реанимации. 

Таких историй судье придется выслушать 
еще не одну и не две. Напомним, всего на совести 
бандитов 17 человеческих жизней. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Выжившая жертва 
автоманьяков 
рассказала,  
как ее убивали

В среду Московский Губернский театр 
представил на суд зрителей новый спек-
такль по мотивам трилогии русского дра-
матурга Александра Сухово-Кобылина 
«Свадьба Кречинского». Художествен-
ный руководитель театра Сергей Без-
руков считает, что тема азартной игры 
актуальна в наши дни как никогда. 

Известно, что пьесу автор написал в тюрьме, 
куда его заключили по ложному обвинению в 
убийстве жены.

«Это вечная история игрока, который бук-
вально ходит по лезвию бритвы и блефует не 
только за карточным столом, но и в жизни, — гово-
рит Сергей Безруков. — Мы с вами живем в мире 
блефа и игроков. Блефуют у нас сейчас так, что по 
сравнению с реальными сегодняшними игроками 
Кречинский — сама невинность. Тем интереснее 
наблюдать, насколько он способен жертвовать 
всем ради игры, ставить на кон репутацию свою и 
чужую, идти по головам. Несмотря на то что пьеса 
написана более века назад, нас волнуют все те 
же проблемы. А текст Сухово-Кобылина про суды 
звучит практически как выдержка из сегодняшних 
газет и интернет-порталов». 

Действие в спектакле перенесено в наше 
время. Оно узнаваемо по многим деталям, в том 
числе и в музыкальном оформлении. В спектакле 
звучит живая музыка в исполнении Губернаторско-
го оркестра Московской области, а исполнителям 

роли Кречинского (Антон Хабаров) и Расплюева 
(Олег Курлов) пришлось освоить игру на музы-
кальных инструментах: один специально разучил 
ноктюрн Шопена, второй освоил ударную уста-
новку и выучивал с педагогом знаменитую арию 
из оперы «Фауст».

«Мой герой — натура страстная. Он азарт-
ный игрок, прожигатель жизни, шулер высокого 
полета, Кречинский полон цинизма и презрения 
к людям. Деньги, миллионное приданое — лишь 
средство. Игра — вот цель, смысл жизни, риск и 
вызов судьбе», — поделился своими впечатле-
ниями от роли Антон Хабаров.

Действительно, в мире Кречинского — все 
игра. Художник театра Евгения Шутина создала на 
сцене яркий, призрачно-обманчивый мир Игрока, 
похожий одновременно и на колесо рулетки, и 
на крутящийся барабан современных игровых 
телешоу. Все там искрится, манит, затягивает в 
круговорот красивой, роскошной жизни, перед 
соблазнами которой невозможно устоять.

Про актуальность пьесы говорит и режиссер-
постановщик Гульнара Галавинская. По ее словам, 
тема взяток, коррупции, несовершенства бюро-
кратического аппарата, который абсолютно без-
различен к человеку, остается такой же насущной, 
как и полтора века назад. А текст Сухово-Кобылина 
как будто взят из социальных сетей и со страниц 
сегодняшних газет.

Елена НИКИТИНА.

ЧЕЛНОЧНАЯ ДОРОГА СМЕРТИ
«МЕНЯ РАССТРЕЛЯЛА БАНДА ГТА»

У МНОГОДЕТНОЙ МАМЫ 
ВЛАСТИ ОТОБРАЛИ 

ОГОРОД-КОРМИЛЕЦ

На предстоящую 
зиму Татьяна 
заготовила 
соленья 
с участка. 
Что будет 
дальше?

По этой трубе вода стекает 
в пожарный пруд с соседних улиц, 
но не с участка.

От овощей 
на грядках шагу 
ступить негде.

Так выглядел огород 
нынешней осенью…

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Сергей 
БЕЗРУКОВ: 
«КРЕЧИНСКИЙ 
ПО СРАВНЕНИЮ 
С НЫНЕШНИМИ 
ИГРОКАМИ – 
САМА 
НЕВИННОСТЬ»

В Московском Губернском театре сыграли в азартные игры

Сергей Богма 
чудом выжил. Татьяна Ильина. Любовь Кочетова.

Один из обвиняемых 
членов банды.
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Филателист — значит 
любящий бесплатное 
— Филателия стала одним из самых попу-

лярных видов коллекционирования потому, что ее 
предметы имеют столько градаций, в том числе 
по цене (есть марки за копейки, есть за миллио-
ны), что заниматься ею могут люди с совершенно 
разными интересами и средствами, — говорит 
Сергей Познахирко, председатель правления 
Московского общества филателистов. — В по-
следнее время, правда, интерес к почтовой марке 
как к предмету коллекционирования снизился, 
но не из-за прихода цифровой связи. Просто у 
современных москвичей резко вырос выбор, чем 
заняться на досуге. Например, в советское время 
люди собирали фантики, открытки, спичечные 
коробки, но за оборот монет из драгметаллов 
грозило уголовное наказание. Также, несмотря 
на то что СССР считался страной поголовной 
грамотности, книг о путешествиях и других стра-
нах у нас было очень мало, и мы искали любые 
возможности получить информацию: мальчиш-
ки узнавали о том, что существуют Багамы и 
Борнео, кто там живет, о путешествиях Кука и 
Колумба в том числе из марок. Сейчас гораздо 
проще посмотреть информацию в Интернете, 
чем «считывать» символику с марки. 

Первая марка вышла в 1840 году в Англии, 
в России — 18 годами позже. Как утверждают 
специалисты, едва возникла марка, сразу же 
появились и желающие их коллекционировать. 
Первое филателистическое общество было соз-
дано в Англии в 1866 году. 

— Есть несколько версий возникновения 
понятия «филателия», — продолжает Сергей Ни-
колаевич. — Они все более-менее равнозначные, 
но мне больше всего нравится такая: «фил» от 
латинского «любить», а дальше «тель», которое я 
предпочитаю истолковывать как «бесплатный», — 
любительство бесплатного. Ведь раньше марки 
собирали именно гашеные: марку наклеили на 
конверт, отправили письмо, отштамповали, то 
есть погасили, и филателист просто отклеивал 
марку с использованного конверта. 

В 80-х годах XIX века, когда выпускалось уже 
очень много марок, собиратели стали приобре-
тать специализации. Кто-то собирал хронологи-
ческие коллекции — все марки, изданные одной 
страной в определенный период времени; кто-то 
— тематические: спорт, птицы, грибы, портреты 
Елизаветы II, искусство. Вариантов множество. 
Поскольку интересы у всех филателистов были 
разные, марками начали обмениваться, со-
бираться в общества и клубы. А так как купить 
марку — все же самый простой способ получить 
желаемое в отсутствие достойного эквивалента 
при обмене, то марки стали покупать и продавать. 
Так что филателисты перестали быть «собира-
телями халявы» в чистом виде.

Первое в России общество филателистов 
возникло в 1883 году в Москве и лишь позже — 
в Санкт-Петербурге и других крупных городах. 
Первоначально филателисты собирались в доме, 
который стоял на месте нынешнего здания ФСБ 
на Лубянке. Стали издаваться каталоги россий-
ских марок, как это делалось во всем мире.

— Марки изначально собирали люди интел-
лигентные и высокообразованные, — говорит 
Сергей Познахирко, — которые понимали, что 
интерес представляют не только хлеб и водка, а 
есть ценности более высокого порядка. Во главе 
первого общества стояли обрусевшие немцы и 
представители еврейской интеллигенции.

Почтовая марка  
как символ государства
В советское время филателия стала пред-

метом идеологического воспитания советского 
человека. Идею предложил Георгий Димитров, 
болгарский член III Интернационала. Она состоя-
ла в том, чтобы сделать марки визитной карточкой 
государства. Постановление Совнаркома от 30 
декабря 1921 года «О монополии по филате-
лии» предоставляло Наркомвнешторгу и его 
органам исключительное право на образование 

государственного экспортного фонда по фила-
телии для торговли за границей. 

— Политики всегда понимали, что символ го-
сударства — это не только флаг и герб, — говорит 
«МК» Игорь Пугачев, владелец филателистиче-
ской студии, эксперт-филателист. — Символ госу-
дарства, с которым сталкивается все население 
мира, — это почтовые марки, монеты и банкноты. 
99,9% всех советских марок с 1918 по 1991 год 
служили пропаганде. И сейчас ничего не изме-
нилось. Во всем мире так. Все, что есть лучшего 
в стране, выносится на почтовую марку. 

Во времена революции и в военные годы по 
понятным причинам многим было не до марок... 
Возродилась филателия в Советском Союзе в 
правление Хрущева. В 1956 году появился Мо-
сковский союз филателистов, созданный по 
указанию партийного аппарата. Дальше такие 
общества стали образовываться и в других горо-
дах СССР. Филателия превратилась в поголовное 
увлечение: марки собирали академики, гене-
ралы, писатели и обычные, рядовые граждане 
от мала до велика. По данным Всероссийского 
общества филателистов, только официально 

зарегистрировано было несколько мил-
лионов его членов. Правда, были свои ограниче-
ния на коллекционирование: например, купить 
марки на почте, где они стоили действительно ко-
пейки, можно было только в пределах количества, 
установленного абонементом. Закон запрещал 
членам клуба торговлю марками, возможен был 
только обмен. Нарушители рисковали попасть 
под действие статьи о спекуляции и получить 
солидный срок. 

Сейчас официально зарегистрированных 
филателистов в Москве более 15 тысяч, но, по-
скольку теперь не все они на строгом государ-
ственном учете, точное число любителей марок 
не установлено. Хотя, судя по тому что в столице 
имеются специализированные салоны, и прохо-
дят аукционы, и даже находится самый большой в 
мире регулярно работающий клуб филателистов, 
количество «интеллигентных и хорошо образо-
ванных» людей в столице только растет. 

К сообществу филателистов СССР и России 
принадлежали такие известные люди, как поэт 
Александр Блок, полководец Михаил Фрунзе, ак-
тер Михаил Жаров, писатель Борис Стругацкий, 
космонавт Герман Титов, шахматист Анатолий 
Карпов... 

От собирателя  
до коллекционера
Марки делятся на два вида: стандартные 

(с довольно простым рисунком, выпускаются 
массовыми тиражами с различными номина-
лами и используются по прямому назначению 
— для оплаты почтовой корреспонденции) и 
художественные (коммеморативные) — пре-
красные и удивительные творения художников 
и полиграфистов. 

Однако все мы хоть раз слышали о каких-то 
редких и уникальных марках, которые продаются 
за миллионы на аукционах. И парадокс в том, что 
редкими и уникальными, за которыми охотятся 
коллекционеры, как правило, становятся стан-
дартные марки. 

Что же делает марку уникальной? Вот не-
сколько примеров. Как вспоминает Сергей Позна-
хирко, в 1925 году была так называемая «лимонка» 
— портрет рабочего на желтой бумаге. Тираж был 
огромный, и весь он ушел для почтовых нужд 
— клеился на конверты, гасился. Филателией 
в голодные годы никто не занимался, и марка 
практически вся пропала. Поэтому «лимонка» 
без штемпеля стоит теперь 15–20 тыс. долларов 
на мировых аукционах. 

Есть марки, изначально выпущенные огра-
ниченным тиражом, и так называемые разновид-
ности — с разнообразным типографским браком 

или ошибками, которые были замечены, исправ-
лены, а партия с браком изъята из продажи. Вот 
за такими начинается настоящая охота.

Рассказывает Игорь Пугачев: «В честь пере-
лета из Москвы в Сан-Франциско через Северный 
полюс советского летчика Леваневского в 1935 
году была выпущена марка с надпечаткой крас-
ной типографской краской. На некоторых листах 
надпечатка была перевернута, а на некоторых 
перевернутых буква «ф» в названии города была 
еще и строчной». Считается, перевернутой над-
печатку сделали по приказу наркома внутренних 
дел — кстати, тоже филателиста — Ягоды. Марку 
выпустили маленьким тиражом. Кварт-блок этой 
марки Сталин подарил страстному филателисту 
президенту США Франклину Рузвельту во вре-
мя Второй мировой войны. Якобы для этого ее 
изъяли у неизвестного коллекционера. В 2008 
году на аукционе в Нью-Йорке такая марка была 
продана более чем за 700 тыс. долларов. 

А на аукционе, прошедшем в Москве в сен-
тябре 2016 года, марка «250-сильный дизель-
электрический трактор «ДЭТ-250», напечатанная, 
но не вышедшая в обращение в серии Всесоюз-
ная промышленная выставка, предлагалась за 
700 тыс. рублей.

В 1959 году была напечатана марка, посвя-
щенная 250-летию Полтавской битвы. Однако 
официально она продавалась лишь несколько 
минут: в это время намечался визит Никиты 
Хрущева в Швецию, и было решено не обижать 
шведов. Поэтому почти весь тираж был изъят 
из продажи и уничтожен. Сохранился один лист 
из 40 марок. Теперь одна такая марка стоит 
10–20 тыс. долларов. Визит, кстати, так и не 
состоялся. 

Но если вы решили перетряхнуть коллек-
цию, собранную в детстве вашим дедушкой, 

в поисках дорогущего раритета, то вряд ли 
вас ж дет успех. 
Специалисты уве-
рены: если человек 
не собирал марки 
целенаправленно, 
у него в коллекции 
маловероятно обна-
ружить что-то инте-
ресное. Хотя бывают 
и исключения. 

Мужской 
клуб

— Филателия — 
это мужской клуб. Из 
ныне живущих коллек-
ционеров я знаю всего 
пять женщин, которые 
создали настоящие 
коллекции, получали 
какие-то медали, — 
говорит Игорь Пугачев. 
— Одна из них живет в 
России, одна (русского 
происхождения) живет в 
Нью-Йорке, одна — тоже 
русская — живет в Да-

нии. Есть еще госпожа Томпсон в Великобрита-
нии, которая коллекционирует исключительно 
треугольные марки.

Коллекционер марок — это человек всегда 
с высоким интеллектуальным уровнем, человек 
состоявшийся и состоятельный в финансовом 
плане. У человека, зарабатывающего 100 тыс. в 
месяц, денег на настоящее коллекционирование 
не хватит. Для того чтобы собрать коллекцию, 
нужны редкости, тогда она будет отличаться от 
просто собрания. Коллекционер — тот, кто ис-
следует свою коллекцию, понимает, о чем идет 
речь, разбирается в тонкостях, углубляется в 
свой предмет во всех смыслах. В историческом, 
полиграфическом, экономическом... А просто со-
биратель — это тот, кто получил какую-то марку, 
положил ее в альбом и забыл о ней. 

Кстати, «состоявшийся» не значит пожилой. 
У нас есть клиенты, которые очень молоды. Одна-
ко чтобы заработать на марках, нужно сложение 
очень многих факторов. Кто из нас предполагал 
40 лет назад, что Китай настолько поднимется 
экономически?! Но те, кто давно коллекциони-
ровали Китай, оказались в огромном выигрыше. 
Дело тут не в везении, а в знании. Те, кто создал 
самые знаменитые коллекции, настолько углу-
блялись в свой предмет, что покупали то, на что 
не обращали внимание другие собиратели, а 
потом их приобретения становились ценными.

Еще более высокий уровень коллекциони-
рования, появившийся относительно недавно, 
— это уникальные марки (марки, которых оста-
лось очень мало), наклеенные на письма, с со-
хранившимися конвертами, прошедшими почту. 
Вот такие письма стоит поискать на чердаках и 
в семейных архивах. Возможно, вы владеете 
сокровищем.

Кстати, представители отечественного биз-
неса тоже научились вкладывать деньги в редкие 
марки для того, чтобы сберечь и приумножить 
капитал. Имена таких коллекционеров хранятся 
в тайне. 

Разумеется, когда в дело вступают финан-
совые интересы различных сторон, возникают 
и ограничения. Ценные марки крадут и под-
делывают. Поэтому продать ценную марку или 
предложить ее на аукцион можно, только снабдив 
сертификатом от эксперта.

Не секрет, что на заграничных аукционах 
за нее можно получить большие деньги, чем в 
России, но в отношении марок (особенно если 
их возраст составляет более 50 лет) действует 
закон РФ от 15 апреля 1993 г. N4804-I «О вывозе 
и ввозе культурных ценностей», практически 
запрещающий их вывоз.

Ольга БЕЖСКАЯ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Добровольная народная 
«рать», обеспечивающая охрану общественного 
порядка. 4. «Сеанс» штурма крепости. 10. Не 
помеха для любви пожилых людей. 11. Торги 
при активном участии публики. 13. Движение 
рукой, сопровождающее речь. 14. Жупел, кото-
рым пугают маленьких детей. 15. Устоявшееся 
мнение о том, что все блондинки — дуры. 16. 
«Подставное» лицо в архитектуре. 18. Дощатая 
кровать на козлах. 20. Непромокаемая «спут-
ница» пеленки. 22. «Покрывало» на столе. 23. 
Зверь, проглотивший Бармалея. 24. Перламу-
тровая примета халатика, что искал Горбунков 
для своей жены. 27. Джерси, но не остров в про-
ливе Ла-Манш. 30. Слово с противоположным 
значением. 32. Прерывистый длительный гул 
грома. 34. Документ, удостоверяющий право 
изобретателя на его детище. 35. Самобичева-
ние за грехи молодости. 36. Народное название 
доллара. 38. Меховая обувь у народов Севера и 
Сибири. 39. Завод, который инвестирует деньги 
в городскую хоккейную команду. 40. Красная 
шапочка Егорки в загадке про землянику. 41. 
Бытовое название ринита. 42. Желатиновая 
«таблетка» рыбьего жира.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ловелас со списком по-
коренных им дам. 2. Ухажер, который не дарит 
подарки любимой девушке. 3. Предвестник 
демографического взрыва у рыб. 5. «Путево-
дитель» по аптекам. 6. Человек, считающий 
себя носителем высшей интеллектуальности 
и изысканных вкусов. 7. Мини-заводик, где 
пахнет горячими булками. 8. Запасная паста 
для шариковой ручки. 9. Слуга, ухаживающий 
за розами и лилиями. 10. Минутный «прилив» 
эмоций. 12. Биты, скованные одной цепью. 17. 
Скорая помощь мгновенного реагирования. 
19. Выдуманная причина отказа. 20. Тара, куда 
не нужно складывать все яйца. 21. Перл от 
Козьмы Пруткова. 25. Туалетная вода для нее 

и для него. 26. Продавец микстур и порошков. 
27. Нигде не работавший советский гражда-
нин. 28. Спутниковая тарелка на крыше дома. 
29. Невежа, нахамивший интеллигентному 
собеседнику. 31. Воровской ключ на все слу-
чаи жизни. 33. Тактик, выпускающий свежего 
футболиста на поле. 34. Солдатское войско, 
передвигающееся на своих двоих. 37. Мусор 
в электронном ящике. 38. Производственная 
травма пасечника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домофон. 4. Особняк. 10. Рыбалка. 11. Арсенал. 13. Обет. 14. Тент. 15. 
Комедиант. 16. Коряга. 18. Римейк. 20. Пианино. 22. Задвижка. 23. Турникет. 24. Единство. 
27. Умиление. 30. Ипотека. 32. Ушанка. 34. Шелест. 35. Недостача. 36. Бриз. 38. Лифт. 39. 
Теленок. 40. Регалия. 41. Автобан. 42. Парашют.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Девочка. 2. Опыт. 3. Осанка. 5. Спектр. 6. Брат. 7. Контакт. 8. Запевала. 9. 
Машинист. 10. Реприза. 12. Лечение. 17. Гривенник. 19. Иждивение. 20. Пожитки. 21. Окраина. 
25. Динамит. 26. Оговорка. 27. Увертюра. 28. Империя. 29. Суббота. 31. Статист. 33. Анкета. 
34. Шарада. 37. Зеро. 38. Липа.

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

❑ поможем взыскать долги
т. 8-495-650-36-50

❑ предлагаю юридические 
услуги, стаж 23 года
т. 8-495-233-33-08, 
8-965-240-15-27 
Качественно! 
www.nvpavlova.ru

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

продаю

куплю
❑ календарики, 

открытки, фотографии 
б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ уничтожение 

тараканов, клопов
т. +7-495-005-57-45 
mossesservis.ru СЭС

куплю
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. 

Максимально!
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление 
книг и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

по районам Москвы
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ расслабление
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс
т. 8-965-307-40-89

разное

Я, ВАХИДИ МОХАММАД 
НАСИР ХАДЖИ 

МОХАММАД АМИН, 
15.05.1972 г.р., 

уроженец Республики 
Афганистан, 

сообщаю об утере 
паспорта на свое имя, 
миграционной карты, 
регистрации по месту 

пребывания.

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Домодедовская"
т. 8-916-209-72-93

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых
т. 8-966-141-41-35

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-855-17-08, 
8-929-900-07-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ХОББИ
Наблюдая истинного коллекционера в жизни, обыч-
ный человек нет-нет да и подумает: «Господи! Он 
же сумасшедший!». Однако подобной одержимости 
стоит, пожалуй, позавидовать. У этих людей опре-
деленно есть смысл жизни, один-то уж точно. Каж-
дый день они погружаются в невидимый нам, но аб-
солютно реальный для них мир. И в этом мире есть 
все необходимое для их ума и воображения, зрения 
и осязания и всех остальных чувств. Так что же ви-
дят в крошечных кусочках цветной бумаги склонив-
шиеся над ними с лупой и пинцетом филателисты? 
Заглянуть через плечо некоторых из них в альбом, 
простите, кляссер 
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На филателистической выставке.
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ЕВАНГЕЛИЕ
ОТ МАРКИ

«Леваневский» с перевернутой 
надпечаткой.

Неприметная «лимонка» 
стоит 15–20 тысяч долларов.

Филателисты помнят, как Сталин 
обрадовал американского президента,  
а Хрущев чуть не насолил шведам

10.04.2017—
15.04.2017

16.04.2017—
30.04.2017
Азовское море
Керченский 
пролив

03.06.2017—
18.06.2017
Онежская губа 
На Белом море

01.09.2017—
26.09.2017
Азовское море
Керченский
пролив

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА 
 стоимость от 11900 рублей

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, 
НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–
КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА 

ЯРОСЛАВЛЬ–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (СОЛЬЗА, 
СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ)–ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)–
СОСНОВЕЦ–ПОВЕНЕЦ (КОНДОПОГА; МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
СТЕКЛЯННЫЙ (ПУДОЖ; ОНЕЖСКИЕ ПЕТРОГЛИФЫ)–
МЫШКИН–МОСКВА 

МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)–УГЛИЧ–
КОСТРОМА–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–
ИЛЬЁВКА–(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК (ТАМАНЬ–
ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–КАЗАНЬ–
ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ 2017г. ВЗНОС 50%

«Природу будит ото сна всем долгожданная весна»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
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«К Крымским берегам»

«Беломорское ожерелье» доставка автобусом в ПОДАРОК МОСКВА–ЯРОСЛАВЛЬ

«Вот она какая — сторона родная»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 октября с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14 а,  
у ТЦ «Перекресток»
31 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Братиславская»,  
ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50

ПОДПИСКА В СОЦЗАЩИТЕ ПОДМОСКОВЬЯ
На этой неделе состоится замечательный и очень душев-
ный праздник — День бабушек и дедушек России. 
«МК» приглашает читателей на праздничную подписку 
в центры социальной защиты населения Подмосковья:

27 октября с 11.00 до 14.00
Химки, Юбилейный проспект, д. 10
Подольск, ул. Подольских Курсантов, д. 22
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9
Люберцы, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
28 октября с 11.00 до 14.00
Серпухов, ул. Советская, д. 34
Щелково, ул. Талсинская, д. 47
Пушкино, Московский проспект, д. 51а
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12а
Королев, ул. Болдырева, д. 2

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, 
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK



Билодо и американцы Хейвен Денни и Брендона 
Фрейзера. 

«Сегодня после тренировки почувствовал 
себя неважно. Температура 37,2 — небольшая, 
но я вышел на лед как в тумане, — так объяснил 
причины неудавшегося проката Владимир Мо-
розов. — Постарались собраться, но начиная 
с подкрутки, которая не получилась, потеряли 
затем и связующие шаги. А пока подстраивались, 
последовали другие ошибки. Мы сами отдали 
лидирующую позицию. Теперь постараемся за-
быть этот этап и начнем все с чистого листа». 
«Нас бьют, мы летаем…»

Идеально, по их собственным словам, не-
обходимо будет кататься на втором для дуэта 
этапе Гран-при и Екатерине Бобровой с Дми-
трием Соловьевым. И произойти это должно 
уже в Москве 4–6 ноября. По итогам короткого 
и произвольного танцев они набрали в Чика-
го 174,77 балла, на 11 баллов меньше, чем у 
победителей — американцев Майи и Алекса 
Шибутани (185,75). Второе место также оста-
лось за Америкой: Мэдисон Хаббелл и Захари 
Донохью (175,77). 

«Друзья мои, скажу по чесноку — дебиль-
ный вышел старт! Но сейчас не об этом. Спасибо 
всем за поддержку, всем, кто верит в нас и рад 
нашему (в который раз) возвращению! Вам так 
просто от нас не отделаться. Будем старать-
ся изо всех сил на московском этапе, и будем 
ждать от вас колоссальной поддержки! Чтобы 
остальным просто было страшно выходить на 
лед. Шучу. А в голове крутится песня — «Нас 
бьют, мы летаем...» — это оценка выступления 
в Инстаграм Кати Бобровой. 

Дебютировавшие в сезоне Елена Ильи-
ных и Руслан Жиганшин в Чикаго стали пяты-
ми (165,16), оставшись без шансов на финал. 
В короткой программе они заняли четвертое 
место, отстав от Бобровой и Соловьева, кото-
рые были на втором, чуть больше двух баллов. 
Произвольный танец «Миллионер из трущоб» 
заслужил похвалу Игоря Шпильбанда, но пока 
не принес пьедестальной удачи. 
Красивая Мао

О женщинах в Чикаго сказать особенно 
нечего. Россию представляла на этапе лишь Се-
рафима Саханович, поскольку Юлия Липницкая 

снялась из-за травмы. Победила Эшли Ваг-
нер, хотя в произвольной программе ее обошла 
одногруппница Мэрайя Белл, обе фигурист-
ки тренируются у Рафаэля Арутюняна. Но все 
выступившие девушки явно начинают сезон 
с трудом. 

Серафима Саханович первые взрослые 
старты (16 лет) пока тоже пытается подстроить 
под себя. А себя — под них. Седьмое место, на 
шестом — трехкратная чемпионка мира Мао 
Асада, не потерявшая обаяния и красоты ка-
тания, но не нашедшая прыжки. 
Битва с собой в «кишке»

Сергей Воронов и Максим Ковтун — четвер-
тое и седьмое места. Японец Шома Уно (279,34), 
американцы Джейсон Браун и Адам Риппон 
обошлись на пьедестале без наших ребят. «Если 
серьезно, то здесь был сильный состав, и все 
ребята катались достойно. Сегодня я сделал то, 
что умею, показал элементы в хорошем виде. 
Это результат работы, того, что я многое тер-
плю. Шажочек сделан, идем дальше. Конечно, 
я доволен сегодняшним выступлением. Как я 
могу быть недоволен? Для себя я набрал много. 

Да, я четвертый. К сожалению, мне не удалось 
занять место в тройке. Но я знал, что тут будет 
тяжело. Да и в короткой программе допустил 
грубую ошибку. Не было бы ее, был бы ближе», — 
слова после проката Сергея Воронова (245,28). 
Эмоции и цели вполне ясны. 

Короткая программа «убила» и надежды 
Максима Ковтуна (230,75). «Что произошло в 
короткой? Я сорвал тулуп, и затем поплыла вся 
программа. К сожалению, такие вещи со мной 
до сих пор происходят, но я нацелен исправить, 
найти решение этой проблемы… В короткой я, 
может быть, переборщил с напором. В общем, 
тренер сказала, что должна быть дисциплина в 
движениях. Я изначально заходил на этот прыжок 
неправильно. После поплыло все. Знаете, я шел 
как танк, и вдруг как удар о стену, и ты резко 
останавливаешься. Четверной выбил настолько, 
что я не набрал «кондиции» к акселю. А учитывая 
размер катка — очень неприятный, потому что 
он не то что маленький, а давит со всех сторон, 
длинный, вытянутый, мы его прозвали «кишка», 
— сделать длинный заход на прыжок я не мог». И 
тут все ясно, продолжаем ждать перемен. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Когда о тебе так говорит не просто соперница, а 
спортсменка, прошедшая в становлении длиннющий 

путь от вундеркинда до долгожданного триумфа на 
чемпионате мира, это не просто дорогого стоит. 

Это высшая степень признания силы. «В сборной 
России есть сейчас один лидер — Евгения 
Медведева, она пока что непобедима». 
Елизавета Туктамышева — о чемпионке 

всея фигурного катания прошлого года 
(Европы и мира) Евгении Медведевой. 

Обе выйдут на лед в Канаде на 
стартующем этапе Гран-при. Лизе предстоит 

вновь вернуться на высочайший уровень, 
Жене — подтвердить прошлогодний успех.

СНУКЕРТУРНИР

Сережа, заплативший за тайский 
массаж 5000 руб., почувствовал 
подвох уже после слов: «Рельсы, 
рельсы, шпалы, шпалы».

— Мама, а что, папа вчера зарплату 
получил?
— Как ты догадался?
— А он в ванной зеркало бреет.

На экзамене студент взял билет и 
сразу же положил обратно. 
Профессор удивленно: 
— Почему ты положил билет 
обратно? 
— Это был 13-й билет, а я верю в 
приметы. 

— Все это бред, — сказал профес-
сор и начал искать 13-й билет. 
Студент отвечает билет на «пять». 
В коридоре его окружили и 
спрашивают: 
— Ты что, все знал? 
— Да нет, только 13-й билет.

Мальчик бросил монетку в фон-
тан, чтобы вернуться. И вернулся, 
потому что не хватило денег на 
автобус.

Диетологи утверждают, что коро-
вье молоко продлевает жизнь. А 
мясники добавляют: «Особенно 
коровам!»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -2…0°, днем в Москве 0…2°. Об-
лачно, на дорогах местами гололедица; 
ночью местами снег; днем местами 
небольшой снег, мокрый снег, ветер 
ночью южной четверти, 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–17 м/с, днем южной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.23, заход Солнца 
— 17.03, долгота дня — 9.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается умерен-
ная геомагнитная буря.

ДАТсКий уГОЛОК
Всемирный день аудиовизуаль-
ного наследия.

Российский день без бумаги.
1806 г. — наполеоновские войска 
вступили в Берлин.
1941 г. — в воздушном бою над По-
дольском погиб Герой Советского 
Союза Виктор Талалихин.
1951 г. — для борьбы со злокаче-
ственными образованиями впер-
вые применено радиационное 
облучение.
1971 г. — Демократическая Ре-
спублика Конго стала называться 
Заиром.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Игорь Бутман (1961), джазовый 
музыкант, саксофонист, народный 
артист России
Виктор Гусев (1955), спортивный 

телекомментатор
Николай Караченцов (1944), актер 
театра и кино, народный артист 
РСФСР
Сергей Нарышкин (1954), директор 
Службы внешней разведки
Николо Паганини (1782–1840), 
скрипач-виртуоз, композитор
Лидия Русланова (1900–1973), 
певица
Роберт Фальк (1886–1958), 
живописец
Евгений Челышев (1921), академик, 
востоковед, писатель
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сПОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

ГОсТЬ

В четверг, 27 октября, с 12.00 
до 13.00 на вопросы читателей 
«МК» ответит известный спе-
циалист по проблемам защиты 
прав автовладельцев, прези-
дент «Общества потребителей 
автотехники», сопредседатель 
«Союза потребителей» России 
Антон НЕДЗВЕЦКИЙ.

В ближайшую пятницу Гос-
дума рассмотрит скандальный законопроект об 
обязательной — под угрозой штрафа в 2000 рублей — 
сезонной «переобувке» машины. Спорный документ, 
пробивавшийся к первому чтению более двух лет, 

уже вызвал серьезную критику. Против выступили 
представители не только юга страны, но и эксперты 
в области безопасности дорожного движения. По-
следние опасаются, что в итоге львиная доля автов-
ладельцев откажется от использования шипованной 
резины, и в ряде регионов это спровоцирует резкий 
рост аварийности. Юрист, президент «Общества по-
требителей автотехники» Антон Недзвецкий уверен, 
что в случае принятия законопроект может серьезно 
ущемить интересы потребителей. 

Вопросы о защите ваших прав и интересов 
в качестве автовладельца вы можете оставить 
в комментариях к анонсу на сайте www.mk.ru в 
разделе гости «МК».

ВсЕ О ЗАЩиТЕ ПРАВ АВТОМОБиЛисТОВ

Наверное, все поклонники тенниса сей-
час внимательно следят за выступлени-
ем на итоговом турнире WTA в Сингапуре 
россиянки Светланы Кузнецовой, ради 
победы в первом матче даже избавив-
шейся в перерыве от роскошной косы! А 
между тем в престижную топ-восьмерку 
наша лучшая теннисистка попала в са-
мый последний момент, второй год 
подряд выиграв XXVII Международный 
теннисный турнир «ВТБ Кубок Кремля», 
который прошел с 15 по 23 октября 2016 
года в московском спортивном комплек-
се «Олимпийский».
Столичный теннисный турнир, практически 

единственное рейтинговое соревнование в по-
пулярном виде спорта в России с момента своего 
рождения в 1990 году (тогда он был исключительно 
мужским), вписался в уже перенасыщенный ка-
лендарь турниров мужской и женской профес-
сиональных ассоциаций, причем очень удачно. 
Осень — время подведения итогов, последняя 
возможность исправить ошибки и поднять личный 
рейтинг. Когда к мужчинам в столичный «Олим-
пийский» перебрались из Северной столицы и 
прекрасные дамы, «Кубок Кремля» стал не просто 
главным спортивным событием года для Москвы, 
а площадкой для различных спортивных (и не 
только) форумов и встреч. Доходило и до такого: 
для пополнивших ряды теннисистов москвичей 
это была уникальная возможность приобрести 
теннисный инвентарь, не рискуя купить подделку! 
С 1998 года спонсором турнира выступал Банк 
Москвы, который недавно в результате присоеди-
нения вошел в состав банка ВТБ. 

В первые годы мужская сетка подарила нам 
своих чемпионов, первопроходца Андрея Чесно-
кова или будущую первую ракетку мира Евгения 
Кафельникова, познакомила с зарубежными звез-
дами, среди которых публика особенно оценила 
швейцарца Марка Россе (день рождения, попа-
давший всегда на турнир, великан долгие годы 
проводил в Москве, благодаря чему игрок стал 
практически «своим» и среди соперников, и среди 
публики, к тому же дважды победил), а также им-
позантного хорвата Горана Иванишевича, также 
известного скоростью мяча при подаче. 

Женская половина «Кубка Кремля» стала 
благодаря высокому статусу согласно градации 
WTA более насыщенной. Здесь побывали, хотя 
и безуспешно, американка Линдси Дэвенпорт, 

югославка Моника Селеш или до сих 
пор наводящая ужас на соперниц тен-
нисистка из США Серена Уильямс. 
Имена швейцарки словацких корней 
Мартины Хингис, испанки Кончиты 
Мартинес, датской дивы Каролин Воз-
няцки или великой белорусской тенни-
систки Виктории Азаренко вписаны в 
историю турнира. 

■ ■ ■
По итогам упорной борьбы победи-

телем в мужском одиночном разряде ны-
нешнего года стал Пабло Карреньо Буста 
из Испании. В женском парном главный приз 
достался теннисисткам из Чехии Андрее Главач-
ковой и Луции Градецкой, которые победили в 
финале дуэт Дарьи Касаткиной (Россия) и Дарьи 
Гавриловой (Австралия). В состязаниях мужских 
пар лучшими стали колумбийцы Хуан Себастьян 
Кабал и Роберт Фарах. Стоит отметить, что в по-
луфинал мужского парного разряда вышли сразу 
два российских дуэта — Даниил Медведев/Андрей 
Рублев и Константин Кравчук/Андрей Кузнецов. 

Кстати, Медведев оставил о себе хорошее 
впечатление и в «одиночке»: 20-летняя надежда 
российского тенниса и кандидат в сборную страны 
на Кубке Дэвиса пробился в основную сетку через 
квалификационный турнир, но на этом не успоко-
ился и сыграл в четвертьфинале. Аналогичного 
результата добился 19-летний Александр Бублик, 
уступив в равной борьбе в трех сетах будущему 
победителю турнира. Хотелось бы напомнить, 
что примерно так в Москве зарабатывал первые 
рейтинговые очки будущий олимпийский чемпион 
Евгений Кафельников! 

Третий год подряд турнир проводился при 
специальном сценическом освещении, которое 
создавало уникальную атмосферу на кортах и 
арене и при этом помогало спортсменам со-
средоточиться на игре. Во время турнира были 
организованы развлекательные зоны, виктори-
ны, детские конкурсы… Проводились автограф-

сессии известных теннисистов: Роберто Баутиста 
Агута, Светланы Кузнецовой, Элины Свитолиной, 
Фабио Фоньини, Виктора Троицки, Ализе Корне, 
Карлы Суарес Наварро и многих других. Для про-
двинутых болельщиков тенниса на стенде банка 
ВТБ была организована выставка «Эволюция тен-
нисной ракетки», на которой была представлена 
целая линейка уникальных экземпляров. 

На главной вечеринке в честь открытия тур-
нира присутствовали почти все игроки основных 
сеток турнира. А главное внимание уделили двум 
россиянкам, Екатерине Макаровой и Елене Вес-
ниной: девушки получили специальные подарки 
от партнера турнира за победу на Играх XXXI 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро. К сожалению, 
дуэт быстро сошел с дистанции. Пожелаем им 
удачи на итоговом турнире года. 

Московский теннисный турнир в этом году 
посетили свыше 68 000 зрителей. Из них около 
20 процентов воспользовались предложением 
организаторов и банка ВТБ: по социальным картам 
москвича, студенческим билетам, пластиковым 
картам ВТБ, Банка Москвы и «Почта Банка» первые 
круги соревнований можно было посетить бес-
платно. Кроме того, турнир в «Олимпийском» смог-
ли посетить самые не защищенные в социальном 
плане болельщики. Совместно с оргкомитетом 

партнерами, включая фонд Центрального фе-
дерального округа, была организована благо-
творительная акция «Поддержка детей и семей 
в трудной жизненной ситуации», и 238 маленьких 
зрителей из детских домов и школ-интернатов 
тоже смогли увидеть большие соревнования по 
теннису! Гости с интересом смотрели матчи, уча-
ствовали в автограф-сессиях спортсменов, со-
бирали пазл на тематику по виду спорта и даже 
фотографировались со звездами. 

А в день женского финала, в канун закрытия 
турнира, прямо на центральном корте турнира 
прошел традиционный мастер-класс для детей от 
8 до 10 лет. 36 талантливых юных теннисистов из 
спортивных школ смогли поиграть с известными 
представителями российского тенниса — Иго-
рем Куницыным, Анастасией Мыскиной и Еленой 
Лиховцевой. В тот же день на центральном корте 
турнира состоялось торжественное награждение 
стипендиатов Фонда Бориса Николаевича Ельци-
на, первого президента России, предпочитавшего 
игру на корте всем иным видам спорта. Ежегод-
но организация поощряет лучших российских 
юниоров. В этом году премию и памятные на-
грады получили 14 теннисистов в возрасте до 17 
лет. Награды им вручали Наина Ельцина, Татьяна 
Юмашева, Шамиль Тарпищев, Анастасия Мыскина 
и Евгений Кафельников.

На торжественном закрытии турнира пре-
зидент Федерации тенниса России (ФТР) Шамиль 
Тарпищев поблагодарил игроков, отметив высо-
кий профессионализм участников, и поздравил 
всех с успешным завершением XXVII Междуна-
родного теннисного турнира «ВТБ Кубок Кремля». 
А турнир остается в истории благодаря тому, что 
даже в самые нестабильные времена ни разу 
не был прерван. Поэтому с уверенностью ждем 
визита мировых звезд тенниса в Москву и осенью 
2017 года!

Алексей ВАСИЛЬЕВ.

СОБЫТИЕ

Чем запомнился XXVII 
Международный 

теннисный турнир 
«ВТБ Кубок Кремля»?

МОСКВА — КОРТ ПЯТИ МОРЕЙ

иНФОРМАЦиЯ О ПРОЩАНии  
с ЕВГЕНиЕМ ЯКОВЛЕВиЧЕМ ГиКОМ

Прощание состоится в пятницу, 28 октября, с 10.40 до 11.15 в морге 5-й Градской 
больницы (больница Святителя Алексия), Ленинский проспект, 27. Морг находится за 
воротами, вход в которые с улицы Стасовой, д. 4. Из морга автобус с телом отправит-

ся к Хованскому крематорию. Прощание — с 12.10 до 12.40.

Турнир в Ковентри — пригласительный. 
Приглашение принять в нем участие получа-
ют победители турниров мировой серии. На 
данный момент определены имена 14 из 16 
участников: Нил Робертсон, Ронни О’Салливан, 
Мартин Гулд, Робин Халл, Марк Дэвис, Цзюнь-
ху Дин, Али Картер, Марк Селби, Лян Вэньбо, 
Марк Аллен, Марко Фу, Шон Мерфи, Джадд 
Трамп, Энтони Макгилл. Две оставшиеся путев-
ки в Ковентри получат победители оставшихся 
до Чемпиона Чемпионов турниров, которых 
осталось как раз два — чемпионат Китая и 
International Championship. Если же победите-
лями этих турниров станут уже аккредитованные 
на Чемпион Чемпионов игроки, то свободные 
места займут лучшие в рейтинге по итогам 
текущего сезона.

Собственно, во многом именно благодаря 
этому отбору столь высока цена заработан-
ных очков на проходящем в китайском Дацине 
International Championship. Турнир и сам по себе 
примечательный. Уже тот факт, что он является 
самым крупным из китайских рейтинговых тур-
ниров с внушительным призовым фондом в 657 
000 фунтов (из которых победителю достанется 
125 000), говорит о многом. Отметим, что эти 
цифры сопоставимы с UK Championship, что 
делает честь любому турниру.

На стадии 1/8 финала в Дацине еще сложно 
предсказать, кто же в итоге выиграет финал, а вот 
среди снукеристов из числа тех, кто еще не офор-
мил билет в Ковентри, уже можно выделить двух 
фаворитов. На дистанции остались лишь двое 
из списка соискателей — прошлогодний побе-
дитель International Championship Джон Хиггинс 
и экс-чемпион мира Стюарт Бинхэм. Напомним, 
что последний после победы в прошлогоднем 
финале мирового первенства в рейтинговых 
турнирах не побеждал, но благодаря стабильно-
му выступлению и постоянной близости в сетке 
плей-офф к финалам продолжает сохранять 
высокое положение в рейтинге. Примерно те 

же слова можно сказать и о Джоне, разумеется, 
за исключением триумфа в Шеффилде в поза-
прошлом сезоне.

И Хиггинс, и Бинхэм стали в Дацине первы-
ми, кто обеспечил себе выход в четвертьфинал, 
а добавляет остроты в заочное противостояние 
Джона и Стивена то, что согласно турнирной сет-
ке их очная встреча на International Championship 
может состояться только в финале.

Что касается неожиданностей в Дацине, 
то они начались уже в первом круге. Для начала 
Марк Уильямс, вместе с Хиггинсом и Бинхэмом 
сохраняющий шансы попасть в Ковентри, уму-
дрился проиграть в решающем фрейме мало-
известному Сюй Сы. На стадии 1/16 финала 
явно не повезло с соперниками Хэмилтону и 
Магуайеру, которые были биты Робертсоном и 
Картером соответственно. А вот начиная с 1/8 
в турнирной сетке случайных людей практиче-
ски не осталось. Выиграть почетный трофей и 
положить в карман солидные призовые может 
каждый из продолжающих борьбу. Но мы-то 
знаем, кому победа нужнее.

Александр ПОКАЧУЕВ.

International Championship 
1/16 финала
Вэньбо — Хан Ли — 6:1, Картер — Магуайер — 6:5, 
О’Салливан — Мафлин — 6:4, Пери — Мехта — 
6:3, Стивенс — Дин — 2:6, Трамп — Форд — 6:1, 
Хиггинс — Джонс — 6:2, Холт — Уэллш — 6:5, 
Бинхэм — Дэй — 6:2, Бэйрд — Фу — 6:4, Джойс 
— Юэлун — 4:6, Дотт — Уолден — 4:6, Бинтао 
— Мерфи — 5:6, Робертсон — Хэмилтон — 6:4, 
Эстли — Селби — 2:6, Сюй Сы — Уоттана — 4:6
1/8 финала
Хиггинс — Юэлун — 6:2, Бэйрд — Мерфи — 
1:6, Бинхэм — Картер — 6:1, Вэньбо — Селби 
— 5:6.
Матчи Дин — Уолден, Трамп — Уоттана, 
О’Салливан — Холт и Робертсон — Пери завер-
шились после подписания номера в печать.

Как ЦСКА  
покорил Стамбул
…Виктор Хряпа рванул под щит соперника, 
получил чудо-пас от хитреца Милоша Теодоси-
ча и вонзил мяч в кольцо «Эфеса». «Узких улиц 
мрак паутиний/ Завлекает в глубь Византии,/ 
За спиной крики и топот,/ Кто тебя потом будет 
штопать? Истанбул-Константинополь…» — в го-
лове почему-то вертится Александр О’Шеннон 
— такая уж забойная игра пошла!

Пожалуй, именно с этого момента в середине 
второй четверти матча в Стамбуле я поверил в победу 
ЦСКА — настолько изящно армейцы всё исполнили. 
И хотя в концовке пришлось немного понервничать, 
в итоге — виктория нашего клуба (93:87), уже 10-я 
подряд для красно-синих в Евролиге.

10-я — если считать, конечно, игры в прошлом 
сезоне. Включая решающую — против стамбульского 
же «Фенербахче» в Берлине (101:96 в овертайме), при-
несшую первый за 8 лет титул триумфатора главного 
клубного турнира старосветского баскетбола.

В Евролиге же нынешней армейцы выиграли 
уже 3-й матч кряду. Причем 2-й раз в Стамбуле — по 
иронии судьбы и календаря ЦСКА начинал защиту 
титула как раз в самом большом городе Турции чуть 
менее двух недель назад, уверенно разобравшись 
с «Галатасараем» (109:84). А вот, между прочим, до-
машняя победа над греческим «Панатинаикосом» 
получилась куда более героической (81:77).

Но Зевс с ними, с афинянами, вы лучше пред-
ставьте, какое было ощущение дежавю у армейских 
баскетболистов, тренеров и президента клуба Андрея 
Ватутина! Прилетели ровно в тот же аэропорт имени 
Ататюрка практически на берегу Мраморного моря, 
вышли на тот же паркет арены «Абди Ипекчи», назван-
ной в честь главного редактора одной из турецких 
газет, убитого в 1979 году террористом Мехметом 
Агджа. Да, тем самым, что потом еще покушался на 
жизнь папы римского Иоанна Павла II. А затем за-
служил от понтифика прощение.

Впрочем, 12-тысячный зал на сей раз не запол-
нился и наполовину и поддерживал «Эфес Пилсен» 
далеко не так яростно, как недавно «Галатасарай». 
Объяснить это элементарно. Все же там-то были фут-
больные в массе своей фанаты, умеющие как следует 
зажечь во всех смыслах слова, а вот когда смотрел на 
болельщиков «Эфеса», вспоминался почивший в бозе 
футбольный клуб «Москва» с его акцией «Приведи 
маму на стадион».

Однако ж болеть в Турции страстно умеют и жен-
щины, и дети — особенно когда их клуб в ударе. А игра 
против «Эфеса» получилась для ЦСКА куда более слож-
ной: разошлись не на шутку американские легионеры 
стамбульцев Брайант Данстон, игравший некогда за 
краснодарский «Локомотив» форвард Деррик Браун, 
Дешон Томас, а также самый маленький (185 сантиме-
тров) в составах обеих команд Брайс Коттон…

И все же индивидуальное и командное мастер-
ство Нандо Де Коло, Милоша Теодосича, Кори Хиг-
гинса, Андрея Воронцевича и остальных армейцев, 
а также капитанский опыт Виктора Хряпы, умело 
включавшегося именно в решающие минуты, пере-
весили. «Абсолютно спокойно отношусь к тому, что не 
начинаю сейчас игру в стартовом составе, — говорил 
мне Витя уже в аэропорту, — баскетбол — это ведь 
командный вид спорта: один нужнее сейчас, другой 
— через три минуты!»

Слова настоящего капитана, что тут добавить…

— Сейчас нам как никогда требуется 
объединить все усилия, и, действуя вместе, 
мы сможем отстоять «чистых» спортсменов 
и защитить честь российского спорта. 

Турнир проходил при участии благотво-
рительного фонда, представители которого 
Михаил Шац и Александр Пушной сообщили, 
что собранные деньги будут адресованы ода-
ренным детям из малообеспеченных, много-
детных и социально незащищенных семей, до-
бившимся успехов в спорте, учебе и музыке.

В теннисном турнире приняли участие 
телеведущий Леонид Якубович, актер Алек-
сандр Пашутин, известные бизнесмены и 
чиновники.

В церемонии награждения приняли уча-
стие двукратная олимпийская чемпионка 
Александра Пацкевич, двукратная олим-
пийская чемпионка Алла Шишкина, а также 
члены паралимпийской сборной России по 
теннису.

Александр МИХАЙЛОВ.
В китайском Дацине 
продолжается крупный 
рейтинговый турнир 
International Championship

Центральным событием снукерной афиши в оставшийся до конца текуще-
го календарного года временной отрезок станет чемпионат Британии (UK 
Championship), но незадолго до него пройдет еще один турнир, который пока 
не имеет столь высокого статуса, но обещает стать одним из ярчайших собы-
тий всего уходящего года. Речь, если кто не догадался, о Чемпионе Чемпионов, 
главный приз которого будет разыгран в английском Ковентри с 7 по 12 ноября.

Хиггинс против Бинхэма: 
один билет на двоих

ЯКУБОВИЧ сыграл за честный спорт

борьба начинается  в Канаде
Евгения Медведева:

Гран-при: трудовые подвиги и провалы
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Коммерческая 
серия Гран-при — смотр фигуристов перед 
основными стартами. Возможность удивить 
и удивиться самим, услышать мнение судей, 
взглянуть на соперников — что за лето на-
работали и выдумали. Еще — заработать, и 
не только победителям и призерам. Первое 
место, конечно, самое дорогое — 18 тысяч 
долларов, второе — 13, третье — 9, четвертое 
— 4, пятое — 2. В финале призовые увеличи-
ваются: 25, 18, 12, 6, 4 и 3 за шестое место. Но 
до финала (в этом году он пройдет в Марселе) 
надо еще добраться, там окажется лишь по 
шесть представителей каждого вида. 

На первом этапе серии Гран-при этого 
сезона — турнире skate america в Чикаго — 
российские фигуристы завоевали две брон-
зовые медали, в парах и танцах. Второй этап 
Гран-при пройдет 28–30 октября в Канаде. В 
заявку от России на канадский этап входят 
Александр Петров, Евгения Медведева, Ели-
завета Туктамышева, пара Юко Кавагути и 
Александр Смирнов (Вера Базарова и Андрей 
Депутат снялись из-за медицинских проблем 
у партнера), дуэт Александра Степанова и 
Иван Букин.

Ожидания в спорте капризны. В том 
смысле, что часто не оправдываются, хотя 
на 99 процентов, казалось бы, должны были 
осуществиться. Призерами в Чикаго стали 
Евгения Тарасова и Владимир Морозов в 
парном катании, а также танцоры Екатерина 
Боброва и Дмитрий Соловьев. Маловато, 
конечно, да и места не те. Но, как говорит 
Сергей Воронов, что есть, то есть.
Рыжики начнут все сначала

Призеры чемпионатов Европы в парном 
катании Евгения Тарасова и Владимир Моро-
зов лидировали после короткой программы. 
Прокат был роскошный, должны были по-
бедить. Увы, четверная подкрутка в произ-
вольной программе — сложнейший элемент, 
и сама не была образцом для подражания, 
да и сил, видимо, отобрала много. 

Рыжики, как зовут их фанаты, впервые 
на международном старте исполнили этот 
элемент ультра-си недавно — на турнире 
«Ондрей Непела Трофи» в Братиславе. Рас-
сказывали, что готовили его уже давно, не-
сколько месяцев выполняют на тренировках. 
В Чикаго Тарасова—Морозов заняли лишь 
пятое место в произвольной и третье по 
сумме двух программ (185,94 балла). Впе-
реди — канадцы Жюлианна Сеген и Чарли 
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Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев  
стали призерами в Чикаго.

ТЕМА ДНЯ

В олимпийском комплексе «Лужники» 
на теннисных кортах спортивного 
клуба «Мультиспорт» прошел первый 
благотворительный теннисный 
турнир «Multi-sportopen» под девизом 
«За честный спорт» в поддержку 
Олимпийского и Паралимпийского 
движения. О турнире «МК» рассказал его 
организатор Владимир АЛЕШиН.
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